
Московская мэрия планирует 
доработать городские инфор-
мационные системы, оснастив 
их возможностью верификации 
пользователей с помощью би-
ометрии. Это позволит усилить 
уровень безопасности аккаун-
тов, например, на портале mos.ru 
и в перспективе получать услуги и 
сервисы, говорят в правительст-
ве Москвы, подчеркивая, что би-
ометрия не будет обязательной. 
Эксперты полагают, что собран-
ные образцы также помогут вла-
стям повысить эффективность 
работы системы распознавания 
лиц в камерах видеонаблюдения, 
а в перспективе облегчат поиск 
людей и назначение штрафов.

„Ъ“ обнаружил на портале госза-
купок, что подведомственное депар-
таменту информационных техноло-
гий (ДИТ) Москвы ГКУ «Инфогород» 
24 июня заключило контракт с си-
стемным интегратором «ТаскДата» 
на доработку «Системы управления 
доступом к информационным сис-
темам и ресурсам города Москвы» в 
2021–2022 году. Стоимость контрак-
та составила 88,7 млн руб. Основны-
ми владельцами «ТаскДата», по дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», выступа-
ют Антон Евгеньев и Сергей Кузне-
цов. Последний, по данным СМИ, в 
мае был арестован по обвинению в 
мошенничестве при создании систе-
мы удаленного доступа к данным о 
недвижимости (ФГИС ЕГРН). В «Таск-
Дата» не ответили на запрос.

Из технического задания тендера 
следует, что мэрия хочет дополнить 
столичные информационные серви-
сы новыми способами аутентифика-
ции: через сервис «СберБизнес ID», 
по ссылке из email, а также с помо-
щью биометрии. Обязательная би-
ометрическая идентификация, со-
гласно документу, вводится для до-
ступа в Единый центр хранения и 
обработки данных (ЕЦХД; в нем хра-
нятся данные с городских камер на-
блюдения) ДИТ Москвы.

Биометрическая верификация — 
это способ дополнительной защиты 
учетной записи, такой функционал 
может быть интересен тем, кто хочет 
усилить уровень безопасности свое-
го аккаунта на портале mos.ru, пояс-
нили в ДИТ.
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Сервисы 
биомэрии
Москвичам предложат 
новую идентификацию 
на городских порталах

«Спутником» навеяло
О чем Владимир Путин переговорил со своим народом

30 июня в Москве в Центре международной торгов-
ли прошла прямая линия с президентом России Вла-
димиром Путиным, на которой выяснилось много под-
робностей, мимо которых не прошел специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников, обративший 
внимание, к примеру, на одну: после отставки прези-
дент даже не думает работать. И правда, а зачем?

Действие прямой линии разворачивалось, как можно 
было понять из декораций (например, эскалатора, попада-
ющегося на глаза из каждой, казалось, точки съемки камер, 
которые фиксировали работу волонтеров, принимающих 
сообщения граждан), прямо в маленьком и не очень уютном 
холле конгресс-центра, где обычно с участием Владимира 
Путина проходят форумы ВТБ и большая пресс-конферен-
ция президента России.

И пока вопросов было больше, чем ответов (кардиналь-
но ситуация не изменилась даже к концу прямой линии).

К исходу первого часа все, кто смотрел прямую линию в 
прямом эфире, начали жаловаться на то, что она фактически 
сорвана постоянными отключениями звука, плохой связью 
с регионами и т. д. Особенно страдали (в смысле радовались) 
Telegram-каналы, у которых такой проблемы и быть не может.

На самом деле перебои со связью, уверен, шли на пользу 
прямой линии: прежде всего они демонстрировали, что она 
не кривая. Все было то есть как в жизни, то есть в нее и в то, 
что на ней творилось и говорилось, верилось. А разве не та-
кой исход следовало считать главным в этом мероприятии?

Обращали на себя внимание ведущие. Это были одни де-
вушки. Ни одного юноши (или хотя бы похожего на него) с 
микрофоном в холле замечено не было.

Получилось так, судя по информации „Ъ“, случайно — 
об этом просто не подумали. Да, конечно, Екатерина Бере-
зовская и Наиля Аскер-заде по обе руки от президента стали 
плодом тяжких размышлений организаторов, но вот осталь-
ные ведущие, «на ногах», бродившие по залу, Татьяна Реме-
зова и Наталия Юрьева, оказались девушками довольно слу-
чайно. То есть так могло и не быть.

Екатерина Березовская и Наиля Аскер-заде, предупредив 
телезрителей, что на этот раз формат мероприятия изме-
нился: «Сегодня главное — это прямое общение; только пре-
зидент и граждане, что называется, без лишних посредни-
ков»,— надолго завладели вниманием Владимира Путина.

Вопросы, между прочим, были по существу:
— Конечно, больше всего всех волнует очередная волна ко-

ронавируса. Появляются новые мутации, люди хотят знать: 
где четкие правила? Почему у нас вакцинация объявлялась 
вроде как добровольной, но теперь в Москве и в ряде других 
регионов две трети работающих в определенных сферах обя-

заны вакцинироваться? Почему массовые мероприятия вро-
де как под запретом, но чемпионат Euro 2020 проводить мож-
но? Как сделать так, чтобы и губернаторы, и чиновники, и 
простые граждане понимали, где вот эти четкие правила?..

— Ничего проще нет,— безмятежно отвечал Владимир 
Путин.— Что касается соревнований по футболу Euro 2021, 
то здесь, конечно, прежде всего мы вынуждены были испол-
нять обязательства, которые взяло на себя государство по ор-
ганизации этих крупных спортивных мероприятий. А в це-
лом нет ничего проще — понять, что в этой сфере происхо-
дит. Нужно только посмотреть в норму закона! Я в свое вре-
мя говорил, как вы помните, о том, что я не поддерживаю 
обязательную вакцинацию, и продолжаю придерживаться 
этой же точки зрения.

Это была важная оговорка. Но сделана она была, как вы-
яснилось, прежде всего для того, чтобы объяснить, почему 
вакцинация в конце концов все же станет обязательной.

— Надо посмотреть закон, по-моему, 1998 года, где го-
ворится об иммунной защите населения,— пожал плеча-
ми Владимир Путин.— Там две основные составляющие — 
это общенациональный календарь прививок, и он являет-
ся обязательным, и вот это обязательная вакцинация. Были 
предложения коллег перевести вакцинацию против ковид-
ной инфекции в этот раздел национальных прививок, на-
ционального плана. Но депутаты Государственной думы не 
поддержали, поэтому в этот раздел национального плана 
вакцинации вакцинация против COVID не попала и не яв-
ляется обязательной в общенациональном плане.
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Искусство отложенного
ЦБ может скорректировать цель по инфляции 
и средства воздействия на нее

Глава Банка России Эльвира Набиулли-
на анонсировала начало процедуры «об-
зора», или пересмотра, практики денеж-
но-кредитной политики. По ее итогам 
предположительно в 2022 году ЦБ мо-
жет изменить форму цели по инфля-
ции и установленный порядок пересмо-
тра ключевой ставки. Глава ЦБ привела 
новые оценки текущей ситуации: в ней 
есть риск быстрого отказа крупнейших 
центробанков от мягкой ДКП, риски не-
финансовых вложений банков в собст-
венные экосистемы, риски структурных 
изменений на рынке труда после панде-
мии и риски «зеленого перехода». Все 
это Банку России предстоит анализи-
ровать при возможной коррекции сво-
их правил.

В выступлении главы ЦБ в среду на Ме-
ждународном финансовом конгрессе глав-
ной новостью стало сообщение о готовно-
сти Банка России приступить к monetary 
policy review — Эльвира Набиуллина пред-
ложила свой перевод этого термина, пред-
полагающего плановый пересмотр целей 
и инструментария денежно-кредитной по-
литики (ДКП) — «обзор денежно-кредит-
ной политики». Стандартно рекомендуе-

мый для таких пересмотров срок — пять 
лет, ЦБ перешел к новой модели ДКП в кон-
це осени 2014 года. Впрочем, это достаточ-
но долгая процедура, требующая не менее 
полугода исследовательской работы и кон-
сультаций. Глава Банка России не называла 
сроков (с большой вероятностью решения 
могут быть приняты не ранее начала 2022 
года), но подробно рассказала о том, что мо-
жет поменяться с учетом новых оценок ЦБ 
явно не самой стандартной ситуации на 
финрынках.

В первую очередь возможна смена фор-
мы таргета — об этом Эльвира Набиуллина 
говорила прямо. Текущая жесткая цель ЦБ 
по инфляции (4% годовых) избрана в свое 
время как альтернатива «коридору» (напри-
мер, 3–5%), хотя он значительно расширя-
ет свободу действий регулятора. Жесткий 
таргет, задачей которого, как признала гла-
ва ЦБ, в период дезинфляции было в основ-
ном заякоривание инфляционных ожида-
ний, делает ДКП чуть более механистичной 
и предсказуемой для рынка — у этого есть и 
плюсы, и минусы.
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Квартиры  
под ключевую
Ипотека дорожает  
вслед за ужесточением  
денежно-кредитной политики ЦБ

Второй месяц подряд российские банки 
продолжают ухудшать условия по ипо-
теке. В июне ставки повысили почти по-
ловина из 30 крупнейших кредитных ор-
ганизаций. Особенно активно банки 
начали поднимать ставки по програм-
мам перекредитования ипотечных за-
емщиков. При этом одни банки увеличи-
вают ставки из-за рыночного тренда, а 
другие восстанавливают их после сни-
жения для увеличения портфеля. В бли-
жайшее время ставки по ипотеке про-
должат рост в пределах 0,5 процентного 
пункта (п. п.), считают участники рынка.

14 российских банков из 30 крупнейших 
по объему ипотечного портфеля за июнь 
повысили ставки по различным ипотеч-
ным программам. Это следует из данных АО 
«Дом.РФ» и сервиса «Сравни.ру», которые из-
учил „Ъ“. Таким образом, банки второй ме-
сяц подряд (см. „Ъ“ от 31 мая) ухудшают усло-
вия как по программам на новостройки, так 
и на готовое жилье, в том числе по рефинан-
сированию ипотеки.

Так, ВТБ поднял ставки по всем кредитам 
на 0,4 п. п. В пределах 0,5 п. п. повысили став-
ки на новостройки и готовое жилье, а также 
рефинансирование банк «Дом.РФ», Райффай-
зенбанк, СМП-банк. На 0,2–0,7 п. п. повыси-
ли ставки на новостройки банк «Зенит» и Аб-
солют-банк. На рефинансирование ставки 
подняли банки «Ак Барс», «Санкт-Петербург», 
МТС-банк, Азиатско-Тихоокеанский банк 
(АТБ). Повышение ставок затронуло и льгот-
ные программы. В частности, по госпрограм-
ме «Семейная ипотека» подняли ставки в Рай-
ффайзенбанке (на 0,9 п. п.), Альфа-банке (на 
0,5–0,6 п. п.), ПСБ (на 0,35 п. п.), «Уралсибе» (на 
0,5 п. п.). РСХБ повысил максимальную став-
ку по «Дальневосточной ипотеке» на 0,8 п. п.

По данным ЦБ, задолженность росси-
ян по ипотеке на начало июня достигла 
10,3 трлн руб., увеличившись за год на 27,2%. 
Средневзвешенная ставка по выданным ру-
блевым кредитам второй месяц подряд дер-
жится на уровне 7,3% годовых.
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миллиарда долларов составил объем внешнего долга РФ по состоянию на 1 апреля 2021 года, 
сообщил ЦБ. С начала года долговые обязательства перед нерезидентами уменьшились на $3,1 млрд, пре-
жде всего за счет снижения задолженности по суверенным ценным бумагам, номинированным в рублях, 
и обязательств по кредитам, привлеченным нефинансовыми организациями. Однако в годовом выражении 
показатель вырос на 1,2% ($5,4 млрд). Больше всего выросли задолженность компаний по торговым креди-
там (на $5,1 млрд) и финансовому лизингу (на $5,7 млрд) и долги ЦБ (на $2,7 млрд), а снизились — корпора-
тивная задолженность по кредитам и депозитам (на $11,7 млрд) и перед прямыми инвесторами (на $2,1 млрд). 

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье забывает 
о котловане

В мае жилищное строительство, 
по данным Росстата, продолжи‑
ло расти — ввод домов в эксплу‑
атацию увеличился на 31,3% в го‑
довом выражении, составив 5 млн 
кв. м. С одной стороны, это объяс‑
няется эффектом низкой базы — 
в мае 2020 года строительство жи‑
лья просело почти на 18% (боль‑
ший провал был зафиксирован 
только в апреле — 33,4%). С дру‑
гой, достигнутый показатель пре‑
вышает и майские значения до ко‑
ронакризиса (в 2019 году — самом 
успешном для жилищного строи‑
тельства — в мае было введено 
4,6 млн кв. м). 

В целом за январь—май вве‑
дено 28,8 млн кв. м жилья, что 
на 28,4% больше, чем годом ранее. 
В общей массе введенного жилья 
большая часть приходится на дома, 

построенные гражданами — 56,6%, 
или 16,3 млн кв. м. Таким образом, 
частное домостроение «отыграло» 
падение 2020 года (тогда было вве‑
дено 11,5 млн кв. м против 13 млн 
кв. м за январь—май 2019‑го), 
во многом связанное с приоста‑
новкой регистрации недвижимости. 
В целом доля жилых домов, постро‑
енных населением, растет с 2017 
года. Среди факторов поддерж‑
ки в последнее время — програм‑
ма «Сельская ипотека» под 3% го‑
довых, а также очередное продле‑
ние дачной «амнистии» в декабре 
2020 года. 

Ввод многоквартирного жилья 
также превысил докризисные зна‑
чения (12,5 млн кв. м в январе—
мае против 10,7 млн кв. м годом 
ранее и 11,2 млн кв. м в 2019‑м). 
Рост строительства индустриально‑
го жилья власти связывали с дей‑
ствующими программами поддерж‑
ки — субсидирования затрат за‑
стройщиков на создание инфра‑
структуры, а также льготной ипо‑
теки под 6,5%, которая подстегну‑
ла темпы запуска новых проектов. 
Так, в мае прирост составил 26% 
к прошлогоднему показателю, все‑
го за пять месяцев запущено стро‑
ительство 14,9 млн кв. м жилья — 
это на 78% больше, чем за анало‑
гичный период прошлого года. Ис‑
ходя из такой динамики в прави‑
тельстве рассчитывают, что годовой 
ввод жилья достигнет 85 млн кв. м.

Продолжают улучшаться и на‑
строения в отрасли в целом — ин‑
декс предпринимательской уве‑
ренности в строительном секторе 
во втором квартале (по результа‑
там обследования в середине мая) 
составил минус 12%, увеличившись 
на 3 процентных пункта по сравне‑
нию с зафиксированным в преды‑
дущем квартале, который оцени‑
вался экспертами как одно из луч‑
ших значений за докризисные 
2018–2019 годы. 

Евгения Крючкова

ВВОД ЖИЛЬЯ В РФ (МЛН КВ. М)
ИСТОЧНИК:  РОССТАТ.
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От политики же таргета в «кори-
доре» ЦБ отказался, опасаясь закре-
пления ожиданий на верхней грани-
це,— сейчас этого риска, по сути, нет. 
Банк России также может скорректи-
ровать саму операционную процеду-
ру, исходя из новой структуры рын-
ка,— впрочем, тут Эльвира Набиул-
лина подробностей не давала.

На практике все это может озна-
чать, что в ближайшие годы откло-
нение инфляции от цели, например 
на 1% в обе стороны, в общем случае 
не будет считаться ЦБ поводом для 
реагирования, то есть сохранение 
инфляции и в 2022 году на уровне 
около 5% годовых не повлечет за со-
бой удерживания относительно вы-
сокой ключевой ставки. Отметим, 
что ЦБ придется обсуждать коррек-
цию своей политики (де-факто она 
уже есть — после его решения пу-
бликовать прогноз изменения став-
ки с лета 2021 года) в сложных усло-
виях: об этом Эльвира Набиуллина 
говорила подробно.

Принципиально новые моменты 
в краткосрочных и среднесрочных 
ожиданиях Банка России уже есть. 
Так, это предупреждение главы ЦБ 
о возможности очень быстрой сме-

ны ДКП крупнейших мировых цен-
тробанков — ФРС, ЕЦБ, банков Ан-
глии, Канады, Австралии и Японии. 
«Ужесточение их политики приведет 
к оттоку капитала с развивающихся 
рынков. Возрастающая волатиль-
ность, конечно, повлияет на эконо-
мику» — фактически это описание 
возможного шока для развиваю-

щихся рынков, в том числе для РФ, 
на среднесрочном горизонте: сей-
час большинство аналитиков пред-
полагают, что «мгновенный» разво-
рот от ультрамягкой к по крайней 
мере нейтральной ДКП в США и ЕС 
маловероятен и уход ключевых ста-
вок ФРС и ЕЦБ в положительную 
зону будет очень плавным. «Всплеск 

инфляции имеет разную природу 
в разных странах: в одних его можно 
считать временным эффектом, кото-
рый можно просто переждать. В дру-
гих, где (как, например, у нас) вырос-
ли инфляционные ожидания, отсут-
ствие реакции центрального банка 
однозначно приведет к раскручива-
нию инфляционной спирали, а вот 
эффект от мягкой политики на рост 
уже практически исчерпан»,— пояс-
нила глава ЦБ.

Среди других новых риск-фак-
торов, потенциально влияющих 
на ДКП,— структурные изменения 
рынка труда после пандемии: ре-
гулятор впервые обсуждает струк-
турную безработицу (дефицит тру-
да в одних отраслях при безработи-
це в других в силу быстрой цифро-
визации, смены приоритетов и мо-
делей компаний и т. п.) в посткри-
зисный период: она может созда-
вать давление на инфляцию даже 
при сохранении докризисной без-
работицы («Это, похоже, не времен-
ный фактор»,— подчеркнула глава 
ЦБ). Также названы риски «зелено-
го перехода» в ЕС и США, изменяю-
щие структуру внешней торговли 
РФ. Наконец, это риски массирован-
ных инвестиций банковской систе-
мы РФ в собственные экосистемы — 

Эльвира Набиуллина оценила объем 
нефинансовых инвестиций в «иммо-
билизованные», по ее словам, акти-
вы в 2 трлн руб. при покрытии их ка-
питалом в 15% и провозгласила под-
ход Банка России: вкладывать в эко-
системы следует средства акционе-
ров банковских групп, но не вклад-
чиков. Глава ЦБ сообщила и о подго-
товке регуляторного доклада о буду-
щем переходе к надзорным требова-
ниям на финрынке не к юрлицам, 
а к видам деятельности — это сред-
несрочно большие изменения для 
всех его игроков.

Судя по всему, ситуация 2020–
2021 годов заставила ЦБ отклады-
вать запланированные ранее изме-
нения — и они будут актуализованы. 
Вряд ли следует ждать этого очень 
скоро: так, свежий график обследо-
ваний ЦБ на второе полугодие 2021 
года большого числа новых элемен-
тов не содержит, и принципиально 
новых данных Банк России со своих 
поднадзорных структур пока не за-
прашивает. Кроме того, до стабили-
зации ситуации с инфляционными 
ожиданиями в РФ, то есть самое ра-
нее до осени 2021 года, резкие дви-
жения в этих сферах для ЦБ очевид-
но противопоказаны.

Дмитрий Бутрин

Искусство отложенного

Из свежей статистической свод-
ки Росстата следует, что частное 
потребление в мае 2021 года пе-
рестало расти. На фоне затухаю-
щего прироста зарплат, сниже-
ния доходов, ужесточения усло-
вий кредитования и роста цен по-
требительские расходы граждан, 
вероятнее всего, в июне перейдут 
уже к снижению. Позитивный на-
строй сохраняется на рынке тру-
да: потребность компаний в рабо-
чей силе в мае росла — видимо, 
на ожиданиях хорошего роста, ко-
торые однако ухудшились в июне. 

По данным Росстата, в апреле 2021 
года рост реальной заработной платы 
в годовом выражении составил 7,8%. 
Причина этому — низкая база апре-
ля 2020 года. За январь—апрель этот 
показатель увеличился на 2,5% про-
тив 4% годом ранее. Впрочем, в отли-

чие от годовых значений, более по-
казательна динамика реальных зар-
плат с учетом сезонности. По оценке 
ЦМАКП, их среднемесячный прирост 
снизился в апреле до 0,7% после 0,9% 
за март и 1,1% за февраль — после ян-
варского спада на 5,1%, компенсиро-
вавшего декабрьский предновогод-
ний скачок в 8%.

Отметим, что по опросам Рос-
стата и ФОМа для ЦБ в мае потреби-
тельские настроения продолжали 
расти в силу хороших текущих оце-
нок, но ожидания стали ухудшаться 
(см. „Ъ“ от 29 июня). Хотя, по данным 
Росстата, объем частного потребле-
ния (сумма оборота розницы, трат 
на платные услуги и общепит) в янва-
ре—мае 2021 года был на 11,5% выше, 
чем год назад, причина скачка также 
в основном статистическая — низкая 
база прошлого года. 

В ЦМАКП подсчитали, что после 
среднемесячного прироста на 1,7% 
в первом квартале 2021 года, с учетом 
сезонности и календарности, потре-
бительские расходы граждан вырос-
ли на 1,5% за апрель и снизились на 1% 
за май. «В частном потреблении про-
изошла остановка — с большой ве-
роятностью разворота к снижению 
в июне. Причины — вероятно, очень 
невысокий рост зарплат в мае, силь-
ная продовольственная инфляция 
и переезд людей на дачи на допол-
нительных выходных»,— считает ав-
тор расчетов Игорь Поляков. Он так-
же отмечает «снижение стандартов 
потребления» — экономию на еде 
в пользу покупок непродовольствен-
ных товаров длительного пользова-
ния. Прирост потребления послед-
них за май с учетом сезонности был 
слабым (0,2%) при спаде покупок про-

дуктов на 0,6% — на фоне того, что Рос-
стат пересмотрел вверх годовые тем-
пы роста торговли товарами за четы-
ре месяца на 0,2 процентного пункта 
в каждый из них. В целом же средне-
месячный прирост оборота торговли 
товарами с учетом сезонных и кален-
дарных колебаний в мае составил ми-
нус 0,3% против 0,7% за апрель и 1,3% 
за первый квартал.

В то же время динамика безработи-
цы и занятости остается позитивной. 
Уровень безработицы в мае снизился 
до 4,9% — до минимума с марта 2020 
года, а спрос на рабочую силу (заня-
тость и число вакансий) вырос за май 
(также с учетом сезонности и ка-
лендарности, по расчетам ЦМАКП) 
на 0,4%. Вероятно, компании в мае 
еще ставили на бурное продолжение 
восстановления экономики, в обра-
ботке (по майским опросам Росстата) 

нехватка квалифицированной рабо-
чей силы даже стала одним из основ-
ных факторов, ограничивающих рас-
ширение выпуска. 

Впрочем, уже июньские данные 
Росстата о промышленном оптимиз-
ме стали заметно хуже, особенно 
в отношении перспектив ближай-
шего квартала. «Экономика прак-
тически вернулась к докризисному 
уровню. Сейчас главный вопрос: ка-
ким будет постпандемический рост, 
за счет чего мы сможем расти больше 
чем на 1,5–2% в год (так до пандемии 
оценивались потенциальные тем-
пы роста)»,— заявила вчера глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина (см. стр. 1). Те-
перь становится все более очевид-
ным, что с большой вероятностью 
разговор о постпандемическом ро-
сте будет отложен.

Алексей Шаповалов

Граждане поменяли еду на промтовары
Частное потребление замерло в мае, но спрос на товары длительного пользования рос

Банк России озаботился клиент-
ской ценностью страховок — гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина вче-
ра заявила, что уровень выплат 
по отдельным видам страхова-
ния «критически низкий» — от 1% 
до 10% от сумм сборов. Регу-
лятор проанализировал ино-
странную статистику и нашел, 
что в других странах страхов-
щики платят клиентам больше. 
На страховом рынке объясня-
ют, что дело здесь не в жадности 
страховщиков, а в аппетитах по-
средников: возможность «встать 
на полку» в банке страховщикам 
обходится до 80–90% стоимости 
полиса.

В выступлении на Международ-
ном финансовом конгрессе (см. 
также стр. 1) Эльвира Набиулли-
на заявила, что «не все представ-
ленные сегодня на рынке финан-
совые продукты отвечают крите-
рию потребительской ценности», 
и привела в качестве примера стра-
хование. По данным регулятора, 
в 2020 году уровень выплат по от-
ношению к начисленным премиям 
по отдельным видам был критиче-
ски низким: в страховании жизни 

и здоровья для ипотечных заемщи-
ков — 10%; для людей, взявших ав-
токредит или потребительский кре-
дит,— не больше 5%. «Крайне низ-
кий уровень выплат также наблю-
дается в страховании банковских 
карт и мобильной техники — 4% 
и 1% соответственно. Мы посмотре-
ли примеры в других странах, там 
уровень выплат в разы выше»,— за-
явила глава регулятора. После чего 
задалась вопросом: а зачем вооб-
ще нужны такие страховки, «зачем 
люди за них должны платить»?

Поэтому ЦБ намерен повысить 
клиентскую ценность полисов и уже 
наметил ряд действий: это усиление 
требований к раскрытию информа-
ции (страховщикам придется луч-
ше пояснять условия получения вы-
плат) и отслеживание «соответствия 
страхового случая тем жизненным 
ситуациям, которые реально возни-
кают на практике». Также от страхов-
щиков потребуют исключения чрез-
мерной сложности в оформлении 
документов для клиентов и просто-
ты получения страховых выплат.

Отметим, что ЦБ не в первый раз 
ополчается на низкие выплаты ком-
паний. В феврале регулятор про-

вел ревизию 45 вмененных видов 
страхования и нашел там уровень 
выплат 17% от объема премий, что 
крайне мало по сравнению с обя-
зательными видами (в них 69%, см. 
„Ъ“ от 20 февраля). Весной ЦБ ука-
зал на низкую долю выплат в про-
дуктах по страхованию от COV-
ID-19 — 16% от сборов (см. „Ъ“ от 26 
апреля).

«Мы полностью поддерживаем 
и разделяем позицию Банка России 
в части необходимости упрощения 
и повышения прозрачности проце-
дур заключения договоров и получе-
ния выплат»,— говорит президент 
Всероссийского союза страховщи-
ков Игорь Юргенс.

Эксперты вину за сложившую-
ся ситуацию возлагают на посред-
ников. Глава группы рейтингов фи-
нансовых институтов агентства 
АКРА Алексей Бредихин отмечает, 
что фактически цена полиса опре-
деляется не размером страхового 
риска, а аппетитами посредников, 
подавляющая часть премии уходит 
на оплату комиссий, а потребите-
ли вынуждены покупать страхов-
ку, чтобы получить кредит. По его 
словам, в Великобритании была по-

хожая ситуация — после расследо-
вания регулятор крупно оштрафо-
вал банки и компании за подобные 
практики.

Как рассказал собеседник „Ъ“ 
на страховом рынке, наиболее си-
стемным каналом продаж, за кото-
рый идет борьба страховщиков, яв-
ляется банковский. «Встать на пол-
ку банка, а также получить возмож-
ность продавать коробочные продук-
ты через салоны сотовой связи или 
другие структуры (которые могут 
включить страховую услугу в состав 
другой, более востребованной) — 
мечта каждого страховщика,— гово-
рит он.— Все остальные каналы (бро-
керы, дилеры, собственные филиа-
лы, агентские сети) не отвергаются, 
но сложны, затратны по построению 
и требуют внутренней инфраструк-
туры». Но доступ к банковскому ка-
налу — это высокие суммы комисси-
онного вознаграждения, а посколь-
ку комиссия увеличивает размер 
страховой премии, то и размер убыт-
ков получается очень низким. «Если 
сравнивать рентабельность продук-
тов, продаваемых через разные ка-
налы продаж, то она будет практи-
чески одинаковой. С точки зрения 

комбинированного коэффициента 
убыточности тоже разницы нет: сло-
жите комиссию посредника, адми-
нистративные расходы страховщи-
ка, убытки и резервы — и везде бу-
дет одинаковое значение. Поэтому 
корректнее было брать размер нет-
то-премии (рисковой) и сравнивать 
ее с уровнем выплат. Но при таком 
варианте надо будет показать реаль-
ную величину стоимости привлече-
ния бизнеса через банковский ка-
нал, а этого никто не хочет»,— пояс-
нил он „Ъ“.

По данным ЦБ, по итогам первого 
квартала 2021 года размер комисси-
онного вознаграждения банков со-
ставил 62,3 млрд руб., а совокупные 
сборы через них — 151,2 млрд руб. 
В среднем комиссия банков была 
равна 41,2%. При этом по кредит-
ному страхованию от несчастных 
случаев банки получили 12,1 млрд 
руб. вознаграждения, а собрано че-
рез них было 20,2 млрд руб., то есть 
их комиссия составила 60% от со-
бранных через них премий. Неофи-
циальные комиссии еще выше — 
до 90%, это могут быть комиссии бан-
ка за сопровождение договоров.

Татьяна Гришина

ЦБ усомнился в потребительской ценности страховщиков
Регулятору не нравится низкий уровень выплат по полисам

Пока можно лишь предполагать, как после объявленного 
 главой Банка России Эльвирой Набиуллиной обзора ДКП будет 
 выглядеть цель ЦБ по инфляции  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Подробности были интересны, 
видно было, что версия выстраива-
лась тщательно и с применением та-
кой тяжелой артиллерии, как нацио-
нальный план вакцинации и голосо-
вание депутатов Госдумы.

— Вместе с тем вторая составляю-
щая этого закона говорит о том, что 
в случае подъема заболеваемости,— 
продолжил президент о том, что, соб-
ственно говоря, и имело значение,— 
в случае эпидемии в отдельных реги-
онах Российской Федерации по ре-
комендации главных санитарных 
врачей руководители регионов име-
ют право вводить обязательную вак-
цинацию для отдельных категорий 
граждан, особенно из групп риска. 
Именно этой нормой закона в де-
сяти субъектах Российской Федера-
ции руководители воспользовались 
и ввели обязательную вакцинацию 
для отдельных категорий из так на-
зываемых, повторяю, групп риска. 
Это в рамках закона еще 1998 года.

То есть он-то совсем уж ни при 
чем. Где, в самом деле, он и где закон 
1998 года?

— Поэтому,— констатировал 
президент,— никакой неразбери-
хи здесь в России нет, все действуют 
в рамках закона, о котором я только 
что сказал.

— Но общероссийского локдауна 
не будет? — с тревогой в голосе спра-
шивала Наиля Аскер-заде.

— Это другой вопрос…— объяс-
нял Владимир Путин и давал понять, 
что если граждане добровольно про-
вакцинируются, то и не будет.

Он был вроде бы спокоен:
— У нас четыре вакцины, они вы-

сокотехнологичные, безопасные 
и весьма эффективные (ну и какие 
еще есть хорошие прилагательные, 
способные описать российские вак-
цины? — А. К.)! Поэтому надеюсь, 
что предубеждение у некоторых на-
ших граждан будет проходить по 
мере того, как вакцинация будет про-
должаться! Сейчас свыше 20 млн… 
23 млн, по-моему… уже вакциниро-
ваны. Как видим, все у нас в порядке, 
и, слава богу, у нас нет таких траги-
ческих ситуаций после вакцинации, 
как после применения AstraZeneca 
или Pfizer!

Екатерина Березовская, своим 
свежим и даже цветущим видом 
словно олицетворявшая идею одной 
только не сравнимой ни с чем в мире 
пользы от вакцинации (позже выяс-
нилось, что все-таки от переболения 
COVID), задала, цитируя вроде чу-
жую SMS, очень личный вопрос:

— Владимир Владимирович, мы 
знаем все, что вы на своем личном 
примере знаете, что такое вакци-
на, и всей стране этот пример пода-
ли. Тем не менее есть у нас вопрос. 
Я, если позволите, процитирую SMS, 
которое к нам пришло: «Скажите 
правду: президент сделал привив-
ку или нет? Почему видео не показа-
ли?». И еще спрашивают, какой вак-
циной вы привились…

И первая мысль была: похоже, не 
очень хорошо идет одна из вакцин. 
Оставалось узнать, какая именно. 
Хотя было примерно ясно: та, кото-
рой произвели больше всего.

— Меня,— кивнул президент,— 
действительно просили не говорить 
о том, какой вакциной прививаюсь, 
чтобы не создавать каких-то конку-
рентных преимуществ одной вакци-
ны перед другой. Но я вижу, что во-
просов действительно очень мно-
го. По поводу видео. Я не думаю, что 
это так уж важно — показать видео. 
А если бы делали прививку не в руку, 
а в другое место, тоже надо было бы 
показать видео?

Тут все сомнения, почему не пока-
зали, должны были, видимо, отпасть 
сами собой.

— Я надеюсь, что в большинстве 
своем граждане страны понимают, 
что если я сказал, что прививку сде-
лал, то так оно и есть,— добавил пре-
зидент.— На таком уровне, мне ка-
жется, люди не занимаются мелким 
жульничеством.

Это было лишнее, так как неиз-
бежно сразу появлялся вопрос: а ка-
ким же жульничеством занимаются 
люди на таком уровне?

— Что касается меня,— продол-
жил Владимир Путин,— то тогда, 
когда я делал, это в феврале, что ли, 
было… У нас в гражданском обо-
роте были две, по сути,— это «Эпи-
ВакКорона» новосибирского цен-
тра «Вектор» и «Спутник V», как из-
вестно. Они обе хорошие… Конеч-
но, я мог сделать любую из них. Вы 
знаете, как ни покажется странным, 
особенно я с врачами-то даже не со-
ветовался, я смотрел по своим знако-
мым, кто что делает. Они, повторяю, 
обе хорошие, современные. Векто-
ровская вакцина вообще синтетиче-
ская, как говорят, она продвинутая. 
Но, как мне показалось по своим зна-
комым,— может быть, это лишнее, 
но тем не менее расскажу, чем я ру-
ководствовался,— все-таки действу-
ет она поменьше по времени, хотя 
у нее есть свои преимущества: после 
нее вообще никаких побочных явле-

ний, в том числе даже подъема тем-
пературы, нет никаких других по-
бочных факторов!

Судя по тому, как Владимир Пу-
тин хвалил вакцину «Вектора», было 
ясно: укололся он не ею.

— Но я все-таки исходил из того,— 
договорил он,— что мне нужно быть 
защищенным как можно дольше, 
и принял для себя решение при-
виться «Вектором»… Э-э… Привил-
ся «Спутником V», тем более что во-
оруженные силы у нас прививаются 
«Спутником V», а я все-таки верхов-
ный главнокомандующий…

«Уж не по Фрейду ли была огово-
рочка?..» — сразу посыпались мне на 
телефон сообщения коллег.

Все-таки решили дать полный ход 
«Спутнику V».

Тем более что господин Путин 
добавил:

— После первого укола вообще 
ничего не чувствовал, где-то часа че-
рез четыре в месте укола небольшая 
чувствительность появилась. По-
сле второго я, сделав в 12 часов дня, 
в 12 часов ночи измерил температу-
ру, температура была 37,2. Лег спать, 
проснулся — 36,6. Все! И через сколь-
ко-то дней… дней 20, что ли… прош-
ло — взяли кровь. Посмотрели ре-
зультаты — высокий уровень защи-
ты! И вам рекомендую!

Он посмотрел на Екатерину Бере-
зовскую. Он хотел с ней поговорить.

— А вы, кстати, сделали? — спро-
сил президент.

— Вы знаете, нет,— призналась 
она с таким видом, как будто в чем-то 
кому-то отказала.— Я не так давно пе-
реболела, мне еще рано. Ведь Мин-
здрав у нас уже дал рекомендации не 
так давно, как быть переболевшим, 
как поступать с прививкой. Если я не 
ошибаюсь, то ли полгода, то ли 12 ме-
сяцев нужно подождать, пока есть 
некая естественная защита.

Полгода, если что. Потом никуда 
не пустят, даже, может, на прямую 
линию.

— Значит, осенью,— качнула го-
ловой Екатерина Березовская.

— А болели как, легко? — продол-
жал допытываться Владимир Путин.

Некоторое время тому назад он 
так же пристрастно пытал корре-
спондента телеканала «Звезда», так 
что все было нормально.

— Да, можно сказать, легко,— раз-
говорилась Екатерина Березовская, 
четверть часа назад рассказывав-
шая про особенности формата имен-
но этой прямой линии: никаких по-
средников, только граждане и пре-
зидент.— Но, видя ту картину, к со-
жалению, которую мы наблюдаем 
и в новостях, и в интернете,— страш-
но смотреть, очень часто…

— Люди сталкиваются как раз 
с инфекцией даже после приви-
вок — примерно 10% тоже заболе-
вают…— с сожалением кивнул пре-
зидент.— Но болезнь проходит лег-
ко и без последствий — вот что важ-
но! Вот это самое главное, наверное!

— Послушав вас, сейчас, конеч-
но, многие побегут делать привив-
ку «Спутник V»,— вступила в разго-
вор Наиля Аскер-заде (конечно, на 
это и был расчет.— А. К.). Но не все! 
Ведь люди не идут вакцинироваться 
не просто так: есть вопросы к эффек-
тивности вакцин. Защищают ли они 
от новых штаммов? Вы, наверное, 
знаете о том, что болеют же и после 
прививок, причем многие.

— Я только что об этом сказал — 
10% примерно,— снова пояснил пре-
зидент.— Но это в среднем 10%… 
Я встречался недавно, как вы знаете, 
в Кремле мы проводили награжде-
ние медалями, звездами Героев Тру-
да и госпремиями наших ученых, 
в том числе тех, которые изобрели 
вакцину. Я еще раз повторю то, что 
я от них слышу, они выступают пос-
тоянно: болезнь может тяжело проте-
кать, еще хуже — последствия, отда-
ленные последствия. Об этом нужно 
обязательно думать!

Ну как еще он мог объяснить, 
что надо делать прививку? Чем мог 
 увлечь?

Владимир Путин и антиприви-
вочников не делал изгоями. Это 
были, кажется, по его представ-
лению, люди, недопонимающие 
жизнь: «Когда вакцинация идет ши-
роким фронтом против основных 
инфекций, вроде все становится 
нормально и нет необходимости, 
люди считают, прививаться: „Чего 
прививаться? Никто и так не болеет 
почти что“».

Они обсудили вопросы реабили-
тации после COVID, и им по-прежне-
му, казалось, больше никто не нужен 
на этой прямой линии:

— По сути, ведь реабилитации 
в России, вообще, как такого факто-
ра оздоровления людей после пере-
несенных заболеваний фактически 
не было никогда,— рассказывал пре-
зидент.

— А раньше санатории были, пом-
ните, в советское время? — спраши-
вала его Екатерина Березовская с та-
ким видом, как будто сама могла пом-
нить советское время.

— Ну да,— кивал президент,— 
санатории были, они и сейчас есть, 
кстати говоря… Они работали, как 
правило, как дома отдыха, как гости-
ницы. Но это было в советское вре-
мя… В советское время много чего 
было, а много чего не было.

— И COVID не было,— метко заме-
тила Екатерина Березовская.

— И COVID не было, слава богу,— 
дополнила Наиля Аскер-заде.

— Там были другие заболева-
ния,— объяснил Владимир Путин.— 
И, кстати говоря, в условиях Совет-
ского Союза при достаточно жест-
кой системе вакцинации, а там было 
практически все обязательно… Вас 
кто-нибудь спрашивал, когда детей 
в школе вакцинировали? Никто не 
спрашивал. Тук-тук-тук! (Он показал, 
как одному за другим в СССР стреми-
тельно делали уколы.— А. К.) Всем 
ставили одинаково!

— Вам тоже? — не удержалась Ека-
терина Березовская.

— И мне тоже, конечно! — рассме-
ялся президент.— А что же?! Я жил 
в простой рабочей семье… Кто их там 
спрашивал? Никто никогда не спра-
шивал. И меня никто не спрашивал. 
В очередь выстроили в медкабинет: 
пам-пам-пам, всем сделали, все, до 
свидания! Но зато стабильная была 
ситуация с точки зрения борьбы с ин-
фекциями…

Да, тема пандемии на прямой ли-
нии была, кажется, закрыта.

Хотелось то ли привиться, то ли 
переболеть. Легко, без последствий. 
Но так уж они об этом говорили меж-
ду собой, что хотелось.

Неожиданно на первый взгляд 
Владимиру Путину было предложе-
но ответить на вопрос, будет ли он 
встречаться с президентом Украи-
ны Владимиром Зеленским. Из от-
вета стало понятно, что тема Украи-
ны его беспокоит, а Владимир Зелен-
ский — нет.

— Почему Украина не входит 
в список недружественных стран? — 
переспросил Владимир Путин нача-
ло вопроса.— Потому что я не счи-
таю, что украинский народ — недру-
жественный нам народ (как будто 
американский народ он считает не-
дружественным. Тоже ведь претен-
зии не к народу.— А. К.). Я уже мно-
го раз говорил об этом, могу повто-
рить еще раз: я считаю, что украинцы 
и русские — это вообще один народ.

А вот это на Украине могли расце-
нить (да и наверняка расценили) как 
попытку силового захвата одним че-
ловеком другого народа.

— Смотрите,— продолжал Вла-
димир Путин,— евреи в Израиль 
приезжают из Африки, из Европы, 
из других стран мира. Вот из Афри-
ки вообще черненькие приезжают, 
так (ой.— А. К.)? Из Европы приезжа-
ют — говорят на идише, а не на ив-

рите. Вроде не похожи друг на дру-
га, а все равно еврейский народ до-
рожит своим единством.

Владимир Путин пообещал на-
писать аналитическую статью про 
«единое целое». (Ох, стоит ли будить 
лихо? И так не спит.)

— Знаете что, везде хватает узко-
лобых людей и крайних национали-
стов: у нас такие есть, и на Украине 
такие есть,— добавил президент.— 
Они действуют от чистого сердца, но 
не от большого ума. Результаты их ра-
боты разрушительны. Это касается 
и подавления оппозиции на Украине.

И следующие пять минут каза-
лось, что весь вопрос на самом деле 
вызван тем, что Владимир Путин хо-
тел еще раз высказаться про Виктора 
Медведчука (глава политсовета пар-
тии «Оппозиционная платформа — 
За жизнь».— „Ъ“).

— Виктора Медведчука, который 
на самом деле, на мой взгляд, являет-
ся украинским националистом,— го-
ворил президент России,— взяли за-
перли в преддверии избирательной 
кампании дома, браслет надели. При-
нимаются решения абсолютно неза-
конные и неконституционные!.. Что 
встречаться с Зеленским, если он от-
дал свою страну под полное внешнее 
управление? Ключевые вопросы жиз-
недеятельности Украины решаются 
не в Киеве, а в Вашингтоне, отчасти 
в Берлине и в Париже… Ну и о чем 
разговаривать? Тем не менее я не от-
казываюсь от встреч подобного рода, 
надо только понять, о чем говорить.

На самом деле очевидно: пока не 
отпустят Виктора Медведчука — не 
о чем.

Начинались неполадки со связью. 
В эфир выводили не тех и не тогда. 
Абоненты из Омска оказывались не-
доступны (в отличие от президента 
страны из Москвы). Но так, повторю, 
было только веселее. Это была первая 
такая живейшая прямая линия.

Владимира Путина попросили 
объяснить, почему бананы из Эква-
дора в магазине стоят дешевле, чем 
морковь и картошка (они же не из 
Эквадора).

Смысл ответа был в том, что у нас 
не хватило своей продукции и при-
шлось покупать картошку в Белорус-
сии и Турции.

Но не в Эквадоре же.
В общем, ясность так и не поя-

вилась.
Владимир Путин обещал не ли-

шать звания «Ветеран труда» (этим, 
то есть присвоением и лишением, 
занимаются региональные власти 
в зависимости от того, есть ли у них 
деньги на надбавки за это звание; 
а людям больно от того, что они толь-
ко что были ветеранами труда, а вот 
уже и перестали) и «не вводить налог 
на скот» («Надо налог на голову ввес-
ти для тех, кто распространяет такие 
слухи»…)…

Потом из поля зрения пропал под-
московный академгородок Троицк.

— Троицк — это где? — заинтере-
совался президент.

— Троицк, Троицк…— нараспев 
повторила Екатерина Березовская, 
которая, видимо, понятия не имела, 
где это.

— Это ближнее Подмосковье…— 
пыталась внести ясность Наиля Ас-
кер-заде, но ее не было слышно.

Тем временем вице-премьер Тать-
яна Голикова поправила президен-
та: после прививки болеют не 10%, 
а только 2,5%. И президент предло-
жил верить не ему, а Татьяне Голико-
вой (и дальше тоже?).

Наконец пришел вопрос о британ-
ском эсминце в Крыму:

— Не кажется ли вам, что мир 
в этот момент стоял на пороге ни мно-
го ни мало третьей мировой?

— Мне так не кажется,— стал 
очень уж серьезен Владимир Пу-
тин.— Сейчас объясню, что там мне 
кажется, а что не кажется… Во-пер-
вых, это, конечно, провокация… 
Она была комплексной и проводи-

лась не только британцами, но и аме-
риканцами, потому что британец за-
шел в наши терводы днем, а еще 
рано утром, в 7:30, c одного из во-
енных натовских аэродромов в Гре-
ции, с Крита, по-моему, взлетел аме-
риканский разведывательный стра-
тегический самолет. Мне доклады-
вали об этом, конечно, я об этом хо-
рошо знаю… Если Бог даст памяти, 
бортовой номер 63-9792 (бортовой 
номер самолета-разведчика вспом-
нился гораздо лучше, чем полчаса 
назад — цены на картошку в мага-
зине.— А. К.). Мы хорошо его виде-
ли, наблюдали. Было очевидно, что 
эсминец зашел и, преследуя, во-пер-
вых, военные цели, пытаясь с помо-
щью самолета-разведчика вскрыть 
действия наших вооруженных сил 
по пресечению подобных провока-
ций, смотрел, что, где у нас включа-
ется, как работает, где, чего находит-
ся. Мы это видели и знали, поэтому 
давали такую информацию, кото-
рую считали нужным. Может, я про-
говорился, меня военные извинят.

Монолог был, честно говоря, про-
сто захватывающий. Раньше Влади-
мир Путин не позволял себе раскры-
вать гостайны.

— Вы сказали,— продолжил пре-
зидент России,— что мир стоял на 
грани мировой войны. Да нет, ко-
нечно. Даже если бы мы потопили 
этот корабль, все равно трудно было 
бы представить, что мир встал бы на 
грань третьей мировой войны, пото-
му что те, кто это делает, знают, что 
они не могут выйти победителями 
из этой войны.

В принципе прямую линию мож-
но было закруглять. Главное было 
 сказано.

Таким, если кто-то не обратил вни-
мания, мы Владимира Путина еще 
не видели. Если раньше он говорил, 
что террористов замочат, если надо, 
в сортире, то теперь речь шла про 
весь мир.

— Не думаю,— продолжал он,— 
что и мы бы порадовались тому раз-
витию событий, о котором вы гово-
рите, но мы хотя бы знаем, за что мы 
боремся: мы на своей территории бо-
ремся за себя, за свое будущее. Это же 
не мы пришли к ним за тысячи кило-
метров, прилетели или пришли по 
воде, это они подошли к нашим гра-
ницам и нарушили наше территори-
альное море, а это существенный эле-
мент во всей этой конструкции.

Так было ведь и в июне 1941 года.
Девушки-ведущие тем временем 

снова вернулись к теме вакцинации 
и ревакцинации, потом президент 
отвечал на неизбежные социаль-
ные вопросы, и казалось, снова про-
пала связь, люди уходили из кадра 
и не возвращались… Но всем было 
обещано, что «Газпром» придет к ка-
ждому, и не к дому, а если надо, до-
мой… Интернет ограничивать не со-
бирались, но контролировать соби-
рались («Когда нам говорят: „Знаете, 
мы у вас будем работать, а в том слу-
чае, если вам что-то не нравится, мы 
вам бусы дадим — и радуйтесь тому, 
что мы вам дали то, что хорошо бле-
стит“,— это же унижает наше с вами 
достоинство!»).

А вообще отношение Владимира 
Путина к этим вещам он сам форму-
лировал искренне:

— Поэтому на первом этапе, я над-
еюсь, что этим первым этапом так 
и все ограничится, мы настаива-
ем и требуем, чтобы эти всякие ме-
ждународные платформы открыва-
ли у нас свои полноценные предста-
вительства, юридические лица, с ко-
торыми можно было бы хотя бы вес-
ти диалог. А так мы им говорим: «Вы 
там распространяете детскую порно-
графию или инструкции по суици-
ду либо как изготавливать „коктейли 
Молотова“ и так далее — вы должны 
это убрать». А они нас просто и не слу-
шают, даже не хотят слышать, что мы 
говорим!

Они для него — «эти всякие».
Обращало на себя внимание, с ка-

ким интересом Владимир Путин го-
ворит о том, что штаб-квартиры не-
которых госкорпораций и крупных 
компаний следует переносить в Си-
бирь, где они и черпают недра.

Причем он, по сведениям „Ъ“, 
имел в виду очень конкретные 
вещи: например, переезд «РусГидро» 
в Красноярск.

Между тем попытка связаться 
со Псковом казалась уже маниа-
кальной.

Не увлекся господин Путин 
и очень доброжелательным, каза-
лось, вопросом Николая Петровича 
Долженко:

— Вы пришли к власти путем до-
бровольной передачи ее Ельциным 
Борисом Николаевичем. Возможна 
ли такая передача власти в настоя-
щее время? И есть ли в вашей коман-
де человек, которому вы могли бы пе-
редать власть без всяких сомнений?

— Николай Петрович, смотри-
те: Борис Николаевич Ельцин не пе-
редавал мне эту власть,— произнес 
президент.

Не отрекался ли сейчас Владимир 
Путин от неких безусловных когда-то 
ценностей?

— Дело вот в чем,— продолжил 
он.— Дело в том, что в соответствии 
с нашим законом, Основным зако-
ном, в случае сложения президентом 
своих полномочий временно испол-
няющим обязанности президента 
становится председатель правитель-
ства Российской Федерации. Я был 
председателем правительства.

То есть все тогда просто произош-
ло по закону. Но ведь были же, он сам 
говорил, подробности…

— Не скрою,— говорил сейчас 
Владимир Путин, выстраивая новую 
каноническую версию,— и здесь 
нет никаких секретов, этому реше-
нию предшествовали другие собы-
тия. Я в какой-то момент был дирек-
тором Федеральной службы безопас-
ности, и когда Борис Николаевич 
предложил мне стать секретарем Со-
вета безопасности, а это такая струк-
тура, которая занимается уже на по-
литическом уровне координацией 
от имени президента работы сило-
вых структур, мне нужно было подо-
брать по поручению президента пре-
емника на должность директора Фе-
деральной службы безопасности.

Он рассказал, правду сказать, не 
в первый раз, как ему тяжело дава-
лось решение брать на себя ответст-
венность за целую страну. И на долж-
ность директора ФСБ подбирался че-
ловек непросто:

— На мое удивление, те люди, ко-
торым я предложил эту работу, от-
казались. Почему? Ситуация была 
в стране очень сложной, и брать на 
себя такую ответственность не всем, 
не многим хотелось. Более того, ког-
да Борис Николаевич и мне пред-
ложил баллотироваться в будущем, 
я ему сказал: «Борис Николаевич, 
я думаю, что я к этому не готов». Он 
мне ответил: «Мы еще к этому вер-
немся. Вы подумайте». И в конечном 
итоге действительно Борис Николае-
вич ушел в отставку, я стал исполняю-
щим обязанности президента, но ре-
шение о том, кто должен возглавить 
российское государство, в конечном 
итоге всегда за гражданами России. 
Они осуществляют это свое право вы-
бора с помощью прямого тайного го-
лосования. И такой путь — и только 
такой путь — возможен.

Спорить нет смысла. Никакого. 
Все ведь так.

— Что касается тех людей или 
того человека, который мог бы воз-
главить страну…— закончил прези-
дент.— И конечно, подойдет время, 
и я, надеюсь, смогу сказать о том, что 
такой-то или такой-то человек, по 
моему мнению, достоин того, что-
бы возглавить такую замечательную 
страну, как наша Родина — Россия.

— Скучно, девочки? — спраши-
вала Наиля Аскер-заде своих коллег 
в центре обработки сообщений.

Нет, им не было скучно. У них 
были вопросы про нашу футбольную 
сборную, и Владимир Путин давал 
понять, что кадровые перестановки 
(то есть, видимо, уволить Станислава 
Черчесова) стоит сделать.

Но было видно, что через три часа 
прямой линии Владимир Путин уже 
утомился. Говоря про льготную ипо-
теку, он рассказал, например, что ею 
воспользовались уже 500 млн росси-
ян, а где же нас столько взять?..

Лучшим временем в истории стра-
ны Владимир Путин считает сейчас 
правление Екатерины Великой, ког-
да были сделаны большие «террито-
риальные приобретения», «а в пери-
од правления Александра I Россия 
превратилась в то, что сейчас назы-
вают супердержавой» (раньше куми-
ром был Александр III, и хорошо, что 
кумир уже не тот).

— Как вы выдерживаете все напа-
сти? — спросили его.

— Главное,— рассказал прези-
дент,— быть уверенным в правиль-
ности того курса, которым ты дви-
жешься, и тогда как ледокол можешь 
идти через любую ледовую толщу, не 
особенно понимая, что происходит 
(а вот этого, скорее всего, лучше избе-
жать.— А. К.), а стремясь к цели, кото-
рую ты перед собой ставишь…

Больше всего в жизни его сейчас 
впечатляют три произведения: «Вой-
на и мир» Льва Толстого, Первый кон-
церт Чайковского для фортепьяно 
с оркестром и сказка «Колобок».

Владимир Путин долго объяснял, 
почему именно «Колобок» («чиновни-
ки должны читать ее, чтобы понять: 
не стоит слушать льстивые речи, так 
как есть риск быть съеденным»). А на 
самом деле, может, читал ее кому-ни-
будь на днях на ночь.

В детстве Владимир Путин, по его 
словам, играл в прятки и в пятнашки 
(и до сих пор ведь так).

Впрочем, после вопроса про бри-
танский эсминец самым примеча-
тельным, на мой взгляд, стал ответ 
на вопрос, кем он будет работать по-
сле отставки.

— А зачем после отставки рабо-
тать? — со смехом переспросил Вла-
димир Путин.

В том-то и дело, что незачем.
— Буду на печке сидеть,— про-

должил он.
А вот это то что надо.
Андрей Колесников

«Спутником» навеяло

В центре обработки сообщений через три с лишним часа прямой линии обрабатывали вопросы, 
которых Владимир Путин уже не услышал бы при всем желании   ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Останкинский райсуд Москвы, по дан-
ным „Ъ“, начал рассматривать по суще-
ству второе уголовное дело о масштаб-
ных хищениях, совершенных десять 
лет назад в военно-хозяйственном ЗАО 
«Славянка». Гендиректор фирмы Алек-
сандр Елькин уже отсидел четыре года 
за полученные им откаты и хищения, 
отдал деньги и имущество почти на 
1,5 млрд руб. в счет погашения назна-
ченных ему и его подельникам штрафов, 
но так и не смог до конца расплатиться 
с государством. В рамках второго дела 
группе военных хозяйственников вме-
няется в вину вдвое больше преступных 
эпизодов, но на этот раз им нечем будет 
оплатить даже судебные издержки.

Криминальную схему деятельности от-
ставного полковника Елькина, ставшего 
в итоге настоящим военным олигархом, 
главное военное следственное управление 
(ГВСУ) СКР детально изучило еще пять лет 
назад. Тогда было установлено, что в 2010–
2012 годах гендиректор многопрофильного 
ЗАО «Славянка» Елькин, воспользовавшись 
своей близостью к тогдашнему руководст-
ву Минобороны, взял под контроль почти 
все госконтракты на обслуживание, ремонт 
и благоустройство его «казарменно-жилищ-
ного фонда», инженерных сетей и террито-
рий военных городков. За право поучаство-
вать в этих контрактах отставной полковник 
стал брать откаты с субподрядчиков в разме-
ре 15%. Одновременно он зарегистрировал 
собственную фирму — ЗАО «Безопасность 
и связь» («БиС»), которой передавал наибо-
лее выгодные заказы. При этом значитель-
ную часть оговоренных работ «БиС» не вы-
полняла, исправно выставляя Минобороны 
счета. Их затем оплачивали близкие к госпо-
дину Елькину военные чиновники.

При этом криминальных эпизодов ока-
залось так много, что передавать их в суды 
пришлось частями. В августе 2016 года Твер-
ской райсуд Москвы признал гендиректо-
ра «Славянки» виновным в восьми эпизодах 
получения коммерческого подкупа на об-
щую сумму 130 млн руб., хищении средств 
Минобороны в размере 83 млн руб., а так-
же «отмывке» своих криминальных доходов 
(ст. 204, 159 и 174.1 УК РФ). За эти преступле-
ния организатору махинаций дали 11 лет ко-
лонии. Сроки поменьше получили и четыре 
его подельника — начальник департамента 
текущего ремонта «Славянки» Константин 
Лапшин, гендиректор «БиС» Андрей Луган-
ский, помощница господина Елькина Юлия 
Ротанова и бывший глава хозяйственного 
управления Минобороны Николай Рябых.

При этом господину Елькину пришлось 
расплачиваться по счетам и всем своим иму-
ществом — у него арестовали, а затем изъя-
ли около 1,1 млрд руб. в разных валютах, мо-
сковские квартиры, особняки, земельные 
участки в разных регионах страны на об-
щую сумму около 1,5 млрд руб. Однако даже 
этих средств не хватило, чтобы компенси-
ровать назначенные пяти мошенникам су-
дебные штрафы в размере 2 млрд 950 млн 
руб. и заявленный к ним иск Минобороны 
на 83 млн руб.

К моменту завершения ГВСУ СКР вто-
рой части расследования выяснилось, что 

команде Александра Елькина вменяется 
в вину еще 18 эпизодов получения коммер-
ческого подкупа, три особо крупных хище-
ния, «отмывка», а персонально гендирек-
тору «Славянки» — еще и злоупотребление 
полномочиями (ст. 201 УК РФ). Интересно, 
что на этот раз его причастность к совер-
шенным махинациям подтвердили все 18 
субподрядчиков, рассказавшие ГВСУ СКР 
о выплаченных «Славянке» откатах, и три 
подельника гендиректора. Коммерсанты 
согласились на сотрудничество со следстви-
ем, чтобы избежать уголовной ответствен-
ности за участие в коммерческом подкупе, 
а для бывших подчиненных господина Ель-
кина раскаяние стало необходимым усло-
вием досрочного выхода на свободу из ко-
лонии. Таким образом, следствию удалось 
сформировать перед началом суда весьма 
убедительную доказательную базу по делу 
«Славянки» №2.

С материальным обеспечением второ-
го дела все оказалось гораздо хуже. Взять 
с обвиняемых, вышедших из колонии толь-
ко в прошлом году, чтобы приступить к из-
учению материалов своего 700-томного уго-
ловного дела, было нечего. Тем более что их 
общее количество ГВСУ СКР на этот раз ре-
шило сократить, не включив в число фигу-
рантов бывшего военного чиновника Ря-
бых. Военные следователи попытались 
обеспечить новое разбирательство за счет 
активов, принадлежащих дальним родст-
венникам главного обвиняемого, и отчасти 
преуспели в этом. Были найдены офисный 
центр на улице Клары Цеткин в московском 
районе Коптево, принадлежащий племян-
нику жены господина Елькина, и здание 
того же назначения на улице Ивана Сусани-
на в Дегунино, оформленное на институт-
ского приятеля зятя главного обвиняемого. 
Наконец, обеспечительной мерой по вто-
рому делу «Славянки» почти что стал трех-
этажный особняк на улице Солженицына 
в районе Таганки, в котором родился и про-
вел детство великий театральный режиссер 
и педагог-реформатор Константин Стани-
славский. Усадьбу, как оказалось, за месяц 
до ареста господина Елькина выкупила фир-
ма, принадлежащая его зятю.

Однако ни один из объектов недвижимо-
сти в обеспечительный реестр так и не по-
пал. Наложенный на усадьбу Станислав-
ского арест ее владельцам удалось снять, 
доказав суду, что особняк приобретался на 
их собственные средства, а оба бизнес-цен-
тра суды даже не стали арестовывать, посчи-
тав заявленную следствием связь их владель-
цев с Александром Елькиным слишком уж 
надуманной. Таким образом, в случае при-
знания бывшего военного олигарха ви-
новным по второму делу и назначения ему 
очередных штрафов за совершенные хозяй-
ственные преступления государству, оче-
видно, придется довольствоваться вычетами 
из текущих доходов обвиняемого Елькина. 
Они будут состоять из военной пенсии, ко-
торую до сих пор получает отставной пол-
ковник, и зарплаты сварщика — эту профес-
сию отставник освоил, отбывая свой первый 
срок в колонии строгого режима «Большие 
Перемерки» в Тверской области.

Сергей Машкин

Подкупных дел мастера
Экс-главу минобороновской «Славянки»  
судят за подкупы с целой бригадой

Мосгорсуд продлил в среду до 15 меся-
цев срок содержания в СИЗО бывшему 
спецкору „Ъ“ и «Ведомостей», советни-
ку главы «Роскосмоса» Ивану Сафро-
нову, обвиняемому ФСБ в госизмене. 
Никаких доказательств причастности 
господина Сафронова к преступной дея-
тельности снова представлено не было. 
При этом прокурор, правда, признал 
сотни поданных за заключенного по-
ручительств общественных деятелей 
и представителей СМИ «свидетельст-
вом всенародной любви».

На рассмотрение ходатайства старшего 
следователя по особо важным делам след-
ственного управления (СУ) ФСБ полковни-
ка юстиции Александра Чабана, уже год 
расследующего дело о госизмене (ст. 275 
УК РФ), якобы совершенной Иваном Саф-
роновым, у судьи Мосгорсуда Андрея Рас-
новского ушло почти три часа. Впервые во-
прос о продлении срока содержания под 
стражей рассматривался в Мосгорсуде, так 
как на этот раз он превышал 12 месяцев. Со-
гласно УПК, это возможно только в исклю-
чительных случаях.

Стоит отметить, что из-за занятости и бо-
лезней в слушаниях, проходивших за закры-
тыми дверьми, принимали участие трое из 
пяти адвокатов Ивана — Дмитрий Катчев, 
Даниил Никифоров и Иван Павлов. Напом-
ним, что последний сейчас сам находится 
в статусе обвиняемого в разглашении дан-
ных предварительного следствия (ст. 310 УК 
РФ) по делу бывшего журналиста — господи-
ну Павлову запрещено общение со свидете-
лями, а также использование средств связи.

Между тем, как сообщил господин Кат-
чев, все доводы следствия о необходимо-
сти сохранения ареста остались прежни-
ми, а главными являлись тяжесть якобы 
совершенного преступления — передачи 
неких секретных данных чешской развед-
ке — и возможность скрыться при освобо-
ждении. Все доводы адвокатов были отверг-
нуты, включая и 230 личных поручительств. 
Правда, на этот раз, как отметили защитни-
ки, прокурор не был против их приобще-
ния к делу, довольно неожиданно сообщив, 
что они являются «свидетельством всена-
родной любви к Ивану Ивановичу (Сафро-
нову.— „Ъ“)». Сам он, кстати, был снова до-
ставлен в суд конвоем из спецназа ФСБ под 
началом самого полковника Чабана, но был 
бодр и выступил с речью. Особенностью за-
седания стало зачитывание судьей Андреем 
Расновским всех почти десяти листов реше-
ния о продлении сроков меры пресечения, 
тогда как ранее суды оглашали лишь пару 
абзацев из резолютивной части. Суд сно-
ва удовлетворил ходатайство следователей 
ФСБ, продлив срок содержания в СИЗО Ива-
ну Сафронову на три месяца, до 7 октября. 
Судя по всему, это одно из последних про-
длений в рамках предварительного следст-
вия, которое должно закончиться за месяц 
до истечения предельного срока, который 
составляет полтора года.

«Процессуально заседание должно отли-
чаться от всех остальных, так как продле-
ние стражи свыше года возможно только 
в исключительных случаях, однако сегодня 
следствие не только не смогло продемон-
стрировать исключительность этого дела, 
но и не представило каких-либо докумен-

тов, подтверждающих, что Сафронов при-
частен к совершению столь тяжкого пре-
ступления»,— заявил „Ъ“ другой адвокат 
обвиняемого Евгений Смирнов. По его сло-
вам, суд встал на сторону ФСБ, «несмотря на 
очевидность ситуации». Господин Смирнов 
также особо отметил, что решение Мосгор-
суда «в ближайшее время» будет обжалова-
но в Первом апелляционном суде общей 
юрисдикции.

Представители защиты также пояснили, 
что еще в прошлую пятницу по почте зая-
вили отвод следователю Александру Чаба-
ну. Они отметили, что сделали это дистан-
ционно, так как в последнее время крайне 
редко с ним общаются, причем само обще-
ние проходит в весьма напряженной обста-
новке. Адвокаты подчеркивают, что у них на-
копился целый ряд вопросов к полковнику 
СУ ФСБ. В частности, речь идет о якобы не-
гативном отношении к юристам из «Коман-
ды 29», которых он называет иностранными 
агентами, следит с помощью оперативников 
за их постами в соцсетях, отслеживает их пе-

ремещения за границей и т. д. Также, как го-
ворят защитники, это предвзятое отноше-
ние выражается и в оказании давления на 
подзащитного, предложениях о даче при-
знательных показаний в обмен на звонок 
матери и другие послабления, показаний 
на их же адвокатов и т. д. Кроме того, адво-
катов, несмотря на тщательный досмотр на 
входе в СУ ФСБ, проверяют потом на нали-
чие «шпионских устройств». «Хотя „рамка“ 
настолько чувствительна, что срабатывает 
даже медицинская маска и купюра досто-
инством в 2 тыс. руб. в кармане»,— сообщил 
один адвокатов, пояснив, что у него искали 
«жучки» в деревянной оправе любимых оч-
ков, а у коллеги разобрали ручку. А две не-
дели назад у двух юристов, пришедших на 
следственные действия с Иваном Сафроно-
вым, потребовали перед входом в кабинет 
оставить на полу в коридоре все свои лич-
ные вещи. Когда же они отказались, то само 
мероприятие отменили, а адвокатов попро-
сту вывели из здания.

«Мы ждем ответ на наше обращение, но, 
будучи реалистами, рассчитываем его полу-
чить не ранее чем через пару недель»,— уточ-
нили представители «Команды 29».

Сергей Сергеев

Дело Ивана Сафронова  
оказалось исключительным
Бывшему журналисту продлили содержание в «Лефортово» 
до 15 месяцев

Как стало известно „Ъ“, в Москве аре-
стован бывший председатель правле-
ния Ринвестбанка Максим Ткачев, за 
плечами у которого уже не одно уголов-
ное дело. В середине 2000-х вместе 
с бывшим первым замминистра финан-
сов Андреем Вавиловым он фигуриро-
вал в скандальной истории с хищением 
$231 млн бюджетных средств, выде-
ленных для производства истребителей 
МиГ-29. Четыре года назад ему дали год 
и девять месяцев условно по делу о на-
несении ущерба Ринвестбанку на сумму 
около 600 млн руб. Теперь отправленно-
му в СИЗО экс-банкиру инкриминирова-
ли еще один эпизод хищений из этого же 
кредитного учреждения 1,3 млрд руб.

По данным „Ъ“, в среду 54-летний Мак-
сим Ткачев, который в последнее время ра-
ботал экономистом в ООО «Ларикс», был 
вызван к десяти часам утра на допрос к сле-
дователю Следственного комитета России, 
который ведет уголовное дело о мошенни-
честве и растрате (ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) в рязанском Ринвестбанке. Ранее госпо-
дин Ткачев уже допрашивался в качестве 
свидетеля по этому делу и, по всей видимо-
сти, рассчитывал, что и после этого следст-
венного мероприятия отправится домой. 
Однако уже через несколько часов бывшему 
председателю Ринвестбанка предъявили об-
винение в хищении из кредитного учрежде-
ния 1,3 млрд руб. А около 15 часов задержан-
ного Ткачева доставили в Басманный райсуд 
Москвы, где представитель СКР ходатайст-
вовал о его аресте. Необходимость этого он 
обосновал тем, что фигурант может скрыть-
ся, уничтожить доказательства по делу, 
оказать давление на свидетелей, а также 
согласовать свои действия с другими обви-
няемыми. В частности, речь идет о находя-

щемся в международном розыске бывшем 
начальнике кредитного отдела Ринвестбан-
ка Антоне Ганееве. По некоторым данным, 
сейчас он проживает в Италии.

Адвокат господина Ткачева просил суд 
избрать его подзащитному менее суровую 
меру пресечения, в частности домашний 
арест. Доводы следствия и поддержавшего 
его прокурора судья Евгения Пирогова со-
чла убедительными, отправив бывшего бан-
кира в СИЗО на два месяца.

О роли Максима Ткачева в этом деле след-
ствию стало известно после исследования 
изъятой во время обысков документации 
и показаний других фигурантов дела. Как 
уже рассказывал „Ъ“, в октябре 2020 года все 
тот же Басманный райсуд арестовал экс-пре-
зидента Ринвестбанка Светлану Позднову 
и бывшего бенефициара этого кредитного 
учреждения Владимира Романова. Послед-
него следствие считает организатором мо-
шеннических схем по выводу из лопнув-
шего кредитного учреждения 1,3 млрд руб. 
Общий долг лишенного лицензии в июле 
2016 года Ринвестбанка перед кредиторами 
составил 5,7 млрд руб. Отметим, что в 2019 
году Агентство по страхованию вкладов при-
влекло к субсидиарной ответственности на 
эту сумму практически всех бывших руко-
водителей Ринвестбанка, включая Максима 
Ткачева. Судебные разбирательства по этому 
поводу продолжаются до сих пор.

Стоит отметить, что уголовные дела за 
Максимом Ткачевым следовали буквально 
по пятам, где бы он ни работал. Так, в середи-
не 2000-х его и еще несколько человек аре-
стовали по делу о хищении $231 млн, вы-
деленных в 1997 году из госбюджета МАПО 
«МиГ» (ныне — Российская самолетострои-
тельная корпорация «МиГ») для обеспечения 
контракта на поставки российских самоле-

тов в Индию. В то время господин Ткачев ра-
ботал финансовым директором МАПО.

Фигурантом этого дела являлся бывший 
заместитель главы Минфина, сенатор Анд-
рей Вавилов, а в качестве свидетеля по нему 
допрашивали экс-премьера Михаила Касья-
нова. Впрочем, вскоре дело зашло в тупик, 
и арестованных отпустили. А в отношении 
Андрея Вавилова, который, как говорилось 
в материалах дела, совершил хищение и зло-
употребил служебным положением, дело 
в июле 2008 года прекратили «в связи с исте-
чением срока давности привлечения к уго-
ловной ответственности».

В октябре 2017 года избежать уголовной 
ответственности Максиму Ткачеву уже не 
удалось. Правда, отделаться экс-банкир смог 
условным сроком. За злоупотребление пол-
номочиями и неправомерные действия 
при банкротстве (ч. 1 ст. 201 и ч. 2 ст. 195 УК 
РФ) Советский райсуд Рязани приговорил 
подсудимого Ткачева к году и девяти меся-
цам. В частности, судом было установлено, 
что в 2015–2016 годах председатель правле-
ния Ринвестбанка Ткачев, действуя в соста-
ве группы лиц по предварительному сгово-
ру с президентом этого же банка Светланой 
Поздновой (также осуждена условно.— 
„Ъ“), неправомерно удовлетворил требова-
ния отдельных физлиц, чем причинил бан-
ку ущерб на сумму около 360 млн руб. Еще 
около 250 млн руб. кредитное учреждение 
лишилось из-за заключения господином 
Ткачевым договоров переуступки прав тре-
бования при наличии признаков банкротст-
ва Ринвестбанка. Тогда господин Ткачев пол-
ностью признал свою вину, чем, очевидно, 
и объясняется его условное наказание. В рам-
ках нового дела экс-банкир свою причаст-
ность к хищениях, по данным „Ъ“, отрицает.

Олег Рубникович

Банкир ушел от «МиГов», но не от суда
По обвинению в хищениях арестован экс-глава Ринвестбанка

Как стало известно „Ъ“, Нелидовский 
межрайонный суд Тверской области 
рассмотрит ходатайство штатного кил-
лера ореховского ОПС Александра Пу-
стовалова (Саша-солдат) о переводе 
со строгого режима в колонию-поселе-
ние. Ранее бывший морпех, осужденный 
за десятки убийств, просил заменить не-
отбытую часть наказания ограничением 
свободы. Несмотря на то что предыду-
щее ходатайство киллера  поддержала 
администрация колонии, суд принял 
во внимание позицию прокуратуры  
и отказался его освобождать.

Киллер Александр Пустовалов (Саша-сол-
дат) из самой кровавой бандитской группи-
ровки начала 1990-х годов — ореховской — 
со второй попытки добился рассмотрения 
судом его ходатайства о переводе со строгого 
режима в колонию-поселение. В четверг за-
явление бандита рассмотрит Нелидовский 
межрайонный суд Тверской области. Пре-
дыдущее ходатайство 5 апреля было возвра-
щено заявителю. До этого в ноябре прошло-
го года Пустовалов просил суд заменить ему 
неотбытую часть срока более мягким видом 
наказания — ограничением свободы. Это 
ходатайство поддержала администрация ис-
правительной колонии №9 УФСИН России 
по Тверской области (ИК-9), где содержится 
киллер. Сам он уверял, что утратил общест-
венную опасность, трудоустроен, имеет по-
ощрения и грамоты, а после освобождения 
будет обеспечен жильем и работой. ИК-9 
представила в суд положительную характе-
ристику на киллера.

Суд, в свою очередь, установил, что за пе-
риод отсидки на Пустовалова было наложе-
но 80 взысканий, восемь из которых — с вод-
ворением в карцер, 12 раз его помещали 
в штрафной изолятор (ШИЗО), два раза — 
в помещение камерного типа или в одиноч-
ную камеру. Все взыскания на тот момент 
были погашены. Исходя из того, что убий-
ца вел себя исправно только последние три 
года, суд сделал вывод о его нестабильном 
поведении и с учетом позиции прокуратуры 

28 января текущего года отказал в удовлет-
ворении ходатайства. На данный момент 
Саше-солдату остается сидеть около двух 
лет и пяти месяцев (дата освобождения — 
18 ноября 2023 года). Отметим, что в коло-
нии у него было диагностировано тяжелое 
заболевание.

Александр Пустовалов, служивший в мор-
ской пехоте Северного флота, успешно при-
менял полученные в армии знания и навыки 
для совершения заказных убийств. Килле-
ра задержали в 1999 году, следствие вменя-
ло ему в вину убийство свыше трех десятков 
человек, включая сотрудников правоохра-
нительных органов. Саша-солдат пошел на 
сделку со следствием, раскаялся в содеян-
ном и помог раскрыть ряд преступлений, 
что в результате отразилось на приговоре 
суда. Родственники убитых рассчитывали, 
что Пустовалов получит пожизненный срок, 
но Мосгорсуд в 2004 году приговорил его все-
го к 22 годам строгого режима. Затем ему до-
бавили еще год — Пустовалов был признан 
виновным в пяти убийствах и одном поку-
шении на убийство.

В 2016 году ореховский киллер получил 
24 года за убийство шести человек с учетом 
наказания, назначенного по предыдуще-
му приговору (общий срок лишения свобо-
ды был увеличен на год). По данным след-
ствия, Саша-солдат в 1995–1996 годах по 
указанию лидеров ореховского ОПС убил 
шесть человек в Москве и Подмосковье 
с использованием огнестрельного оружия 
и взрывчатки. Всего на счету «ореховских» 
числится не менее 50 убийств и покуше-
ний на территории Москвы, Московской 
и Владимирской областей, Греции и Украи-
ны. Среди жертв сообщества — глава Фонда 
социальной помощи спортсменам Отари 
Квантришвили (убит в 1994 году), киллер 
Александр Солоник и его подруга Светла-
на Котова (убиты в 1997 году), военный сле-
дователь спецкомендатуры Юрий Керезь, 
около десятка бизнесменов и криминаль-
ных авторитетов.

Александр Тихонов, Ярославль

Солдат устал сидеть
Ореховский киллер  
просит смягчить ему режим

Поручительства за Ивана Сафро-
нова прокурор объяснил народной 
любовью  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

 МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО СУДА
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Российские онкологи обеспоко-
ены тем, что Минздрав не вклю-
чил в клинические рекомендации 
на следующий год профилакти-
ку и терапию осложнений после 
лечения рака, а также молеку-
лярно-генетические и другие ис-
следования. В результате паци-
ент, получивший дорогостоящую 
терапию, может погибнуть из-за 
того, что больница не имеет пра-
ва закупить для него «копеечное 
лекарство» от осложнений, пре-
дупреждают специалисты. Про-
тивораковые организации напи-
сали письмо министру Михаилу 
Мурашко с просьбой разобрать-
ся в ситуации. В Минздраве на-
помнили „Ъ“, что клинические 
рекомендации разрабатывает 
профессиональное сообщество, 
а ведомство их либо принимает, 
либо возвращает на доработку.

Российское общество клиниче-
ской онкологии (RUSSCO), фонд 
«Вместе против рака» и другие про-
тивораковые организации заявили, 
что целый комплекс медуслуг — про-
филактика и терапия осложнений, 
связанных с лечением рака,— не во-
шел в клинические рекомендации 
Минздрава. Это регламент дейст-
вий врача по диагностике, лечению 
и профилактике заболеваний, кото-
рый помогает принимать правиль-
ные клинические решения. С 1 ян-
варя 2022 года оплата медицинских 
услуг по системе ОМС будет возмож-
на только в том случае, если стандарт 
оказания медпомощи основан на ут-
вержденных ведомством клиниче-
ских рекомендациях. Это следует из 
федерального закона №489, вступив-
шего в силу в 2019 году. Онкологи на-
правили письмо министру здраво-
охранения РФ Михаилу Мурашко 
с просьбой разобраться в ситуации 
(есть в распоряжении „Ъ“).

Врачи отмечают, что сегодня он-
коклиники не могут госпитализиро-
вать больных с побочными осложне-
ниями, так как страховая компания 
не возместит расходы на их лече-
ние. При этом зачастую цена вопро-
са настолько незначительна, что ме-
дучреждения порой оплачивают 
расходы из собственного бюджета. 
В иных случаях, указывают специа-
листы, пациент, получивший доро-
гостоящую химиотерапию, может 
погибнуть из-за того, что больница 
не имеет права закупить для него 
«копеечное лекарство» от осложне-
ний. Проблема лечения осложне-
ний противораковой терапии и его 
оплаты «очевидна и известна дав-
но», отмечает онкоуролог, прези-
дент фонда поддержки противора-
ковых организаций «Вместе против 
рака» Баходур Камолов. Но систем-
ных решений, по его словам, со сто-
роны Минздрава «не видно». «Пока 
что только профилактика и лечение 
фебрильной нейтропении (остро-
го опасного для жизни состояния) 
оплачивается должным образом. 
Однако онкопациенты сталкивают-
ся и с другими осложнениями. Сре-
ди них патологии костной ткани, 
хронический болевой синдром, дер-
матологические и сердечно-сосуди-
стые осложнения и ряд других»,— 
говорит господин Камолов.

«Больного с иммуноопосредован-
ной диареей скорая помощь везет 
в инфекционный стационар, и мы 
прекрасно представляем, чем там за-
кончится дело»,— обрисовывает си-
туацию главный научный сотрудник 
отделения клинической фармаколо-
гии и химиотерапии НМИЦ онколо-
гии им. Н. Н. Блохина Алексей Тря-
кин. По его словам, есть «огромное 
количество» побочных эффектов, 
которыми ни терапевты, ни инфек-
ционисты не могут полноценно за-

ниматься: «Онкологи с удовольстви-
ем взяли бы лечение на себя, если бы 
это оплачивалось. Но нет тарифов на 
противорвотные препараты, на рас-
ходники и тому подобное».

Модератор рабочей группы по 
разработке клинических реко-
мендаций по раку молочной же-
лезы (создана профессиональным 
сообществом онкологов) профес-
сор Людмила Жукова уверяет, что 
и в Москве с ее разветвленной се-
тью медучреждений врачи сталки-
ваются с той же проблемой. «У нас 
даже нет возможности оценить ча-
стоту этих осложнений, потому что 
такие больные не попадают в про-
фильные онкологические клини-
ки,— говорит эксперт.— Онко-
лог не может положить пациента 
с осложнением, потому что у онко-
лога нет тарифа».

Адвокат, вице-президент фон-
да «Вместе против рака» Полина Га-
бай обращает внимание, что по объ-
ему финансирования федеральный 
проект «Борьба с онкологическими 
заболеваниями» является крупней-
шей частью нацпроекта «Здравоох-
ранение»: его финансирование до 
2024 года составляет 969 млрд руб. 
(из 1,725 трлн руб.). Среди главных 
его целей — снижение смертности 
от онкозаболеваний и увеличение 
продолжительности и качества жиз-
ни больных. Однако, по словам го-
спожи Габай, эти цели «едва ли до-
стижимы», если во время лечения 
пациенты, в том числе получившие 
дорогостоящую химиотерапию, бу-
дут умирать от осложнений.

Алексей Трякин добавляет, что 
онкологи уже пытались решить 
проблему. В частности, в февра-
ле 2021 года RUSSCO направило 
в Минздрав уведомление о том, что 
разрабатывает 11 клинических ре-
комендаций по сопроводительной 

терапии. «Нас уведомили, что их 
принять невозможно якобы потому, 
что нет таких диагнозов»,— говорит 
господин Трякин. По словам Поли-
ны Габай, Минздрав сделал вывод, 
даже не имея самих проектов кли-
нических рекомендаций: «На чем 
был основан вывод Минздрава, для 
нас остается загадкой».

По словам Баходура Камолова, 
если регулятор не уделит пробле-
ме «должное внимание», пострада-
ют все участники процесса: «Врачи 
не смогут лечить, пациенты не смо-
гут получать необходимую и ква-
лифицированную помощь. В 2019 
году во исполнение поручения пра-
вительства РФ регулятор возложил 
задачу разработки клинических ре-
комендаций на профессиональное 
сообщество, в итоге ее непосредст-
венная реализация была поруче-
на мне. Онкологи в короткие сроки 
и безвозмездно исполнили задачу, 
теперь же диалога с разработчика-
ми нет». В пример он приводит ини-
циированный профессиональным 
сообществом в июне круглый стол 
по теме сопроводительной терапии: 
представители Минздрава подтвер-
дили участие, но на мероприятие не 
пришли.

В Минздраве не прокомментиро-
вали „Ъ“ ситуацию с сопроводитель-
ной терапией, однако отметили, что 
клинические рекомендации разра-
батывают медицинские профессио-
нальные некоммерческие организа-
ции, после чего они представляются 
в ведомство для проведения эксперт-
ной оценки и подготовки экспертно-
го заключения «с последующим их 
вынесением в научно-практический 
совет Минздрава России для рассмо-
трения на заседании и принятия ре-
шения об одобрении, отклонении 
или возвращении на доработку».

Наталья Костарнова

Рак остался без сопровождения
Онкологи просят Минздрав разрешить лечить пациентов от осложнений

С 1 июля начинают действовать 
новые правила проверки без-
опасности подержанных авто-
мобилей — ввозимых в РФ и пе-
реоборудованных на территории 
страны. Автовладельцы теперь 
обязаны предоставить машину 
в испытательную лабораторию 
для проверки: дистанционная 
оценка под запретом. Впрочем, 
заявили в Росаккредитации, для 
нескольких сотен тысяч граждан, 
желающих легализовать, к при-
меру, установку газобаллонного 
оборудования, фаркопа, багаж-
ника или больших колес, сохра-
нена возможность экспертизы 
по фото. Эксперт прогнозирует  
рост цен на услуги участников 
рынка и очереди. 

Оценка изменений в конструк-
цию автомобилей — ввозимых в РФ 
и уже находящихся на территории 
страны — с 1 июля проводится в со-
ответствии с ГОСТ 33670-2015 «Авто-
мобильные транспортные средст-
ва единичные. Методы экспертизы 
и испытаний для проведения оцен-
ки соответствия». Соответствующая 
норма закреплена в решении колле-
гии ЕЭК от 10 декабря 2019 года. Это 
следует из разъяснений Росстандар-
та и Росаккредитации.

Автовладельцы, напомним, долж-
ны согласовывать с ГИБДД измене-
ния конструкции машины (такие как 
установка газобаллонного оборудова-
ния, фаркопа, лебедок, больших ко-

лес, дополнительных сидений и т. д.). 
В противном случае инспектор на до-
роге выпишет штраф или даже может 
прекратить регистрацию авто. 

Ежегодно ГИБДД регистрирует 
более 220 тыс. переоборудований, 
чаще всего — установку газового обо-
рудования. В ведомство необходимо 
представить документы из испыта-
тельной лаборатории (ИЛ), подтвер-
ждающие, что переоборудованная 
машина отвечает всем требованиям 
безопасности. Раньше автовладель-
цу достаточно было прислать в ИЛ 
фото машины для получения прото-
кола — новый ГОСТ обязывает пре-
доставить авто в лабораторию. Одна-
ко, заверили „Ъ“ в Росаккредитации, 
за гражданами осталось право про-
вести экспертизу по фото, если речь 
идет о проверке переоборудованной 
машины, которая эксплуатировалась 
в РФ, а не впервые ввозится в страну. 
С 1 октября обязательна будет также 
видеосъемка. Протоколы проверки 
авто (выдаются ИЛ) с прошлого года 
переведены в электронный вид и по-
ступают в реестр Минэкономики: без 
фото (а с октября — и видео) документ 
не сформируется, заверили „Ъ“ в Ро-
саккредитации. 

Требования к дистанционной экс-
пертизе довольно жесткие, говорит 
гендиректор компании «Услугиав-
то» (занимается переоборудовани-
ем авто) Юрий Пархоменко: потребу-
ется, в частности, закупить серверы 
для хранения фото и видео. Обору-

дование, с помощью которого оце-
нивается безопасность машин, долж-
но иметь статус «средств изменений», 
то есть регулярно поверяться. Ры-
нок к этому не готов, считает экс-
перт, большинству граждан для лега-
лизации изменений в конструкцию 
все-таки придется предоставлять ма-
шины на осмотр. Это, отмечает госпо-
дин Пархоменко, усложнит им жизнь. 
Лабораторий, способных проводить 
оценку транспортных средств, мало, 
говорит он, в некоторых регионах их 
вообще нет (например, в Смоленской 
и Курской областях). 

По данным Росаккредитации, 24 
испытательные лаборатории аккре-
дитованы на работу по новому ГО-
СТу для оценки переоборудованных 
авто и подключены к реестру Мин-
экономики. Тариф на оценку после 
введения новых правил может вы-
расти с 10 тыс. до 30 тыс. руб. при 
самом простом переоборудовании 
(например, при установке фарко-
па), прогнозирует Юрий Пархомен-
ко. Уже сейчас очередь на экспертизу 
в некоторых компаниях растянулась 
на два-три месяца, говорит эксперт. 

Замруководителя Росстандарта 
Алексей Кулешов пояснил „Ъ“, что 
уже готовится отдельный стандарт 
с описанием методов проверки пере-
оборудованных автомобилей, при-
менение ГОСТ 33670-2015 для этих 
целей — «временное решение». Стан-
дарт касается прежде всего «единич-
ных» транспортных средств, впервые 

ввозимых в Россию (праворульные из 
Японии, американские и т. д.) и само-
дельных: с 1 июля их проверка будет 
проводиться только очно. «Процеду-
ра экспертизы таких авто раньше не 
была урегулирована, в результате 
многие лаборатории просто прове-
ряли документы, а сами машины не 
осматривали,— говорит господин Ку-
лешов.— На рынок попали „утоплен-
ники“, „конструкторы“ и т. д. Теперь 
осмотр и проверка основных узлов 
обязательны, результаты и протоко-
лы испытаний фиксируются в элек-
тронном реестре, через который мож-
но проверять данные». Ужесточение 
правил нужно для исключения слу-
чаев попадания на дороги «опасных 
транспортных средств», добавляют 
в Росаккредитации: «Мера направле-
на на защиту автовладельцев от про-
дажи им техники, представляющей 
угрозу для жизни и здоровья». 

Порядка 10% от общего объема 
ввоза б/у транспорта, по оценкам 
ФГУП НАМИ,— это битые или нахо-
дящиеся в неисправном состоянии 
авто. По данным господина Куле-
шова, ежегодно в РФ ввозится около 
130 тыс. б/у транспортных средств, 
из них 100 тыс.— через Дальний Вос-
ток. Для оценки безопасности таких 
авто только в этом регионе работает 
десять аккредитованных лаборато-
рий; еще шесть, по словам чиновни-
ка, «на подходе», что «достаточно для 
удовлетворения спроса».

Иван Буранов

Проверки вне дороги
Ужесточается контроль за ввозимыми в РФ  
и переоборудованными автомобилями

Крупнейшие российские ивент- 
компании попросили премьера  
Михаила Мишустина не запре-
щать проведение массовых ме-
роприятий. Они предупредили, 
что индустрия «бьется в конвуль-
сиях», отдельные участники рын-
ка начали проводить вместо 
праздников похороны, а новые 
ограничения приведут к массо-
вым увольнениям и росту «непо-
мерных долгов». Поводом стало 
заявление главы Роспотребнад-
зора Анны Поповой о том, что го-
товится постановление об огра-
ничении массовых мероприятий 
«в зависимости от эпидемиоло-
гической обстановки». В санитар-
ном ведомстве „Ъ“ сообщили, 
что проект не предполагает за-
прет всех мероприятий, но опи-
сывает критерии, по которым 
то или иное событие может быть 
отменено.

Национальная ассоциация ор-
ганизаторов мероприятий (НАОМ; 
объединяет 90 компаний в 18 реги-
онах РФ) направила обращение Ми-
хаилу Мишустину с просьбой не 
запрещать проведение массовых 
культурных событий (есть в распо-
ряжении „Ъ“). Напомним, с таким 
предложением во вторник выступи-
ла глава Роспотребнадзора Анна По-
пова. Речь идет о проекте постанов-
ления главного государственного 
санитарного врача, «в котором ука-
заны требования по соблюдению 
всех правил в зависимости от эпиде-
миологической ситуации и уровня 
заболеваемости в разных субъектах 
РФ». Она попросила премьер-мини-
стра поддержать документ, чтобы он 
«стал реально действенным» и что-
бы с его помощью «сохранять здоро-
вье населения, не допуская такого 
рода мероприятий в особых усло-
виях эпидемии». Михаил Мишус-
тин в ответ предложил настроить на 
«активную работу» главных санитар-
ных врачей регионов.

В своем обращении члены НАОМ 
просят правительство «сохранить 
баланс» между «необходимыми, обо-
снованными» ограничениями и воз-
можностью проводить мероприя-
тия. «Событийная отрасль, входящая 
в состав креативных индустрий, сей-
час бьется в конвульсиях. По всей 
стране в последний момент отменя-
ются концерты, выставки, ярмарки, 
согласованные соответствующими 
подразделениями Роспотребнадзора 
и локальными властями в регионах, 
оставляя их организаторов в непо-
мерных долгах. Это серьезно накаля-
ет негативную обстановку в профес-
сиональном сообществе и обществе 
в целом»,— объясняют позицию ав-
торы письма. Они подчеркивают, 
что «накопленный опыт, имеющая-
ся инфраструктура и уже действую-
щая нормативно-регламентная база» 
позволят компаниям выдерживать 
«самые строгие стандарты» прове-
дения мероприятий. Члены НАОМ 
готовы соблюдать «базовые требо-
вания»: наличие у участников свиде-
тельства о вакцинации или ПЦР-те-
ста, проведенного не позднее чем за 
48 часов до события, а также масоч-
ный режим и социальную дистан-
цию. В качестве примера авторы 
обращения приводят недавние мас-
штабные события в Санкт-Петербур-
ге: Международный петербургский 
экономический форум, матчи чем-
пионата Европы по футболу и празд-

ник выпускников «Алые паруса», на 
котором в ночь с 25 на 26 июня побы-
вали около 40 тыс. человек.

По словам президента НАОМ 
Юлии Жоли, все коммерческие ме-
роприятия, которые планирова-
лись в июле и августе, либо отмене-
ны, либо перенесены на осень. При 
этом ни организаторы, ни заказчики 
не готовы брать на себя финансовые 
риски в случае повторного перено-
са или отмены. Госпожа Жоля приво-
дит данные опроса, который НАОМ 
проводила весной: только 17% ком-
паний в 2020 году смогли сохранить 
свой оборот или «немного вырасти». 
У остальных, добавляет она, оборот 
«значительно» упал, из-за чего по 
итогам прошлого года рынок сокра-
тился примерно вдвое.

«Участники индустрии выживают 
по-разному. Лучше всего себя чувст-
вуют, как это ни странно, агентства 
в регионах, которые традиционно 
много занимались частными меро-
приятиями. Кто-то вместо празднич-
ных событий стал проводить похо-
роны»,— говорит „Ъ“ Юлия Жоля. 
Те, кто работает с корпоративны-
ми заказчиками, по ее словам, чув-
ствуют себя «хуже», так как у мно-
гих компаний в этом году вообще 
не запланированы бюджеты на ме-
роприятия. Организаторы событий 
с открытой продажей билетов, до-
бавляет она, «находятся в упадке»: 
так, у организаторов концертов обо-
роты упали на 90%. 

„Ъ“ уже рассказывал об обраще-
нии Ассоциации концертно-теа-
тральных и билетных организаций 
(КТиБО) и общественного омбуд-
смена в сфере организации культур-
но-массовых мероприятий Ольги 
Шпигальских к главе администра-
ции президента РФ Антону Вайно. 
После того как музыкальный фе-
стиваль «Дикая мята» (должен был 
пройти в Тульской области с 18 по 20 
июня) отменили в ночь перед откры-
тием, они попросили господина Вай-
но разработать систему регламен-
тов, чтобы «полностью исключить 
возможность внезапных отмен куль-
турных мероприятий». По оценке 
промоутера Андрея Клюкина, убы-
ток организаторов «Дикой мяты» со-
ставил 100 млн руб.

Юлия Жоля предупреждает, что 
запрет массовых культурных собы-
тий приведет к еще большему со-
кращению рабочих мест: «Непо-
средственно закрытых компаний 
немного — по нашим оценкам, не 
более 10%. Но многие перешли в за-
мороженное состояние, когда фак-
тически были сокращены 90% пер-
сонала и остался один генеральный 
директор, живущий на накопления 
или иную деятельность».

В Роспотребнадзоре, куда „Ъ“ 
обратился с просьбой прокоммен-
тировать обращение, ответили, 
что проект постановления главно-
го санврача об ограничении массо-
вых мероприятий в зависимости 
от эпидемиологической обстанов-
ки «проходит процедуру согласова-
ния». «Проект не предполагает за-
прета всех массовых мероприятий, 
но предлагает определить эпидеми-
ологические показатели, являющи-
еся основанием для принятия реше-
ния о возможности их проведения 
в условиях эпидемического распро-
странения COVID-19»,— заявили 
в ведомстве.

Наталья Костарнова

Затейники  
без массовиков
Национальная ассоциация 
организаторов мероприятий  
просит не вводить запрет на ивенты
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Планы партии — планы Китая
Пекин отмечает столетие КПК с мыслями об «Авроре», 
Октябре и России

Коммунистическая партия Китая отмечает 1 июля 
свой столетний юбилей, который станет символиче‑
ской вехой для второй экономики мира, борющей‑
ся за глобальное лидерство. Декларируя верность 
коммунистической идеологии, самая масштабная 
политическая сила мира воплощает в жизнь аль‑
тернативную западному либеральному миропо‑
рядку концепцию «человечества с единой судьбой». 
При этом торжества по случаю столетия Компартии, 
совпавшие с 20‑летием Договора о добрососедст‑
ве, дружбе и сотрудничестве между КНР и РФ, стали 
новым стимулом для сближения Москвы и Пекина.

Отмечаемое в четверг столетие Компартии Китая, 
основанной в Шанхае в 1921 году — через четыре года 
после Октябрьской революции в России и за три десяти‑
летия до провозглашения в 1949 году Китайской Народ‑
ной Республики,— стало для современного китайского 
государства рубежной датой, позволяющей продемон‑
стрировать миру глобальную историю успеха «социа‑
лизма с китайской спецификой».

Через сто лет после того, как малочисленная группа 
представителей левой китайской интеллигенции, дей‑
ствовавшая в подполье, под влиянием Страны Советов 
провозгласила своей целью построение социализма 
в Китае, в Пекине придают особый смысл юбилею мно‑
гомиллионного отряда китайских коммунистов.

Накануне знаменательной даты организационный 
отдел ЦК КПК обнародовал последние данные о ее соста‑
ве, которые для партийных идеологов должны стать еще 
одним аргументом в пользу того, что китайская партия 
власти способна и дальше эффективно править страной 
самостоятельно и что никакая политическая конкурен‑
ция в Китае невозможна. В настоящее время армия ки‑
тайских коммунистов насчитывает в своих рядах 95 млн 
148 тыс. членов, что делает ее самой многочисленной 
политической силой мира. При этом в Пекине дают 
понять: сила КПК — не только в количестве ее членов, 
но и в готовности оставаться на переднем крае борьбы 
за идеалы китайского социализма.

Накануне юбилея в Доме народных собраний в Пеки‑
не прошла первая в истории торжественная церемония 
вручения ордена Первого июля — высшей партийной 
награды, которой были удостоены 29 особо отличив‑
шихся членов КПК. «Награжденные своими поступками 
доказали: пока есть твердые идеалы и убеждения, непо‑
колебимая воля к борьбе, непреклонность, настойчи‑
вость и смелость, любой член партии может совершать 
великие дела ради партии и народа в великом деле на‑
ционального возрождения»,— провозгласил председа‑
тель КНР Си Цзиньпин.

Также занимающий пост генсека ЦК КПК и председате‑
ля Центрального военного совета, китайский лидер стал 
главным инициатором того, чтобы столетие Компартии 
праздновалось с максимальным размахом. Так, на прош‑
лой неделе вместе с представителями высшего партийно‑
го руководства Си Цзиньпин посетил выставку истории 
КПК, проходящую под девизом «Не забывай, с чего начал, 
и твердо помни о своей изначальной цели». В обращении 
к партийным соратникам Си Цзиньпин призвал их «на‑
ладить работу по реформированию, развитию и поддер‑
жанию стабильности», а также «направить мощную силу 
на всестороннее строительство современного социали‑

стического государства и осуществление китайской меч‑
ты о великом возрождении китайской нации».

Выставка, на которой представлено более 6 тыс. фо‑
тографий и экспонатов, состоит из четырех разделов 
с витиеватыми названиями, выдержанными в канонах 
партийной пропаганды: «Создание КПК и великая побе‑
да в новодемократической революции», «Образование 
КНР, социалистическая революция и строительство», 
«Реформа и открытость; открытие и развитие социализ‑
ма с китайской спецификой», «Социализм с китайской 
спецификой в новую эпоху, всестороннее построение 
среднезажиточного общества и начало нового похода 
к современному социалистическому государству».

Впрочем, ложкой дегтя в проходящих в Пекине и дру‑
гих городах материкового Китая торжествах могут стать 
события в Гонконге, где 1 июля будут отмечать другую 
дату — 24‑летие перехода бывшей британской колонии 
под юрисдикцию КНР. В то время как глава гонконгской 
администрации Кэрри Лам впервые будет проводить 
1 июля в Пекине, отдав приоритет главному праздни‑
ку КНР, местные власти мобилизовали более 10 тыс. 
полицейских и сотрудников сил безопасности на под‑
держание общественного порядка. Их задачей станет 
пресечение любых попыток проведения антиправи‑
тельственных акций, нарушающих закон о националь‑
ной безопасности. Главные силы полиции стягиваются 
к гонконгскому парку «Виктория», который уже не раз 
становился местом сбора оппозиции.

Примечательно, что торжества по случаю столетия 
Компартии, совпавшие с 20‑летием Договора о добросо‑
седстве, дружбе и сотрудничестве между КНР и РФ, стали 
новым стимулом для дальнейшего сближения Москвы 
и Пекина. Первым подтверждением этого стал недавний 
телефонный разговор президента РФ Владимира Путина 
и Си Цзиньпина (см. „Ъ“ от 29 июня). Кроме того, в поне‑
дельник на эту тему подробно высказался заместитель 
заведующего отделом международных связей ЦК КПК 
Го Ечжо. «Китай не забудет пушечный выстрел (крейсера 
„Аврора“.— „Ъ“), ознаменовавший начало Октябрьской 
революции, который напрямую связан с путем государ‑
ственного развития КНР»,— заявил он.

Говоря о сотрудничестве КПК с российскими поли‑
тическими партиями, китайский чиновник назвал его 
«образцом для подражания». «Контакты между политиче‑
скими партиями — важная составляющая двусторонних 
отношений Китая и России. КПК установила официаль‑
ные отношения с входящими в Госдуму „Единой Росси‑
ей“, КПРФ и „Справедливой Россией“ и развивает с ними 
сотрудничество в различных форматах»,— заявил Го Ечжо 
на пресс‑конференции, приуроченной к столетию обра‑
зования КПК. При этом он особо отметил, что правящие 
партии двух стран «продолжают вносить ценный вклад 
в развитие китайско‑российских отношений».

«Мы уверены, что под руководством президента Пу‑
тина российский народ сможет добиться реализации 
всех поставленных задач государственного развития,— 
заявил Го Ечжо, отвечая на вопрос ТАСС, и добавил: — 
Мы с радостью наблюдаем, как Россия успешно поддер‑
живает внутриполитическую стабильность, как жизнь 
россиян постоянно улучшается. Желаем России добиться 
еще более крупных успехов на пути развития».

Сергей Строкань

Переговоры по системе «не все включено»
Главы МИД России и Турции старательно обходили острые углы на встрече в Анталье

Главы МИД России и Турции Сер‑
гей Лавров и Мевлют Чавушо‑
глу лично проверили условия, 
созданные для обеспечения без‑
опасности российских туристов 
в Анталье. Эта тема, как и другие 
двусторонние вопросы — от эко‑
номики до ВТС,— обсуждалась 
на второй с начала года встрече 
двух министров. Как отметил го‑
сподин Лавров, российско‑ту‑
рецкое сотрудничество — это тот 
случай, когда политический ди‑
алог дополняется масштабным 
взаимодействием по всем на‑
правлениям. При этом каждый 
из министров на публике подчер‑
кивал полное взаимопонимание 
с коллегой, оставляя все острые 
темы, коих немало, за кадром. 

Пресс‑конференция Сергея Лав‑
рова и Мевлюта Чавушоглу по итогам 
переговоров в Анталье прошла по 
уже сложившемуся за многие годы 
сценарию. Министры отметили ча‑
стоту контактов друг с другом (их пре‑
дыдущая встреча состоялась в марте), 
а также президентов двух стран, кото‑
рые с начала года провели шесть те‑
лефонных разговоров и в формате ви‑
деоконференции приняли участие 
в церемонии запуска третьего энер‑
гоблока АЭС «Аккую». Был традици‑
онно отмечен и рост товарооборота 
(с января по апрель, по российским 
подсчетам, вырос по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года на 22,5%, до $9,1 млрд). При этом 
господин Чавушоглу в очередной раз 
озвучил недостижимую пока цель до‑
вести этот показатель до $100 млрд. 
Как это реализовать, будет обсуждать‑
ся на заседании Межправкомиссии, 
проведение которого планируется 
в следующем месяце в Москве. Осо‑
бое внимание будет уделено тамо‑
женному сотрудничеству и взаимо‑
действию в сфере промышленности. 

Особую радость  во  время 
пресс‑конференции турецкий ми‑
нистр выразил в связи с восстановле‑
нием авиасообщения из России в Тур‑
цию, пообещав: Анкара сделает все 
возможное для обеспечения безопас‑
ности здоровья российских туристов. 
«В Анталье — популярном направле‑
нии отдыха россиян — тоже все гото‑
во. Господин Лавров сам смог в этом 

убедиться»,— сказал он. При этом ми‑
нистр заверил, что для въезда в Тур‑
цию граждане РФ смогут воспользо‑
ваться сертификатами о вакцинации 
любым из зарегистрированных в Рос‑
сии препаратов против COVID‑19. Не‑
привитым гражданам по‑прежнему 
нужен ПЦР‑тест. Господин Чавушоглу 
выразил надежду на то, что турпоток 
из России вернется к допандемийно‑
му уровню. В 2019 году Турцию посе‑
тили 6 млн россиян, в 2020‑м — толь‑
ко 2 млн. Показатель за пять месяцев 
этого года (притом что авиасообще‑
ние с Турцией было приостановле‑
но с 15 апреля по 22 июня) — свы‑
ше 560 тыс. человек. Сергей Лавров 
же отметил, что применение россий‑
ской вакцины «Спутник V» и плани‑
руемое налаживание ее производ‑
ства на территории Турции будут 
способствовать стабилизации сани‑
тарно‑эпидемиологической ситуа‑

ции в этой стране, что приведет к ак‑
тивизации туризма. Первая партия 
вакцины «Спутник V» была поставле‑
на в Турцию в середине июня.

Получив благодарность за откры‑
тие авиасообщения, Сергей Лавров 
также не оставил своего коллегу без 
комплимента. «Мы высоко оценили 
принципиальную позицию Турции 
по развитию военно‑технического 
сотрудничества, включая настрой 
наших турецких друзей использо‑
вать первый полк зенитной ракет‑
ной системы С‑400 „Триумф“ для 
обеспечения собственной обороно‑
способности»,— сказал он. Эти сло‑
ва прозвучали через две недели по‑
сле встречи президентов Турции 
и США Реджепа Тайипа Эрдогана 
и Джо Байдена в Брюсселе, на кото‑
рой американская сторона в очеред‑
ной раз пыталась убедить Анкару от‑
казаться от контракта с Москвой на 

поставки комплексов С‑400. Напом‑
ним, что из‑за сотрудничества с Рос‑
сией Вашингтон исключил Анкару 
из американской программы про‑
изводства F‑35. В ходе последних пе‑
реговоров господин Эрдоган заявил 
своему американскому коллеге, что 
позиция Турции по поставкам С‑400 
остается неизменной. В Вашингтоне 
сообщили, что консультации будут 
продолжены.

Твердость турецкой позиции, 
а также настрой Анкары на развитие 
контактов с Россией и поиск компро‑
миссов по разным проблемам, не‑
смотря на давление США, не могут 
не цениться Россией. По этой при‑
чине все острые и спорные вопросы 
в двусторонних отношениях в ходе 
встречи Сергея Лаврова и Мевлюта 
Чавушоглу остались вне публичного 
пространства. Их обсуждение, оче‑
видно, не требует камер и проходит 

на постоянной основе — в том чи‑
сле на уровне разных рабочих групп. 
Речь идет о темах, где сотрудничество 
двух стран в решении международ‑
ных конфликтов наиболее тесно — 
Нагорный Карабах, Сирия, Ливия 
и частично Афганистан.

Примером попытки избежать 
острых углов стал ответ Сергея Лав‑
рова на вопрос журналистов, как Мо‑
сква оценивает визит президента 
Турции в карабахскую Шушу, за кото‑
рым последовало подписание декла‑
рации о союзнических отношениях 
Баку и Анкары, включая оборонную 
сферу. То есть речь идет об оборонном 
договоре между членом НАТО и стра‑
ной на постсоветском пространстве, 
что не может не беспокоить Россию. 
«Что касается визита президента Эр‑
догана в Азербайджан, это был визит 
в рамках двусторонних отношений 
между Турцией и Азербайджанской 
Республикой. Мы сегодня согласи‑
лись с Мевлютом Чавушоглу, что бу‑
дем содействовать, каждый исполь‑
зуя свои возможности, примирению, 
нормализации отношений между 
Арменией и Азербайджаном, созда‑
нию условий для того, чтобы армя‑
не и азербайджанцы, и любые дру‑
гие люди иных национальностей, 
жили на этой земле бок о бок как до‑
брые соседи. И тогда, по нашему убе‑
ждению, любые вопросы, в том числе 
политического характера, будет гора‑
здо проще решать»,— сказал Сергей 
Лавров. Также он комплиментарно 
в адрес Турции ответил на вопрос об 
опасениях о возможном нарушении 
конвенции Монтрё в связи со строи‑
тельством канала «Стамбул» (см. „Ъ“ 
от 26 июня). «Мы удовлетворены вза‑
имодействием с нашими турецкими 
друзьями, коллегами по вопросам 
выполнения конвенции Монтрё. Се‑
годня мы в ходе переговоров зафик‑
сировали, что никоим образом пла‑
ны строительства канала „Стамбул“ 
не будут затрагивать параметры при‑
сутствия в Черном море военных 
флотов иностранных держав»,— ска‑
зал он. Москва прекрасно знает, что 
с Анкарой всегда можно договорить‑
ся, если не делать проблему публич‑
ной и не давить, как это делают США. 

Сейчас, как никогда ранее, России 
нужна поддержка Турции по сирий‑

скому вопросу. 10 июля истекает срок 
действия резолюции Совбеза ООН 
о работе трансграничного механиз‑
ма помощи в Сирии. На данный мо‑
мент механизм работает через КПП 
«Баб‑эль‑Хава» на сирийско‑турец‑
кой границе. Западные страны на‑
стаивают на продлении резолюции 
и открытии еще двух КПП, заявляя, 
что без этого Сирию ждет гуманитар‑
ная катастрофа. Анкара поддержива‑
ет эту позицию. Ирландия и Норве‑
гия предложили открыть два КПП. 
Разработанная ими резолюция обсу‑
ждалась на заседании Совбеза ООН 
в среду. Москва категорически про‑
тив, считая, что помощь во все рай‑
оны Сирии должна идти через Да‑
маск. Кроме того, Россия настаивает 
на снятии с Сирии санкций, в том 
числе запрета на участие в проек‑
тах по восстановлению районов под 
контролем Дамаска. Это очень чет‑
ко дал понять Сергей Лавров в Анта‑
лье. По его словам, западные страны 
живут по принципу «сначала получу 
то, что хочу, потом будем договари‑
ваться». «Надо по‑честному смотреть 
на то, что является причиной всех 
трудностей в Сирии»,— подчеркнул 
он, добавив, что Москва и Анкара 
условились комплексно подходить 
к проблеме. На это Мевлют Чавушо‑
глу ответил, что Турция хоть и счита‑
ет необходимым продлить действие 
механизма трансграничной помо‑
щи, но нужно работать над тем, что‑
бы развеять опасения российской 
стороны. Более детально его мысль 
было сложно понять из‑за проблем 
с переводом. 

Впрочем, было видно, что главам 
МИДов двух стран переводчик и не 
нужен — они понимают друг друга 
без слов: где промолчать, где похва‑
лить и что не заметить. Поэтому о том, 
что думают министры по таким неод‑
нозначным для двусторонних отно‑
шений вопросам, как поддержка Тур‑
цией возвращения Крыма Украине, 
планы оставить турецких военных 
в Афганистане после ухода оттуда на‑
товских сил (что Москва не считает 
правильным), вывод наемников из 
Ливии и так далее, узнать не удалось. 
Это осталось за кадром. 

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Главы МИД РФ и Турции Сергей Лавров и Мевлют Чавушоглу договорились содействовать тому, чтобы 
«армяне и азербайджанцы, как и любые другие люди иных национальностей, стали жить на этой земле 
как добрые соседи»  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

Гаагский суд  
может быть распущен
Его последний приговор вынесен  
в отношении руководителей тайной полиции Сербии

Международный суд в Гааге при‑
говорил в среду к 12 годам тю‑
ремного заключения двух быв‑
ших руководителей тайной 
полиции Сербии — Йовицу Ста‑
нишича и Френки Симатовича. 
Их признали виновными в воен‑
ных преступлениях во время бал‑
канских войн 90‑х годов прошло‑
го века. Впервые в суде доказана 
ответственность руководителей 
Сербии за преступления, совер‑
шенные в ходе того вооружен‑
ного конфликта. Этот процесс 
оказался самым длительным 
в истории гаагского правосу‑
дия и станет для него последним. 
С подробностями — корреспон‑
дент „Ъ“ на Балканах Геннадий 
Сысоев.

Приговор бывшим руководите‑
лям сербской тайной полиции об‑
народовал председатель коллегии 
Международного суда Бартон Хол. 
Его суть сводится к следующему: об‑
виняемые не только знали о воен‑
ных преступлениях, совершенных 
в ходе вооруженных конфликтов 
в Хорватии и Боснии, но и оказы‑
вали содействие исполнителям, 
однако обвинение не доказало их 
«несомненного участия» в этих пре‑
ступных действиях. В итоге суд при‑
говорил обвиняемых к 12 годам 
тюрьмы. В приговоре сказано, что 
в зачет пойдет и время, которое под‑
судимые провели под стражей в Га‑
аге в рамках второго судебного про‑
цесса (речь идет всего о нескольких 
месяцах). 

Йовица Станишич и Френки Си‑
матович обвинялись в убийствах 
и насильственной депортации хор‑
ватов и мусульман в ходе югослав‑
ских войн 1991–1995 годов. Эти дей‑
ствия обвинение квалифицировало 
как военные преступления и пре‑
ступления против человечности. 
Прокуроры изначально требовали 
для обвиняемых пожизненного за‑
ключения. Адвокаты в ходе всего 
процесса настаивали на недоказан‑
ности непосредственной вины сво‑
их подзащитных за вменяемые им 
преступления.

Йовица Станишич долгие годы 
был одним из самых близких со‑
ратников Слободана Милошевича. 
Возглавив в 1988 году сербскую тай‑

ную полицию, он выполнял наибо‑
лее «деликатные» поручения прези‑
дента Сербии, которых в годы войн 
в Хорватии и Боснии было немало. 
Френки Симатович вначале зани‑
мался контрразведкой, а затем стал 
командиром «красных беретов» — 
спецназа сербской службы госбез‑
опасности, бойцы которого участ‑
вовали в хорватском и боснийском 
вооруженных конфликтах.

В более чем 25‑летней истории 
гаагского правосудия (сначала Три‑
бунала по бывшей Югославии, а за‑
тем Международного суда) процесс 
над Йовицей Станишичем и Френ‑
ки Симатовичем уникален. Он длит‑
ся уже 18 лет, и нынешним приго‑
вором может не закончиться, если 
вердикт суда будет обжалован.

Процесс начался в мае 2003 года, 
когда власти Сербии выдали Йо‑
вицу Станишича и Френки Сима‑
товича Гаагскому трибуналу. Одна‑
ко вынесенный спустя десять лет 
приговор оказался для многих не‑
ожиданным: руководители тай‑
ной полиции режима Слободана 
Милошевича в мае 2013 года были 
оправданы. Прокуратура тот вер‑
дикт оспорила, в декабре 2015 года 
апелляция была удовлетворена. На‑
значили новый суд, который начал‑
ся в мае 2017 года и завершился ны‑
нешним приговором.

Практически все время, что про‑
должался второй процесс, обви‑
няемые находились не в гаагской 
камере, а в Сербии — из‑за нали‑
чия у них хронических заболева‑
ний. В тюрьму в замке Схевенинген 
Йовицу Станишича и Френки Сима‑
товича вернули неделю назад.

Нынешний процесс,  поми‑
мо своей продолжительности, 
примечателен еще и потому, что 
впервые в Гааге доказана вина 
руководителей Сербии в ходе юго‑
славских войн 1990‑х годов. До 
сих пор обвинительные пригово‑
ры выносились политикам и воен‑
ным из Хорватии и Боснии — сер‑
бам,  хорватам,  мусульманам, 
ко торые непосредственно участво‑
вали в вооруженном конфликте. 
Бывший президент Сербии Слобо‑
дан Милошевич же умер в гаагской 
тюрьме в марте 2006 года, не до‑
жив до приговора буквально пару 
месяцев.

В случае апелляции при любом 
раскладе процесс над Йовицей Ста‑
нишичем и Френки Симатовичем 
станет для гаагского правосудия 
последним — по его завершении 
Международный суд в Гааге прекра‑
тит существование. Правда, чтобы 
в последнем процессе была постав‑
лена точка, может потребоваться 
еще пара лет.

Экс‑глава сербской тайной полиции Йовица Станишич (на фото) 
долгие годы выполнял наиболее «деликатные» поручения 
президента Слободана Милошевича и в итоге был приговорен 
к 12 годам тюрьмы  ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 28791,53 (–21,08)
РТС 1653,78 (+13,7)
FTSE 100 7037,47 (–50,08)

DAX 30 15531,04 (–159,55)
DJIA* 34480,94 (+188,65)
NASDAQ Composite* 14497,88 (–30,46)

*На 21:23.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.07.21
Австралийский доллар 54,5862
Английский фунт 100,6346
Белорусский рубль 14,6714
Датская крона* 11,6311

Доллар США 72,7234
Евро 86,5118
Индийская рупия** 97,7268
Казахский тенге** 16,9778

Канадский доллар 58,5912
Китайский юань* 11,2545
Норвежская крона* 84,8482
СДР 103,7610

Сингапурский доллар 54,0855
Новая турецкая лира 83,6661
Украинская гривна* 26,7074
Шведская крона* 85,4604

Швейцарский франк 78,8244
Японская иена** 65,8309
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Онлайн-платформам очертили рамки
В ФАС обсудят концепцию регулирования их деятельности

«Опора России» активизирует борь-
бу за недискриминационный доступ 
 поставщиков к онлайн-платформам. 
Организация подготовила и направи-
ла в Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС) проект концепции, кото-
рая обязует интернет-компании рас-
крывать алгоритмы ранжирования, 
давать равные условия доступа и воз-
можность поставщикам самим уп-
равлять ценами на всех платформах. 
Участники рынка e-commerce уверены, 
что преждевременное госрегулирова-
ние только навредит ему.

«Опора России» направила в ФАС концеп-
цию правил недискриминационного досту-
па к онлайн-платформам, оказывающим по-
среднические услуги. Копия документа есть 
у „Ъ“. В числе требований — раскрытие ин-
формации по ранжированию продавцов 
и товаров, идентификация поставщиков, за-
прет необоснованного отказа в доступе, за-
прет паритета цен и пр. Контроль предла-
гается отдать ФАС. Для онлайн-платформ 
с доминирующим положением предусмо-
трен «оборотный штраф» за нарушения, для 
остальных — фиксированный.

Вице-президент «Опоры России» Алек-
сей Кожевников пояснил „Ъ“, что организа-
ция подготовила концепцию, получив реко-
мендации по итогам экспертного совета при 
ФАС в конце мая, после того как обратилась 
в службу с просьбой инициировать подго-
товку мер регулирования рынка.

Поводом послужил конфликт россий-
ских отельеров с Booking.com: сервис об-
виняли в навязывании невыгодных усло-
вий — паритета цен, что позволяло Booking.
com гарантировать лучшее предложение. 
В конце 2020 года ФАС выдала Booking.com 
B.V. предписание об устранении наруше-
ний, потребовав исключить из договоров ус-
ловия о паритете цен. Сейчас Booking.com 

B.V. оспаривает решение в суде. Представи-
тель Booking.com B.V. оперативный коммен-
тарий не предоставил.

Концепция «Опоры России» предполагает, 
что поставщик товаров или услуг сможет сам 
варьировать цены на платформах. Операто-
ры платформ будут раскрывать порядок пре-
доставления и стоимости услуг, критерий 
ранжирования, формирования контекстной 
рекламы. Условия заключенных договоров 
должны быть едиными для контрагентов, 
поставляющих сопоставимые товары и услу-
ги. Об изменениях в правилах пользователи 
должны извещаться не менее чем за 20 дней. 
В ФАС сообщили „Ъ“, что предложения будут 
внесены на рассмотрение экспертного сове-
та по развитию конкуренции в IT.

Пример злоупотребления онлайн-плат-
форм описан в обращении общественно-

го совета при УФАС Ивановской области 
в «Опору России» (копия также есть у „Ъ“). 
Как сказано в письме, летом 2020 года 
Wildberries уведомила поставщиков о сво-
ем праве отступать от указаний продавца 
о цене и применять скидки. Платформа 
«полностью контролирует ценообразова-
ние», может установить скидку в 90% или 
50% с комиссией 1%, а при отказе — това-
ры снимаются с продажи, говорится в об-
ращении.

Источник „Ъ“ на рынке e-commerce от-
мечает, что повод для проектов по ужесто-
чению регулирования дает один «крупный 
российский маркетплейс», который «на-
сильно меняет» условия работы с малым 
бизнесом: «Непонятно только, почему от-
расль должна нести коллективную ответст-
венность». В Wildberries заявили, что цено-

образованием продавцы занимаются сами, 
как и принимают решения об участии в лю-
бых акциях.

Президент Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли Артем Соколов говорит, 
что в e-commerce работает большое коли-
чество сервисов и у поставщиков есть воз-
можность выбрать онлайн-площадки с луч-
шими условиями. «Частные проблемы же 
нужно решать в частном порядке»,— по-
ясняет он. По словам господина Соколова, 
маркетплейсы в России активно развива-
ются только с 2018 года, а преждевремен-
ное госрегулирование ограничит конку-
ренцию и негативно отразится на удобстве 
сервисов, от чего пострадают и поставщи-
ки, а в конечном итоге — потребители.

В «AliExpress Россия» считают, что отра-
сли в большей степени необходим медиа-
тор между маркетплейсами и малым биз-
несом. В Ozon говорят, что и так выполняют 
большинство требований из концепции, 
а для рынка сегодня оптимально саморегу-
лирование. Президент Baon Илья Ярошен-
ко отмечает, что базовые вещи могут быть 
прописаны, но регулирования быстроме-
няющегося рынка он «немного опасается».

Партнер аналитического агентства Data 
Insight Федор Вирин указывает, что среди 
поставщиков в принципе немного компа-
ний, которые имеют мощности для управ-
ления ценами и скидками, а маркетплейсы 
могут сравнивать стоимость аналогичных 
товаров у себя и конкурентов. Раскрытие 
механизма ранжирования, по его словам, 
грозит накрутками: поставщики будут сле-
довать только формуле, а равный доступ не 
позволит маркетплейсам предлагать луч-
шие условия компаниям, нужным для раз-
вития категории или региона.

Александра Мерцалова,  
Дмитрий Шестоперов,  
Анатолий Костырев
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Несколько банкиров рассказали 
странную историю: некоторое время 
назад студенты вдруг потянулись сда-
вать биометрию через банковские 
отделения в Единую систему биоме-
трических данных (ЕБС). До послед-
него времени их биометрия если 
и интересовала, то лишь в теории, от-
мечают собеседники „Ъ“. И хотя яв-
ление студентов в отделения именно 
с этой целью пока не стало действи-
тельно массовым, желание молоде-
жи вдруг сдать данные в ЕБС вызва-
ло удивление банкиров.

Несмотря на надежды ЦБ, запу-
щенная в 2018 году ЕБС спросом 
не пользовалась, банки по требова-
нию регулятора оборудовали отде-
ления всем необходимым, но люди 
сдавать данные не спешили. На ко-
нец 2020 года сдать данные в ЕБС 
можно было в любом из 13,3 тыс. от-
делений 231 банка России. С при-
нятием закона о расширении сфер 
использования ЕБС также появит-
ся возможность сдать данные в мно-
гофункциональных центрах пре-
доставления государственных 
и муниципальных услуг (МФЦ). Но 
несмотря на все это, по состоянию 
на февраль в ЕБС были данные лишь 
164 тыс. россиян. Более актуальную 
информацию в «Ростелекоме» (опе-
ратор ЕБС.— „Ъ“) предоставить от-
казались.

На самом деле ответ о неожидан-
ном интересе студентов к сдаче би-
ометрии прост. На фоне роста забо-
леваемости коронавирусом многие 
вузы ввели дистанционную сдачу 
промежуточных экзаменов. Об этом, 
в частности, сообщали МГУ имени 
Ломоносова, МГТУ имени Баумана, 
ВШЭ, Юридическая академия, МИ-
ИГАиК, а также ряд ведущих регио-
нальных вузов.

В то же время весьма вовремя по-
явилось постановление правитель-
ства РФ от 2 марта 2021 года №301 
«Об утверждении положения об осо-
бенностях проведения промежуточ-
ной аттестации в 2021/2022 учебном 
году…», предусматривающее ис-
пользование дистанционных обра-
зовательных технологий, обеспечи-
вающих идентификацию личности 
посредством ЕБС.

И хотя, согласно данному поста-
новлению, дистанционная сдача эк-
заменов через биометрию — дело 
добровольное, по факту, как следу-
ет из отзывов родителей студентов, 
некоторые вузы вольно трактуют по-
становление и допускают к дистан-
ционной сдаче только тех, кто есть 
в ЕБС. Вот и приходится студентам 
экстренно регистрироваться, чтобы 
не завалить сессию.

В Минобрнауки не ответили на за-
прос „Ъ“, как много студентов в этом 
году будут сдавать экзамены дистан-
ционно с применением ЕБС. Впро-
чем, банкиры шутят, что, если ди-
станционная сдача экзаменов будет 
доступна только через систему, у ЕБС 
есть реальный шанс наконец-то зара-
ботать, ведь студенты — это будущее 
экономически активное население 
нашей страны. И они, если уж сдадут 
данные, как показывает практика, 
будут ими пользоваться.

Банкиры столкнулись 
с тем, что студенты 
вдруг повалили сда-
вать биометри ческие 
данные. Все дело 
в дистанционной 
 сдаче экзаменов

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Переговоры не выбрали квот
ОПЕК+ продолжает обсуждение темпов роста добычи

Страны ОПЕК+ неожиданно на сутки 
перенесли заседание мониторинго-
вого комитета, который должен был 
дать рекомендации по наращиванию 
добычи с августа. Участники соглаше-
ния 1 июля должны решить, как быст-
ро начать увеличивать производство. 
ОПЕК во главе с Саудовской Аравией, 
которая заинтересована в высоких це-
нах на нефть, выступает за умеренное 
увеличение квот. По мнению аналити-
ков, участников сделки мог бы устро-
ить вариант повышения добычи неф-
ти на 500 тыс. баррелей в сутки (б/с) 
в течение августа или даже  более 
 длительного периода. 

ОПЕК+ с 1 июля начнет обсуждать по-
степенное наращивание добычи нефти. 
Участники пока не согласовали единую по-
зицию. На это указывает перенос встречи 
министерского мониторингового комите-
та ОПЕК+, который традиционно дает ре-
комендации по уровням производства 
и должен был состояться 30 июня, на сут-
ки. Теперь комитет состоится утром 1 июля, 

 непосредственно перед основным засе-
данием ОПЕК+. 

Страны ОПЕК, хотя и заявляют о своей 
готовности продолжить наращивать добы-
чу в условиях наметившегося роста спроса 
на нефть, но не хотели бы делать это столь 
стремительно, как предлагает РФ. Генсек 
ОПЕК Мохаммед Баркиндо 30 июня зая-
вил, что ожидает значительное восстанов-
ление спроса на нефть во втором квартале 
(на 5 млн б/с), но также напомнил о «факто-
ре „неожиданности“» — «„дельта-штамме“ 
коронавируса, который приводит к росту 
числа случаев заражения и новым ограни-
чениям во многих регионах» (цитата по Re-
uters). 30 июня Минэнерго США сообщило 
о более значительном сокращении запасов 
нефти, чем это предполагалось ранее,— 
на 6,7 млн б/с за неделю, завершившуюся 
25 июня, притом что добыча нефти в стра-
не осталась на уровне 11 млн б/с. Умерен-
ное повышение производства наиболее 
выгодно Саудовской Аравии, поскольку 
бюджет страны нуждается в высоких ценах 
на нефть.

Вместе с обсуждением динамики добычи 
во втором полугодии на заседании ОПЕК+ 
может быть поднята более стратегическая 
проблема — существования альянса по-
сле апреля следующего года. В документах, 
которые оказались у Reuters, ОПЕК+ пред-
сказывает серьезный переизбыток нефти 
к концу 2022 года в 181 млн баррелей. Та-
кой прогноз может стать дополнительным 
аргументом для умеренного повышения 
производства, а также для возможного про-
дления сделки после апреля 2022 года — та-
кую возможность уже допускала Саудовская 
Аравия. Сейчас страны ОПЕК+ сдерживают 
добычу, сократив ее на 5,8 млн б/с по срав-
нению с уровнем до пандемии.

Страны ОПЕК+, вероятно, сойдутся на 
том, что добычу нужно повысить, чтобы 
снизить масштабы дефицита и снизить 
риск перегрева рынка и сильного падения 
товарных запасов, считает Дмитрий Марин-
ченко из Fitch. Но из-за неопределенности 
сроков восстановления спроса и возмож-
ного выхода на рынок иранской нефти осе-
нью вряд ли это будет значительный рост. 

По мнению эксперта, постепенное увеличе-
ние квоты совокупно на 0,5–1 млн б/с в тече-
ние двух-трех месяцев, вероятно, могло бы 
устроить и Россию, и Саудовскую Аравию. 
Но осенью, возможно, добычу придется на-
ращивать более резкими темпами, особен-
но если санкции против Ирана так и не бу-
дут сняты, считает Дмитрий Маринченко.

Исходя из текущей рыночной ситуации 
и складывающихся трендов, ОПЕК+, скорее 
всего, примет решение о наращивании добы-
чи нефти на 0,5 млн б/с начиная с августа ми-
нимум на месяц, полагает Мария Белова из 
Vygon Consulting. В пользу смягчения ранее 
введенных ограничений говорит растущий 
спрос на нефть (с января он увеличился почти 
на 5 млн б/с) и имеющийся рыночный дисба-
ланс в 1,2 млн б/с. Против более агрессивно-
го роста добычи, по мнению эксперта, гово-
рит неопределенность сроков (от месяца до 
полугода) и объемов (от 0,5 до 1,5 млн б/с) воз-
вращения иранской нефти на рынок, а также 
по-прежнему значимый фактор коронавиру-
са и возможных новых локальных локдаунов.

Дмитрий Козлов

Любовь найдется в суде
Правообладатель бренда «Love is…» судится с певицей

Обладатель прав на бренд «Love is…», 
голландская Minikim Holland B.V., пода-
ла иск к певице Елене Темниковой. Она 
якобы незаконно использовала изо-
бражения с «Love is…» на обложке сво-
его сингла. Это первый иск компании 
в России, на одном из основных рын-
ков сбыта ее лицензий. Убытки Mini-
kim от пиратства эксперты оценива-
ют в десятки миллионов рублей. Чаще 
всего персонажей бренда незаконно 
 используют во время гендерных празд-
ников и 14 февраля, и правообладатель 
готовит крупную судебную кампанию.

„Ъ“ ознакомился с исковым заявлением 
голландской Minikim Holland B.V., владею-
щей правами на изображения с «Love is…», 
к ИП Темникова Е. В. Истец пишет, что певи-
ца Елена Темникова без разрешения исполь-
зовала изображения с «Love is…» на обложке 
сингла «Как на фантиках Love is» и продавала 
на своем сайте футболки с персонажами ко-
миксов с вкладышей от этой жвачки. Иск по-
дан 30 июня в арбитражный суд Омской об-
ласти и пока не зарегистрирован.

• Комиксы «Love is…» придумала новозеланд-
ская художница-мультипликатор Ким Каса-
ли в 1960-х годах. Minikim Holland B.V. принад-
лежит ее детям. С 1990-х в России популярна 
жвачка с вкладышами «Love is…»,  которую 
производит турецкий завод Dandy Saki, 
 принадлежащий американской Kraft Foods.
Правообладатель требует с певицы 3 млн 

руб. Сумма рассчитана исходя из стоимости 
контрактов на использование «Love is…», то 
есть представляет собой потенциально по-
несенные брендом убытки. На обложке син-
гла, доступного в приложениях Apple Music 
и на «Яндекс.Музыке», действительно ис-
пользованы изображения персонажей, по-
хожих на героев «Love is…», но футболки 
с такими изображениями на сайте певицы 
уже недоступны.

Футболки пропали с сайта после досудеб-
ных претензий, но певица проигнорирова-
ла требование о покупке лицензии, поэтому 
компания подала иск, объяснил „Ъ“ пред-
ставляющий интересы истца гендиректор 
Semenov & Pevzner Роман Лукьянов. По его 
словам, это первый иск Minikim Holland B.V. 

о защите прав на бренд в России: в послед-
нее время число нарушений стало сильно от-
ражаться на доходах от продажи лицензий 
в стране. Будут подаваться иски и к другим 
нарушителям, заверил юрист. «Мы не по-
лучали исковое заявление»,— заявила „Ъ“ 
представитель Елены Темниковой, отказав-
шись от других комментариев.

Гендиректор агентства Megalicense 
(управляет развитием бренда «Love is…» 
в России) Захар Назаренко называет бренд 
одним из самых популярных среди пира-
тов в России и оценивает убытки в десят-
ки миллионов рублей в год. Особенно часто 
образы из комиксов используются во время 
гендерных праздников и 14 февраля, доба-
вил господин Назаренко. Если в мире «Love 
is…» — это комиксы, то в России бренд ас-
социируется со жвачкой и популярен сре-
ди поколения 1990-х, для него это один из 
основных рынков сбыта, подчеркивает 
топ-менеджер.

Шансы истца на успех высоки, если будет 
доказано, что рисунки распространялись от-
ветчиком практически без изменений, отме-

чает патентный поверенный агентства «Бу-
тенко и партнеры» Светлана Бутенко. В то 
же время управляющий партнер «Зуйков 
и партнеры» Сергей Зуйков говорит, что то-
варный знак «Love is…» не зарегистрирован 
для услуг по организации концертов, поэто-
му взыскание из-за использования изобра-
жений на обложке сингла маловероятно.

Иностранные правообладатели активи-
зировались в российских судах в последние 
несколько лет, отмечает Роман Лукьянов. Это 
всего лишь «проба сил, знакомство с особен-
ностями российских судебных процедур», 
считает руководитель практики интеллек-
туальной собственности юридической фир-
мы «Интеллектуальный капитал» Василий 
Зуев. Росту активности, по его мнению, спо-
собствуют, например, дела Angry Birds. Вла-
делец прав на игру финская Rovio Entertain-
ment Corporation судится с маркетплейсом 
Wildberries (см. „Ъ“ от 26 апреля). Поводом 
для претензий стали товары с изображени-
ем птиц — героев видеоигры Angry Birds, ко-
торые продаются на площадке.

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Потери клиентов банков от ис-
пользования киберпреступни-
ками новой схемы подделок 
страницы 3D-Secure при опла-
те в интернете за полгода со-
ставили 400 млн руб., подсчи-
тали в Group-IB, а за год объ-
ем потерь может достигнуть 
1 млрд руб. Эксперты отмеча-
ют, что бороться с этим спосо-
бом мошенничества на сторо-
не банков можно, только если 
злоумышленники автомати-
зировали процесс. Но если ата-
ка ведется вручную, пресечь 
ее почти невозможно, помо-
жет только внимательность 
 покупателей.

В Group-IB оценили потери от но-
вой схемы мошенничества с помо-
щью фишинговых сайтов с поддель-
ными страницами 3D-Secure. До 
конца года, по мнению экспертов 
компании, граждане могут так по-
терять до 1 млрд руб. За первое по-
лугодие уже было украдено 400 млн 
руб. «Ежемесячно происходит око-
ло 3,7 млн случаев мошенниче-
ства с использованием подлож-
ных 3D-Secure страниц, с которых 
деньги покупателей уходят напря-
мую мошенникам через легальную 
трансакцию в банке»,— поясняют 
в Group-IB.

Саму схему компания выявила 
в конце прошлого года. Покупатель 
заходит на поддельный сайт ин-
тернет-магазина, который внешне 
практически не отличим от настоя-
щего, и, начав оплату покупки, по-
падает на поддельную страницу, на 
которой вводит код из СМС-сообще-
ния, пришедший от банка. В резуль-
тате на поддельном сайте интер-
нет-магазина мошенники получают 
от покупателя данные карты — но-
мер, срок действия и CVV/CVC-код, 
с помощью которых формируют 
запрос на р2р-перевод средств на 
свою карту. А когда покупатель от-
правляет код подтверждения на 
поддельной странице 3D-Secure, 

злоумышленник указывает его на 
реальной странице банка для под-
тверждения перевода в свою пользу.

По словам экспертов, по сути 
своей схема «довольно старая». Ген-
директор SafeTech Денис Калем-
берг отмечает, что банки говорили 
о подмене страниц подтверждения 
у клиентов еще летом 2019 года. Од-

нако, уточняет директор техниче-
ского департамента RTM-Group Фе-
дор Музалевский, технически она 
новая. Основное отличие в том, что 
раньше клиент с поддельного сай-
та перенаправлялся на реальную 
страницу 3D-Secure банка, где вво-
дил код из СМС, а потом переходил 
обратно на фишинговый сайт, по-
ясняют в Group-IB: «Постепенно 
кредитные организации стали вво-
дить дополнительные проверки, 
и ее эффективность стала падать. 
В ответ на это мошенники измени-
ли схему».

Как отмечает руководитель на-
правления Group-IB по противо-
действию онлайн-мошенничеству 
Павел Крылов, распознавать фей-
ковых «сотрудников банка» научи-

лись многие, теперь и в соверше-
нии покупок онлайн нужно быть 
столь же внимательными. «Прежде 
всего надо обращать внимание на 
источник платежа в СМС-сообще-
нии от банка с кодом подтвержде-
ния трансакции. Если там указа-
ны слова Card2Card или p2p, а при 
этом платеж был инициирован не 
с указанных ресурсов, не стоит вво-
дить полученный код для подтвер-
ждения платежа»,— поясняет он. 
«Основной способ защиты — про-
ведение оплаты только на доверен-
ных сайтах»,— уверен господин 
 Музалевский.

Банкам же, по словам господина 
Крылова, необходимо усилить за-
щиту от модифицированной схемы 
мошенничества, блокируя саму воз-
можность обращения поддельных 
интернет-магазинов к легитимному 
серверу 3D-Secure.

По оценке экспертов, лишь еди-
ницы крупнейших российских 
банков сегодня способны защитить 
своих клиентов от потери денеж-
ных средств при реализации этой 
схемы. Между тем, считает техниче-
ский директор RuSIEM Антон Фиш-
ман, если такое мошенничество 
с поддельной страницей ввода кода 
из СМС производится автоматизи-
ровано с использованием опреде-
ленного алгоритма, то атаки можно 
определить и отсечь.

«Однако если злоумышленник 
вводит данные вручную, меняет 
IP-адреса и компьютеры, которые 
тоже оставляют свой отпечаток, то 
такое мошенничество пресечь пра-
ктически невозможно, потому что 
в банк сформирован легитимный 
запрос на перевод и получен пра-
вильный ответ»,— признает экс-
перт. При этом господин Фишман 
отмечает, что схема приобретает 
массовый характер именно благода-
ря возможности ее автоматизации, 
с чем и можно бороться на стороне 
банков-эмитентов.

Максим Буйлов

Мошенники обезопасились  
на 400 миллионов
Интернет-покупатели теряют деньги  
на фальшивых страницах 3D-Secure 

Темпы рост рынка микрокреди-
тования по итогам года достиг-
нет 30%, прогнозирует «Эксперт 
РА». Это выше, чем ранее про-
звучавшие оценки. Также отно-
сящийся к беззалоговому кре-
дитованию граждан банков-
ский потребительский сегмент, 
по данным ЦБ, вырастет на 20%. 
Регулятор предупреждает о пе-
регреве на рынке, но финанси-
сты пока повышенных рисков 
не видят, хотя и придержива-
ются все более консервативной 
оценки заемщиков.

По итогам 2021 года портфель ми-
крозаймов вырастет на 30%, восста-
новившись после пандемии, следу-
ет из прогноза «Эксперт РА». Ранее 
аналитический центр МФК «Займер» 
оценивал, что в 2021 году объем вы-
дачи займов МФО может увеличить-
ся на 15–20% (см. „Ъ“ от 12 февраля).

Ключевой фактор роста рынка — 
высокий спрос на заемные средст-
ва. За 2020 год реальные располагае-
мые доходы населения сократились 
на 3%, в то время как официальная 
инфляция составила 4,9%, поясня-
ют тренд в агентстве. По итогам 2020 
года портфель займов МФО составил 
249 млрд руб. (рост на 18%).

Сами микрофинансисты подтвер-
ждают увеличение интереса к заем-
ным средствам. По итогам первого по-
лугодия 2021 года количество новых 
потенциальных клиентов компании 
«Лайм Займ» выросло на 53% по срав-
нению с аналогичным периодом 2020 
года. Кроме того, отмечается увеличе-
ние конверсии: число одобренных 
заявок выросло на 3,4 процентного 
пункта (п. п.), а количество активи-
рованных заявок (когда клиент взял 

заем в рамках назначенного ему ли-
мита) — на 2,4 п. п. «Наблюдается при-
ток „новых“ потенциальных заемщи-
ков в сектор: люди, ранее получавшие 
услуги в иных финансовых органи-
зациях, изучают возможности и про-
дукты, которые предлагает микрофи-
нансовый рынок»,— поясняет глава 
совета СРО «МиР» Эльман Мехтиев.

Продемонстрирует существен-
ный рост по итогам 2021 года и сход-
ный сегмент банковского потреби-
тельского кредитования. Как заявила 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина на Ме-
ждународном финансовом конгрес-
се (см. стр. 1), он может увеличиться 
на 20%. По ее мнению, реален пере-
грев в потребительском кредитова-
нии, поскольку доходы людей восста-
навливаются недостаточно быстро.

Оценки регулятора подтвержда-
ют в банках. По словам члена правле-
ния ВТБ Дмитрия Пьянова, кредиты 
наличными могут вырасти на 19%. 
Замедления темпов стоит ожидать 
лишь в 2022 году до 13–14%, и то если 
регулятор предпримет еще одну по-
пытку охлаждения.

При этом опасений ЦБ банкиры 
пока не разделяют. «Сохраняется низ-

кий уровень ставок, даже несмотря 
на начавшийся рост ключевой став-
ки. Банк в свою очередь внимательно 
следит за ситуацией с реальными до-
ходами населения и сохраняет кон-
сервативную риск-политику. Даже 
в условиях жесткого локдауна про-
цент просрочек по кредитам был не-
значительным. И его роста в будущем 
не ожидаем»,— отметил руководи-
тель управления кредитных рисков 
розничного сегмента Райффайзен-
банка Алексей Крамарский.

МФО также сообщали об уже-
сточении скоринга на фоне новых 
эпидемиологических ограничений 
(см. „Ъ“ от 29 июня). К тому же кри-
зис прошлого года привел к суще-
ственному росту качества портфе-
ля микрофинансовых организаций 
и росту финансовой грамотности их 
клиентов. После первых ковидных 
ограничений, говорит гендиректор 
ГК Eqvanta Андрей Клейменов, сфор-
мировался устойчивый тренд: по-
вторные клиенты берут сумму займа 
меньше той, что указана в индивиду-
альном предложении, и погашают ее 
раньше срока.

Полина Трифонова

Гражданам очень не хватает денег
Беззалоговые кредиты в банках расхватывают,  
как займы в МФО

Объем привлеченных средств 
на последних аукционах ОФЗ 
оказался минимальным с на-
чала года. Минфин удовлетво-
рил заявки лишь по одному вы-
пуску на 8,5 млрд руб., тогда как 
размещение второго отменил 
из-за неприемлемых цен. Агрес-
сивное поведение инвесторов 
провоцирует как высокая ин-
фляция, так и действия ЦБ, ко-
торый допускает подъем клю-
чевой ставки на 1 п. п. на бли-
жайшем заседании. В то же вре-
мя при текущих высоких ценах 
на сырьевые товары Минфин 
не заинтересован в дорогих за-
имствованиях, отсекая слиш-
ком агрессивные заявки.

Минувший аукционный день не 
сулил больших объемов размеще-
ния ОФЗ. Минфин предложил тра-
диционный набор из двух выпусков 
с постоянным купоном — десяти-
летний на 30 млрд руб. и пятнад-
цатилетний на 20 млрд руб. Одна-
ко министерство вынуждено было 
охладить агрессивные настроения 
инвесторов. Несмотря на спрос на 
почти 28 млрд руб. по первому вы-
пуску, Минфин удовлетворил заяв-
ки лишь на 8,5 млрд руб. При этом 
более длинные бумаги и вовсе оста-
лись неразмещенными «в связи с от-
сутствием заявок по приемлемым 
уровням цен». Участники рынка от-
мечают, что Минфин довольно ред-
ко отменял аукционы по размеще-
нию ОФЗ. Предыдущий раз по той 
же причине это произошло 3 фев-
раля, а в 2020 году несостоявши-
мися были признаны два аукциона 
в апреле и один в августе.

С начала недели на вторичном 
рынке гособлигаций наблюдалось 
снижение цен ОФЗ, что стало реак-
цией его участников на слова главы 
ЦБ о возможном повышении ключе-
вой ставки. В начале недели Эльви-
ра Набиуллина в интервью агентст-
ву Bloomberg заявила, что ключевую 
ставку на ближайшем заседании (на-
мечено на 23 июля) могут поднять 

и на 25, и на 100 базисных пунктов. 
При этом на заседании 11 июня ЦБ 
поднял ставку на 50 б. п. до 5,5%, 
а всего с начала года — на 125 б. п. 
Кроме того, главный аналитик ПСБ 
Дмитрий Монастыршин связывает 
агрессивные требования премии 
в новых выпусках ОФЗ с ухудшени-
ем конъюнктуры внешних рынков. 
«Рост заболеваемости новым штам-
мом коронавируса на этой неде-
ле спровоцировал опасения замед-
ления деловой активности в мире. 
Инвесторы повысили спрос на за-
щитные активы и снизили аппетит 
к риску. Большинство валют разви-
вающихся стран на этой неделе под-
ешевели»,— поясняет он.

Как отмечает главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак, в результате до-
ходность в среднем по рынку за по-
следние два дня выросла на 10 б. п., 
причем по выпускам со сроком об-
ращения до 7 лет рост составил 12–
15 б. п. По данным агентства Re-
uters, доходность десятилетних 
облигаций достигала 7,24% годо-
вых, двадцатилетних — 7,29% годо-
вых. Господин Ермак поясняет, что 
при размещении десятилетнего вы-
пуска Минфин сохранил цену отсе-
чения на уровне аукциона двухне-
дельной давности, отсекая более 
70% спроса. В результате были раз-
мещены облигации с относительно 
высокой премией в 5 б. п. к средне-
му уровню вторичного рынка нака-
нуне. Увидев результат первого аук-
циона, инвесторы заложили более 
высокую «премию» в своих заявках 

при дебютном размещении более 
долгосрочного выпуска, что в ито-
ге не устроило эмитента, указыва-
ет эксперт.

Итоговый результат оказалось 
минимальным с начала года. При 
этом по итогам второго квартала 
Минфин разместил гособлигации 
на общую сумму 858 млрд руб., вы-
полнив план привлечения на 86%. 
Таким образом, планы первого 
и второго кварталов не были испол-
нены в полном объеме, но при этом 
объем размещений во втором квар-
тале превысил на 10,8% выручку 
первого квартала. Скорректирован-
ный годовой план, который может 
составить 2,775 трлн руб., по итогам 
двух кварталов исполнен на 58,8%, 
уточняет господин Ермак.

Кроме того, полагает Дмитрий 
Монастыршин, у правительства 
при текущих ценах на сырьевые 
товары нет потребности в заимст-
вованиях. Федеральный бюджет за 
январь—май исполнен с профици-
том 0,3 трлн руб., и поэтому отказ 
Минфина от привлечения дорого-
го долга выглядит логично, указы-
вает эксперт. По словам старшего 
экономиста банка «ФК Открытие» 
Максима Петроневича, Минфин 
рассматривает текущую ситуацию 
как временную и не готов предоста-
вить премию рынку. Поэтому, пола-
гает эксперт, объем размещений мо-
жет сохраниться на низком уровня 
до следующего заседания ЦБ или но-
вых комментариев представителей 
регулятора.

Дмитрий Михайлович

Госдолг здесь неуместен
Минфин не готов размещать ОФЗ под высокий процент

Объем рефинансирования, по 
данным АО «Дом.РФ», в первом квар-
тале по топ-20 банков превысил 
154 млрд руб.

Банкиры связывают рост ипо-
течных ставок прежде всего с неод-
нократным повышением ключевой 
ставки. Райффайзенбанк «скоррек-
тировал ипотечные ставки в соответ-
ствии с рыночной ситуацией». «Ре-
шение (о повышении процентной 
ставки.— „Ъ“) было принято в том 
числе с учетом тенденции по повы-
шению ставок, которая наблюдает-
ся на рынке, в том числе в сегмен-
те рефинансирования»,— поясняют 
в «Ак Барсе». 

В АТБ по рефинансированию став-
ка раньше была ниже, чем у банков 
с большим ипотечным портфелем. 
«Сейчас наработан достаточный пор-
тфель, и мы вернули ставку по рефи-
нансированию к рыночному значе-
нию»,— объяснили в банке. В то же 
время повышение ставок по одним 
ипотечным программам может со-
провождаться снижением по другим. 
Например, отдельные банки снижа-
ли ставку или первоначальный взнос 
по льготной под 6,5% программе на 
новостройки (см. „Ъ“ от 27 мая).

ЦБ последовательно поднимает 
ключевую ставку — отправную точку 
для повышения ставок в банковской 
системе, отмечает директор по разви-
тию банковского направления «Срав-
ни.ру» Алексей Грибков: «Причем 
если на рынке покупки нового жилья 
действуют различные социальные 
программы, то рынок рефинансиро-
вания с этой точки зрения является 
свободным. То есть на этот рынок не 
влияют льготные программы, кото-
рые зачастую создают верхнюю план-
ку по средней ставке. Таким образом, 
ставки по рефинансированию зави-
сят лишь от общих тенденций в фи-
нансовом секторе».

Вместе с тем в период роста ста-
вок заниматься рефинансировани-
ем, с точки зрения банков, во многом 
бессмысленно, говорит главный экс-
перт аналитической компании «Ру-
сипотека» Сергей Гордейко, и этот 
процесс перестает быть драйвером 
снижения: «Зачем переманивать за-
емщика по низкой цене, когда мож-
но по более высокой».

Ухудшение условий по семейной 
ипотеке банкиры объяснили сниже-
нием размера компенсаций. В апреле 
размер государственного субсидиро-
вания уменьшился с 4% до 3%. «Банки-
ры не хотят давать низкую ставку по 

семейной ипотеке за свой счет. Осо-
бенно учитывая, что положение на 
рынке неустойчивое, банкам прихо-
дится увеличивать ставки по вкла-
дам», — отмечает господин Гордейко.

В ближайшие несколько месяцев 
ипотека продолжит дорожать, хоть 
и медленными темпами, полагает 
эксперт, что отчасти связано с конъ-
юнктурой рынка и движением клю-
чевой ставки. «Поэтому будет про-
исходить медленное затухание того 
истеричного спроса на ипотеку, ко-
торый в том числе был связан с вы-
соким спросом на нее со стороны 
клиентов, приобретающих недвижи-
мость с инвестиционной целью»,— 
указывает он.

О росте ставок предупреждают 
и банкиры. «Тренд на повышение 
ставки сохранится среди участников 
рынка»,— указали в банке «Санкт-Пе-
тербург». Решения по дальнейше-
му изменению условий ипотечно-
го кредитования будут приниматься 
исходя из решений регулятора и об-
щей макроэкономической обстанов-
ки, заявили в СМП-банке. В МТС-бан-
ке оценивают, что в ближайшее 
время на рынке возможен рост ста-
вок по ипотечным программам еще 
на 0,3–0,5 п. п.

Ольга Шерункова

Квартиры под ключевую

Граждан надо  
постоянно предупреждать  

о возможных рисках,  
чтобы такая информация 

дошла до каждого  
клиента банка

— Вадим Уваров,
директор департамента  

информационной безопасности ЦБ,  
24 февраля 2021 года
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Мировые цены на алюминий 
начали расти на фоне введе-
ния в России экспортных пош-
лин на металл с 1 августа: рост 
премий к биржевым котиров-
кам наблюдается в Европе, 
США и Японии. Цены на никель 
и медь пока стабильны, но трей-
деры также ждут роста. Хотя по-
вышение цен может частично 
смягчить эффект пошлин для 
российских металлургов, ана-
литики опасаются вытеснения 
их товара продукцией других 
производителей.

Мировые цены на металл пришли 
в движение, после того как россий-
ское правительство 24 июня объяви-
ло о введении экспортных пошлин 
с 1 августа. Сильнее всего это отрази-
лось на алюминии, который за про-
шедшую неделю подорожал на LME 
на 4,5%, до $2,533 тыс. за тонну (кон-
тракт с поставкой через три месяца). 
Напомним, новые пошлины состоят 
из базовой ставки в 15% и специфи-
ческого компонента, величина кото-
рого рассчитывается в зависимости 
от вида металла или степени пере-
работки продукции с учетом дина-
мики мировых цен за пять месяцев 
2021 года. Минимальная экспорт-
ная ставка на медь составляет $1226, 
никель — $2321, алюминий — $254, 
окатыши — $54, плоский горячека-
таный прокат и арматуру — $115, 
холоднокатаный прокат — $133, 
нержавеющую сталь и ферроспла-
вы — $150 за тонну.

По данным Fastmarkets, постав-
ляющей информацию о сырьевых 
рынках, за последнюю неделю пре-
мии к биржевой цене LME при по-
ставках алюминия в Европу выро-
сли, достигнув $220 за тонну. Растут 
также премии в США и Японии, хотя 
на других рынках наблюдается сме-
шанная динамика. Один из трейде-
ров объяснил Fastmarkets, что вы-
сокие ставки фрахта препятствуют 
потоку металла в Европу, что при-

водит к нехватке предложения при 
сохранении высокого спроса. Евро-
па занимает долю в 42% в географии 
продажи «Русала», Азия — 26%, Аме-
рика — 8%, Россия и СНГ — 24%. «Ру-
сал» отмечал в своем отчете об опе-
рационных результатах за первый 
квартал, что к концу марта премии 
на алюминий на всех региональных 
рынках, кроме Китая, выросли на 
130–150% в годовом выражении под 
влиянием быстро восстанавливаю-
щегося спроса и в связи с увеличени-
ем стоимости транспортировки.

Премии на катодный никель 
не изменились, однако участники 
рынка также ждут их повышения 
в связи с аналогичными факторами: 
высокими ставками фрахта и устой-
чивым спросом на металл. Что каса-
ется рынка меди, то серьезных изме-
нений не наблюдается.

«Русал» благодаря высокой став-
ке пошлины и экспортной направ-
ленности бизнеса сильнее других 
пострадал от решения российских 
властей. По оценке «ВТБ Капитала», 
он может лишиться 24% EBITDA. Наи-
менее пострадавшим станет «Норни-
кель» (4%), так как пошлины не кос-
нулись палладия и платины. Evraz, 

НЛМК, «Северсталь» и ММК потеря-
ют 11%, 13%, 11% и 15% EBITDA соот-
ветственно, при условии что цены 
на сталь останутся на текущих уров-
нях. Продление пошлин на 2022 год 
на фоне нормализации цен на сталь 
может привести к быстрому наращи-
ванию долговой нагрузки сталели-
тейных компаний и отмене выплат 
дивидендов.

Рост цен на алюминий может 
смягчить для «Русала» эффект пош-
лин. Так, 30 июня котировки ком-
пании на Мосбирже выросли на 
3%, прервав непрерывное падение 
в предыдущие четыре торговых дня. 
Тем не менее с 24 июня компания 
потеряла более 10% капитализации. 
Долгосрочным риском для «Русала», 
как и для других металлургических 
компаний, становится вытеснение 
с экспортных рынков. «Конечно, на 
фоне введения пошлин все россий-
ские компании могут значительно 
потерять в своей конкурентоспособ-
ности в сравнении с зарубежными 
игроками, которые, напротив, полу-
чают поддержку от своего правитель-
ства во время кризиса»,— заявил „Ъ“ 
источник, близкий к «Русалу».

Руководитель практики по рабо-
те с предприятиями металлургиче-
ской и горнодобывающей отрасли 
КПМГ в России и СНГ Ольга Плевако 
считает, что при таком развитии со-
бытий возможно создание критиче-
ской ситуации для ряда производи-
телей в отрасли, ориентированных 
на экспорт,— у них упадет как мар-
жинальность продаж, так и объемы. 
На рынке алюминия бенефициаром 
введения пошлин может стать аме-
риканская Alcoa, считают аналитики 
Morgan Stanley. «Велес Капитал» пола-
гает, что изъятие доходов затормозит 
процесс снижения долговой нагруз-
ки «Русала» и отложит выплату диви-
дендов, а нынешнее резкое падение 
котировок отдалило компанию от 
включения в индекс MSCI Russia.

Евгений Зайнуллин

Алюминию загнули цены
Российским металлургам помогают всем миром

«В перспективе модуль может ис-
пользоваться при оказании услуг 
и сервисов, где необходимо подтвер-
ждение личности»,— добавили в де-
партаменте, подчеркнув, что введе-
ние обязательной биометрической 
верификации на mos.ru не планиру-
ется. Она будет использоваться для 
входа в сервис ЕЦХД для ограничен-
ного круга уполномоченных сотруд-
ников, уточнили в мэрии.

В качестве основного инстру-
мента биометрии для граждан бу-
дет использована федеральная Еди-
ная биометрическая система (ЕБС, 
ее оператором выступает «Ростеле-
ком»), утверждают в ДИТ. По словам 
источника „Ъ“, знакомого с ситуа-
цией, мэрия пока не договорилась 
с «Ростелекомом» об условиях и до-
пускает использование альтерна-
тивной биометрической системы. 
В «Ростелекоме» отказались от ком-
ментариев.

Введение биометрической иден-
тификации облегчит использова-
ние столичных онлайн-ресурсов 
с точки зрения переходов по разде-
лам сайта и смежным сервисам, тре-
бующим дополнительной иденти-

фикации, рассуждает директор по 
стратегическим коммуникациям 
Infosecurity a Softline company Алек-
сандр Дворянский. Хотя использо-
вание биометрического способа 
идентификации будет доброволь-
ным, не исключено, что будет про-

водиться мягкая «пропаганда» этого 
механизма, допускает эксперт.

В целом внедрение биометрии 
в России пока в подвешенном состо-
янии — идентификацию с ее помо-
щью использует лишь ограничен-
ное количество компаний, в числе 
которых банки, операторы связи 
и страховые, отмечает гендиректор 
Института исследований интерне-

та Карен Казарян. «Чтобы услуга за-
работала, нужно, чтобы биометрию 
использовал широкий круг серви-
сов, а в системе было достаточное 
количество пользователей, но рос-
сияне пока не стремятся сдавать би-
ометрию»,— отмечает эксперт. По 
его словам, мэрия уже тестирует ме-
ханизм для оплаты проезда в город-
ском транспорте, а в перспективе 
может распространить его на дру-
гие госуслуги.

ЕЦХД хранит гигантский объ-
ем видеозаписей с камер наблюде-
ния с функцией распознавания лиц, 
напоминает директор АНО «Инфо-
культура» Иван Бегтин. Если догово-
риться с «Ростелекомом» об исполь-
зовании ЕБС не выйдет, хранение 
биометрии москвичей могут пору-
чить ЕЦХД, полагает он. «Обладание 
биометрическими слепками жите-
лей города может упростить властям 
поиск людей в видеопотоках, улуч-
шить работу систем распознавания 
лиц»,— добавляет Иван Бегтин. Не 
исключено, что в недалеком буду-
щем этот механизм позволит автома-
тически выписывать штрафы, преду-
преждает он, например, за переход 
дороги в неположенном месте.

Анастасия Гаврилюк

Сервисы биомэрии
с1

Сбербанк, один из претендентов 
на создание в РФ биржи по тор-
говле квотами СО2, предлагает 
активнее внедрять углеродное 
регулирование и распростра-
нить его на ключевые отрасли. 
В качестве обоснования там ри-
суют мрачный сценарий, в кото-
ром Россия в следующие 30 лет 
потеряет $4,4 трлн из-за отказа 
зарубежных покупателей от оте-
чественных нефти, газа и ме-
таллов. Чтобы сгладить удар, 
потребуется до $1 трлн инвес-
тиций в декарбонизацию, при-
мерно половину можно полу-
чить за счет торговли квотами, 
надеются в Сбербанке. Аналити-
ки считают оценки банка слиш-
ком пессимистичными и предо-
стерегают от копирования в РФ 
европейской системы.

Сбербанк подготовил прогноз 
развития экономики РФ на фоне гло-
бального перехода на безуглеродные 
источники энергии. В сценарии «ну-
левых» выбросов CO2 доходы России 
от экспорта углеводородных товаров 
совокупно за следующие 30 лет мо-
гут сократиться на 59% — до $3 трлн 
с нынешних $7,4 трлн, рассказал гла-
ва Сбербанка Герман Греф 30 июня 
на Международном финансовом 
конгрессе. К 2050 году цена нефти 
Urals упадет до $26 за баррель, цена 
газа снизится вдвое, добыча нефти 
в РФ рухнет втрое, а ее экспорт сокра-
тится в размере от четырех до шести 
раз, предположил он. Федеральный 
бюджет РФ недополучит $97 млрд 
уже в 2035 году.

В такой ситуации глава Сбербанка 
предлагает увеличивать инвестиции 
в декарбонизацию экономики РФ. 
Объем вложений до 2050 года должен 
составить от $657 млрд до $1 трлн (см. 
график). Сбербанк направил соответ-
ствующие прогнозы и предложения 
в правительство РФ. Одним из клю-
чевых источников инвестиций в де-
карбонизацию может стать выручка 
от продажи углеродных единиц в РФ, 
считает глава Сбербанка. «При дейст-
вующей цене на углерод в $62 за тон-
ну примерно 46% национальной про-

граммы по декарбонизации можно 
будет профинансировать за счет вы-
плат по углеродным единицам»,— 
сказал Герман Греф. 30 июня на круп-
нейшей в мире европейской бирже 
по торговле квотами на выбросы EU 
ETS тонна СО2 стоила €56 (около $66).

• В мире работают 29 систем по 
торговле квотами на выбросы СО2. 
Регулятор устанавливает верхний 
потолок допустимого объема выбро-
сов для конкретных отраслей произ-
водства. Если предприятие выбра-
сывает меньше лимита, то может 
продавать свободные объемы (кво-
ты). Их покупают те, кто не укла-
дывается в лимит.
В России система торговли угле-

родными единицами в пилотном 
режиме может заработать на Сахали-
не в 2022 году. Сбербанк — один из 
претендентов на создание системы 
углеродных квот. «У нас был такой 
опыт, мы начинали эту работу в рам-
ках Парижского соглашения»,— го-
ворил Герман Греф в мае. Кроме того, 
Сбербанк разработал блокчейн-плат-
форму для торговли «зелеными» сер-
тификатами для международной 
организации I-REC. Эта разработка, 
вероятно, будет использоваться и на 
российской платформе «Совета рын-
ка» (регулятор энергорынков). Доход 
банка от участия в платформе, веро-
ятно, будет формироваться за счет 
комиссий.

Общий размер подобной комис-
сии, если торговля СО2 распростра-
нится на всю российскую экономику, 
может быть весьма существенным. 
Так, если применять коридор цен на 
СО2, который планируется в сахалин-

ском эксперименте (от 150 руб. до 
2 тыс. руб. за тонну), то общие плате-
жи в национальной системе торгов-
ли выбросами составят от 100 млрд 
руб. до 1,2 трлн руб. в год, посчитал 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». 
Минимум треть этих расходов поне-
сет тепловая электрогенерация, от-
мечает он. А при текущей цене СО2 

на EU ETS электроэнергетика вме-
сте с переработкой и нефтехимией 
должны будут платить по $18 млрд 
в год, оценивает главный экономист 
Vygon Consulting Сергей Ежов.

Названная цифра потерь в $4,4 
трлн — это оценка в случае реализа-
ции стресс-сценария, но в менее ра-
дикальных сценариях потери будут 
значительно меньше, полагает Сер-
гей Ежов. «Эта оценка строится по 
отношению к базовому сценарию 
с благоприятным прогнозом раз-
вития рынков. Если же мы возьмем 
в качестве базы 2020 год, когда весь 
российский нефтегазовый и уголь-
ный экспорт составил $137 млрд 
(или $4,1 трлн за 30 лет), то по срав-
нению с такой базой потери начнут-
ся только после 2035 года»,— отмеча-
ет эксперт. По его мнению, в России 
нельзя копировать европейскую си-
стему торговли квотами, ведь она 
была построена с учетом местных 
особенностей и нацелена на рост 
экономики европейских стран. По 
его мнению, политика декарбони-
зации в РФ должна также проводить-
ся с использованием конкурентных 
преимуществ России в виде углево-
дородных ресурсов и поглощающей 
способности лесов.

Полина Смертина

Сбербанк готовится  
к лихим нулевым
Для российской экономики написали  
сценарий развития в мире без CO2

ОАО РЖД рассчитывает по ито-
гам января—июля выйти по 
погрузке на уровень 2019 года. 
В целом за год компания надеет-
ся даже превзойти его на 0,5%, 
увеличив погрузку относитель-
но неудачного 2020 года на 3,3%. 
Но даже при таких оптимистич-
ных оценках ОАО РЖД продол-
жит отдаляться от показателей 
долгосрочной программы раз-
вития, которые предполагали 
куда более быстрые темпы ро-
ста перевозок. А небывалый 
летний наплыв грузов, в пер-
вую очередь угольных, потребу-
ет от монополии незаурядных 
усилий по их вывозу на фоне 
ремонтов и узких мест инфра-
структуры.

ОАО РЖД рассчитывает вернуть-
ся к уровню погрузки доковидного 
2019 года по итогам января—июля. 
«Мы по итогам шести месяцев, я ду-
маю, может быть, чуть-чуть еще не 
выйдем нарастающим итогом на уро-
вень 2019 года, но планы на июль го-
ворят о том, что задача догнать 2019 
год нам абсолютно точно по плечу,— 
цитирует „Интерфакс“ замгенди-
ректора ОАО РЖД Алексея Шило.— 
Поэтому мы пока поставили себе 
прогноз прирасти на 41 млн тонн гру-
зов в этом году — соответственно, это 
3,3% к уровню прошлого года».

ОАО РЖД показало в мае рекорд-
ный месячный уровень по погрузке 
за десятилетие (см. „Ъ“ от 2 июня), 
но накопленным итогом за пять 
месяцев отставание от доковидно-
го уровня все еще составляло 1,1%. 
Данные по июню будут опублико-
ваны 1 июля. В начале июня госпо-
дин Шило говорил, что планирует-
ся прирост на 8,7% к июню 2020 года 
(97,1 млн тонн). Этот прогноз означа-
ет, что июнь 2021 года также станет 
рекордным по погрузке за десятиле-
тие, превзойдя уровень в 105,5 млн 
тонн. При этом финальный показа-
тель может оказаться еще выше, го-
ворит „Ъ“ источник, знакомый с си-
туацией.

Погрузка растет на фоне постпан-
демического восстановления спро-
са, вызвавшего рост цен на сырьевые 
товары. Цены на уголь, основной 
груз ОАО РЖД в объемном выраже-
нии, поставили десятилетний ре-
корд (см. „Ъ“ от 10 июня). На прош-
лой неделе энергетический уголь 
6000 ккал стоил в Европе (CIF ARA) 
более $112 за тонну. Рост погрузки 
угля в январе—мае составил 9,4%, 
а ИПЕМ прогнозирует, что по итогам 
года она вырастет на 9,5–11,4% отно-
сительно 2020 года.

Тем не менее даже улучшенные 
показатели отличаются от зало-
женных в долгосрочной програм-
ме развития ОАО РЖД до 2025 года. 
Она отклонилась в худшую сторону 
еще в 2019 году (см. „Ъ“ от 15 октя-
бря 2019 года). Монополия обеща-
ла наверстать темпы в 2020 году, что 
на фоне коронавируса оказалось 
невозможным (см. „Ъ“ от 18 мар-
та 2020 года). В 2021 году, по про-
грамме, погрузка должна была бы 
составить 1,37–1,43 млрд тонн, что 
на 7–12% выше уровня 2019 года — 
а не на 0,5%, как планирует сейчас 
ОАО РЖД.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что грузо-
вая база ОАО РЖД продолжает ухуд-
шаться — даже по сравнению с 2019 
годом,— что связано с сокращением 
грузооборота наиболее доходных 
для компании нефтеналивных гру-
зов. Меры по привлечению грузов на 
сеть, как правило, требуют от моно-
полии предоставления скидок, что 

частично нивелирует дополнитель-
ные доходы, отмечает он.

В прошлом году ОАО РЖД нача-
ло заключать многолетние контрак-
ты с нефтяниками, чтобы нарастить 
грузовую базу. Компания предоста-
вила десятилетнюю скидку «Роснеф-
ти» в обмен на гарантию объемов (см. 
„Ъ“ от 10 декабря 2020 года), а в этом 
году пошла на существенные уступ-
ки для того, чтобы привлечь газовый 
конденсат «Газпром нефти» на желез-
ную дорогу (см. „Ъ“ от 4 июня). В этом 
году, говорил ранее Алексей Шило, 
монополия ожидает снижения по-
грузки нефтеналивных грузов на 
8,3% к уровню 2019 года.

Сейчас сложились уникальные 
возможности для экспорта угля, при-
чем не только в страны АТР, но и в Ев-
ропу, говорит Михаил Бурмистров: 
быстрое восстановление экономи-
ки, очень холодная зима и жаркое 
лето, спровоцировавшие рост цен на 
газ и сокращение его запасов в евро-
пейских хранилищах, а также отказ 
Китая от импорта угля из Австралии. 
Вряд ли столь благоприятные усло-
вия повторятся в ближайшее время, 
отмечает эксперт. Поэтому вопрос 
в том, говорит он, насколько ОАО 
РЖД сможет обеспечить вывоз гру-
зов, прежде всего экспортного угля, 
на внешние рынки — масштабный 
рост заявок грузовладельцев высве-
чивает все узкие места в инфраструк-
туре, управлении перевозками и ло-
комотивном хозяйстве, особенно на 
фоне летних путевых работ.

Наталья Скорлыгина

Грузов громадье
Железные дороги  
выходят на доковидный уровень перевозок

Предложение ввести 
вывозную пошлину 

на экспорт всей российской 
металлопродукции — 

это наиболее щадящая 
для отрасли мера

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, 24 июня

Ц И Т А Т А

164 тысячи  
россиян было  
зарегистрировано  
в Единой биометри
ческой системе  
на февраль 2021 года,  
по данным ЦБ
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Третья волна пандемии COVID-19 
в России нивелировала успехи 
фитнес-отрасли, которая толь-
ко начала восстанавливаться. 
В июне доходы клубов сократи-
лись на 40% по сравнению с до-

кризисным 2019 годом.  Бизнесу 
приходится бороться с потеря-
ми не только клиентов, но и пер-
сонала: часть сотрудников от-
казывается от работы из-за не-
обходимости вакцинировать-
ся, часть — из-за потери доходов. 
В этих условиях прекратить де-
ятельность в России могут еще 
15%  фитнес-клубов.

В июне доходы фитнес-клубов 
в среднем по стране сократились 
на 40% относительно аналогичного 
периода прошлого года, сообщила 
„Ъ“ президент Национального фит-
нес-сообщества (НФС) Елена Силина. 
По ее словам, падение продаж проис-
ходит на фоне увеличения заболева-
емости COVID-19: на рынок влияют 
как дополнительные ограничитель-
ные меры, так и опасения клиен-
тов. «Люди замораживают клубные 
карты и не продляют абонемен-
ты»,— объясняет эксперт. Президент 
Ассоциации операторов фитнес-ин-
дустрии (АОФИ) Ольга Киселева не 
сомневается, что волна пандемии 
приводит к снижению спроса на 
услуги клубов, негативный эффект 
ощущается с мая. Падение трафика 
в клубах эксперт оценивает в 40–50%.

С постепенным снятием возник-
ших из-за пандемии COVID-19 огра-
ничений в прошлом году фитнес-от-
расль демонстрировала в целом 
позитивную динамику восстановле-
ния показателей. По данным АОФИ, 
в первом квартале выручка инду-
стрии оказалась всего на 10% ниже 
аналогичного значения 2019 года. 
Но сейчас, по словам Елены Сили-

ной, отрасль фактически вернулась 
к уровню октября прошлого года.

Организационных сложностей 
бизнесу добавили и требования вла-
стей многих регионов об обязатель-
ной вакцинации от COVID-19 значи-
тельной доли персонала. Например, 
в Москве до 15 августа пройти пол-
ный курс должны 60% сотрудни-
ков. Ольга Киселева называет про-
цесс осуществимым, но затратным 
для бизнеса. Хотя гендиректор клу-
ба 5 element Юрий Лим отмечает, что 
многие линейные сотрудники де-
монстрируют достаточно категорич-
ный подход. «Буквально готовы бро-
сить работу и уехать из столицы, мы 
ожидаем проблему с квалифициро-
ванными кадрами в области админи-
стрирования и продаж в ближайшее 
время»,— говорит он. Это процесс 
может осложниться на фоне обще-
го оттока персонала и снижения ко-
личества занятых в отрасли. Госпожа 
Силина поясняет, что тренеры, чей 
доход снизился из-за сокращения чи-
сла клиентов, переходят в самостоя-
тельный режим работы. «А с уходом 
каждого специалиста клуб может по-
терять еще несколько клиентов, это 
замкнутый круг»,— объясняет она.

Ольга Киселева не ждет положи-
тельной динамики показателей фит-
нес-клубов в традиционно низкий 
летний сезон, величина падения бу-
дет зависеть от строгости ограничи-
тельных мер в субъектах РФ. Самым 
сложным регионом на текущий мо-
мент эксперт называет Башкирию, 
где клиенты не могут посещать клу-
бы без сертификата о вакцинации 

или свежего результата ПЦР-тести-
рования. По оценкам регионально-
го отделения АОФИ, после соответст-
вующего указа главы республики 18 
июня продажи клубных карт здесь 
сократились на 61%. «Для многих 
людей фитнес не является услугой 
первой необходимости, эта мера 
не мотивирует их вакцинировать-
ся»,— комментирует глава предста-
вительства АОФИ в Башкирии Елена 
 Шадрина.

Хотя в части регионов картина 
выглядит намного лучше. Напри-
мер, управляющий партнер «Систе-
мы профессионалов фитнеса» (раз-
вивает фитнес-клубы World Class 
в Саратове) Константин Черницов 
пока вовсе не заметил снижения по-
тока, отмечая, что трафик поддер-
живают переболевшие COVID-19 
клиенты. Владелец уральской сети 
Powerhouse Gym Антон Гиренко-Ко-
цуба оценивает падение продаж от-
носительно 2019 года на 15%. «Сле-
дующие два месяца лета будут явно 
тяжелыми»,— говорит он. Больше 
всего эксперт опасается для отра-
сли «башкирского сценария». «Заста-
вить вакцинироваться клиентов мы 
точно не сможем и получим жуткий 
негатив»,— уверен господин Гирен-
ко-Коцуба. Елена Силина объясняет, 
что обычно летом клубы работают 
за счет резервов, сформированных 
весной, но в этом году возможности 
накопить их не было. «На этом фоне 
рынок могут покинуть около 15% иг-
роков фитнес-отрасли»,— резюмиру-
ет эксперт.

Александра Мерцалова

Перекачанные антитела
В фитнес-клубах ждут оттока персонала и клиентов

Новые ограничения на работу ресторанного 
бизнеса в Москве, вступившие в силу на этой 
неделе, могут привести к росту уровня сво-
бодных помещений в торгцентрах. По дан-
ным консультантов, вакантность в торгцен-
трах столицы по итогам 2021 года может вы-
расти до 10–14%, чего не было последние 
пять лет. Владельцы объектов могут мини-
мизировать сокращение числа арендаторов, 
предложив им скидки.

К концу 2021 года вакантность торгцентров Мо-
сквы может вырасти до 10%, прогнозируют в CBRE. 
Это даже больше, чем в 2020 году, когда уровень сво-
бодных площадей в среднем не превышал 9,3%, вы-
яснили аналитики. В итоге количество вакантных 
помещений приблизится к максимальному за по-
следние пять лет уровню: в 2016 году в торгцентрах 
столицы было свободно около 10,4% площадей, от-
мечают в CBRE. В Knight Frank ожидают рост вакант-
ных площадей до 12–14%.

Одной из причин такой ситуации консультанты 
называют новые ограничения мэрии в отношении 
рестораторов. Партнер Colliers Анна Никандрова 
ожидает замораживания работы ресторанов во избе-
жание операционных убытков. «Если ограничения 
в их текущем виде продлят для ресторанного бизне-
са более чем на две недели, нас ждет волна закры-
тий тех заведений, что не успели перестроиться на 
доставку»,— соглашается глава департамента ритей-

ла CBRE Марина Малахатько. К тому же кафе в торг-
центрах не имеют веранды, которые еще можно по-
сещать без QR-кода или отрицательного теста ПЦР 
на коронавирус. Поэтому заведения в торгцентрах 
потеряли больше посетителей, чем рестораны, рас-
положенные на первых этажах пешеходных улиц.

По данным госпожи Малахатько, операторы 
фудкортов и ресторанов в торгцентрах с начала 
этой недели потеряли до 90% посетителей, а точ-
ки общепита в помещениях стрит-ритейла — до 
70%. Такое положение дел может привести к более 
тяжелым последствиям, чем прошлогодний лок-
даун, предупреждает основатель проекта StrEat 
Максим Попов. Чтобы сохранить арендаторов, вла-
дельцы недвижимости вынуждены будут предло-
жить скидки, рассчитывает он. Бизнес-омбудсмен 
ресторанного рынка Москвы Сергей Миронов счи-
тает, что если собственник торгцентра не освобо-
ждает от арендной платы на месяц, то точку нужно 
закрывать. Он ожидает, что вакансия на фудкортах 
и в ресторанных зонах торгцентров вырастет до 
20%, в том числе из-за нежелания предпринимате-
лей продолжать работу в сегменте общепита.

В итоге больше всего могут пострадать владель-
цы небольших торгцентров, где точки общепита 
играют роль якорных арендаторов, потеря кото-
рых может привести к снижению трафика всего 
объекта, считает директор департамента торговой 
недвижимости JLL Полина Жилкина. Уже по итогам 

первого полугодия 2021 года наибольший уровень 
вакансии отмечен в районных торгцентрах и мо-
жет достигать 30% в отдельных объектах, говорит 
региональный директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Евгения Хакбердиева.

Рост вакансии, помимо прочего, может быть об-
условлен низкой активностью международных 
торговых брендов. По данным CBRE, в 2021 году 
на рынок планируют выйти всего 13 новых брен-
дов против 18 годом ранее. Снижение продолжа-
ется с 2014 года: тогда 57 международных брендов 
вышло на рынок российского ритейла, и с тех пор 
ежегодно их становилось меньше, указывают кон-
сультанты. Российский рынок достаточно насыщен, 
а бурное развитие онлайн-торговли позволяет те-
стировать спрос без открытия физической торговой 
точки, отмечают в JLL. По этой причине, продолжа-
ют там, Россия вряд ли когда-нибудь придет к значе-
ниям 2013–2014 годов, когда появлялось по 60 но-
вых брендов ежегодно.

Опыт прошлого года уже научил собственников 
торгцентров вести диалог с ритейлерами и рестора-
нами для поиска консенсуса, напоминает Анна Ни-
кандрова. Теперь управляющие компании прини-
мают стратегические решения, выбирая наиболее 
устойчивых ритейлеров с возможным понижением 
фиксированной ренты, а не малоизвестные бренды 
по высоким ставкам, отмечает госпожа Малахатько.

Дарья Андрианова, Никита Щуренков

Торгцентры освобождают столики
Московские рестораны не смогут кормить всех покупателей
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Входящий в АФК «Система» 
 Владимира Евтушенкова агро-
холдинг «Степь» заинтересовал-
ся производством сладостей. 
Его структура приняла участие 
в торгах по продаже кондитер-
ской фабрики «Мишкино» в Рос-
товской области мощностью бо-
лее 60 тыс. тонн продукции в год. 
Новый владелец сможет пере-
запустить бизнес за счет верти-
кальной интеграции, но  рынок 
сладостей отличает высокая 
 конкуренция.

Структура агрохолдинга «Степь» 
(входит в АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова) «Степь-инвестиции» 
подала заявку на участие в торгах 
по продаже кондитерской фабрики 
«Мишкино» в Ростовской области. 
Это следует из протоколов торгов. За-
явка «Степь-инвестиций» была един-
ственной, торги признаны несосто-
явшимися.

«Мишкино» существует с 2013 года. 
Основана Сергеем Рызенко, бывшим 
гендиректором и экс-совладельцем 
крупного производителя упаковки 
«Атлантис-пак» (входит в группу «Агро-
ком» Ивана Саввиди). «Мишкино» на-
зывало себя крупнейшим в России про-
изводителем восточных сладостей под 
брендами «Мишкино счастье» и «Мед-

веган». Мощность производства — 
 более 60 тыс. тонн продукции в год.

В последние годы бизнес «Мишки-
но» испытывал сложности, а в марте 
2021 года компания была признана 
банкротом. В реестр включены тре-
бования кредиторов на 2,65 млрд руб. 
В списке залоговых кредиторов — 
ООО «СИК Менеджмент Групп», ООО 

«Пир Финанс» и ООО «Ювента». По-
следнее связывают с управляющим 
партнером АФК «Система» Али Узде-
новым. Имущество «Мишкино» было 
выставлено на продажу по начальной 
цене 1,48 млрд руб. Адвокат Forward Le-
gal Данил Бухарин указывает, что при 
подаче заявки от единственного участ-
ника договор заключается с ним, если 

тот выполнил все требования и был 
допущен к торгам. Связь с кредитором 
не имеет значения, добавляет он.

«Степь» занимается растениевод-
ством, молочным животноводством, 
садоводством, торговлей сахаром 
и бакалеей и входит в десятку круп-
нейших экспортеров зерна. Активы 
сосредоточены в Ростовской области, 
Ставропольском и Краснодарском 
краях. По данным BEFL, на май 2021 
года «Степь» с учетом RZ Agro владе-
ла 566 тыс. га, что соответствует ше-
стому месту в рейтинге крупнейших 
землевладельцев. За первый квартал 
2021 года выручка «Степи» выросла 
на 39,6%, до 6,8 млрд руб., OIВDA — на 
65,4%, до 1,2 млрд год к году.

В «Степи» участие в торгах коммен-
тировать не стали. Гендиректор агро-
холдинга Андрей Недужко заявил, что 
«Степь» рассматривает новые векторы 
для роста и развития, при этом плани-
рует выйти на рынки переработки мо-
лока, в том числе производства сырья 
для детского питания, консервации 
фруктов и овощей, полезных для здо-
ровья снеков, фасованных орехов 
и других продуктов.

По словам источников „Ъ“ на рын-
ке, «Мишкино» оценивали и другие 
игроки, в том числе «Аквалайф» («На-
питки из Черноголовки», орешки 

и семечки Fishka, сухарики «Хрустец») 
и KDV («Кириешки», «3 корочки», «Яш-
кино» и др.). Как рассказывают собе-
седники „Ъ“, «Мишкино» отличает 
большая производственная площадь, 
но к качеству используемого оборудо-
вания могут быть вопросы. Гендирек-
тор «Аквалайф» Алексей Четвергов 
и бенефициар KDV Денис Штенгелов 
на вопросы не ответили. Арбитраж-
ный управляющий «Мишкино» от 
комментариев отказался.

Исполнительный директор Ассо-
циации предприятий кондитерской 
промышленности АСКОНД Вячеслав 
Лашманкин отмечает, что для крупно-
го агрохолдинга с предприятиями по 
производству сырого молока и сахара 
приобретение кондитерской фабрики 
выглядит логично с точки зрения же-
лания выпускать продукцию с боль-
шей добавленной стоимостью. Однако 
выйти и закрепиться на рынке кон-
дитерских изделий РФ будет сложно: 
тот очень конкурентный и предельно 
близок к своему насыщению, указы-
вает он. Управляющий партнер Wal-
nut Capital Артем Моторный добавля-
ет, что «Мишкино» имеет правильное 
географическое расположение и до-
статочную инфраструктуру, а также до-
ступ к сырью стабильного качества.

Анатолий Костырев

Козинаки уходят в «Степь»
Агрохолдинг АФК «Система» может купить кондитерскую фабрику

Портал для трудоустройства 
« Работа.ру» запустил деловую со-
циальную сеть «Инсайдер», поль-
зователи которой смогут исполь-
зовать свои визитки и в других 
соцсетях и мессенджерах. Созда-
тели платформы неохотно срав-
нивают себя с заблокирован-
ной в России LinkedIn, но рады 
занять ее нишу. Конкуренты 
« Работы.ру» подобные проекты 
не рассматривают, полагая, что 
потребности в общении профес-
сиональной аудитории удовлет-
воряют Facebook и «ВКонтакте».

Принадлежащая Сбербанку «Ра-
бота.ру» запустила деловую соци-
альную сеть «Инсайдер», рассказал 
„Ъ“ глава классифайд-сервисов бан-
ка Олег Голубцов. По данным Google 
Play, мобильное приложение «Инсай-
дер» тестируется с марта 2021 года. 
Первыми его пользователями стали 
сотрудники классифайд-сервисов 
банка, уточнил господин Голубцов.

Основная идея «Инсайдера» — 
превратить закрытые резюме «бе-
лых воротничков», которые обнов-
ляются довольно редко, в публичные 
профили, содержащие информацию 
о профессиональном опыте, навы-
ках и интересах специалиста, гово-
рит Олег Голубцов. Особенностью 
проекта станут «инсайды» — публи-
кации, в которых пользователи ищут 
бизнес-партнеров, работу, инвесто-
ров или предлагают свою эксперти-
зу рынку.

В отличие от американской дело-
вой соцсети LinkedIn «Инсайдер» бу-
дет открытой системой, пользовате-
ли которой смогут использовать свои 
визитки и в других соцсетях и мес-
сенджерах, говорит господин Голуб-
цов. Сервис планируется продвигать 
через экосистему Сбербанка, также 
пользователям «Работа.ру» предло-
жат создать профиль в нем.

• Сбербанк приобрел «Работу.ру» 
в июне 2019 года за 1,2 млрд руб. 
 Выручка управляющего сервисом 
ООО «Рдв-Софт» в 2020 году состави-
ла 524,3 млн руб., чистый убыток — 
1,3 млрд руб. По данным Mediascope, 
месячная аудитория сайта в апреле 
составила 2,4 млн. У HeadHunter — 
9,4 млн, у SuperJob — 3,6 млн. Аудито-
рия LinkedIn в том же месяце соста-
вила 1,4 млн человек.
LinkedIn заблокирована в России 

с октября 2016 года за отказ локализо-
вать данные россиян на территории 
страны. Доступ к ней мог осуществ-
ляться через VPN-сервисы, но сейчас 
Роскомнадзор блокирует те, которые 
позволяют обходить ограничения на 
доступ к противоправному контенту.

В приложение SuperJob также ис-
пользуются аналогичные «Инсайде-
ру» социальные техники, отмечает 
президент компании Алексей Заха-
ров. У компаний на рынке есть инте-
рес к «социальности», и для «Работы.
ру» это логичный запуск, считает он. 
Но пока ни одной социальной сети 
для профессиональных контактов из 
России «выстрелить» не удалось, гово-
рит господин Захаров. С этим согла-
шаются в HeadHunter: «Потребности 
общения профессиональной аудито-
рии уже существенно удовлетворяют 
Facebook и „ВКонтакте“».

Ключевая особенность Linke-
dIn — вакансии зарубежных компа-
ний с возможностью переезда, и вряд 
ли «Работе.ру» удастся занять эту 
нишу, сомневается глава «Лаборато-
рии карьеры Алены Владимирской» 
Алена Владимирская: «В любом слу-
чае, у Сбербанка хватит денег, что-
бы нагнать трафик и аудиторию, а по-
том, вероятно, закроют проект через 
год-полтора».

Основная проблема деловых со-
цсетей — запросы аудитории, счи-
тает управляющий директор «Авито 
Работы» Артем Кумпель. «Потребно-
сти и привычки даже у „белых во-
ротничков“ отличаются в зависимо-
сти от профессии, возраста и региона. 
Мобильный разработчик и старший 
бухгалтер не будут искать работу оди-
наково»,— поясняет он, добавляя, 
что для «Авито» не планирует проект 
 деловой соцсети.

Однако глава технологической 
практики КПМГ в России и СНГ Нико-
лай Легкодимов полагает, что ниша 
на российском рынке для классифай-
да с возможностями соцсети и реко-
мендаций существовала, и приход 
нового игрока закономерен. По его 
мнению, проект может быть перспек-
тивным, особенно на фоне внесения 
изменений в Трудовой кодекс в части 
электронного документооборота и со-
здания единой цифровой платфор-
мы для управления вакансиями (см. 
„Ъ“ от 11 мая) на базе системы «Работа 
в России», которой займется Роструд.

Дмитрий Шестоперов

Сбербанк  
примерил  
белый воротничок
Его дочерний портал  
запустил соцсеть  
для деловых контактов

Создание единой  
цифровой платформы  

в сфере занятости 
расширит возможности 

трудоустройства  
для граждан,  

упростит  
для работодателей  

поиск персонала
— Вячеслав Володин, 
председатель Госдумы,  

18 февраля
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686,99 миллиарда 
рублей
составит оборот  
российского рынка  
сладостей в 2021 году, 
прогнозирует 
Euromonitor International
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В прокат выходит фильм Миха-
ила и Лили Идовых «Джетлаг», 
снятый во время пандемии, но 
напоминающий о временах, ког-
да, чтобы улететь куда глаза гля-
дят, достаточно было билета. 
Легкость перемещений не спа-
сает героев картины от сердеч-
ных проблем, но искренне им 
посочувствовать у Юлии Ша-
гельман так и не получилось.

 Когда люди летят куда- 
нибудь на самолете, писал Салман 
Рушди, их души за ними не поспе-
вают и прибывают в пункт назначе-
ния с опозданием — из-за этого не-
совпадения и получается эффект 
джетлага. По крайней мере так рас-
сказывает увлеченная йогой и про-
чей умеренно экзотической «ду-
ховностью» блондинка Саша, она 
же Чандра (Мария Ивакова), встре-
ченному в Таиланде соотечествен-
нику Никите (Филипп Авдеев), 
бледному и нервозному разработ-
чику компьютерных игр. Вряд ли 
супружеский тандем сценари-
стов Идовых (для Михаила «Джет-
лаг» — вторая полнометражная 
режиссерская работа после вышед-
шего в 2019 году «Юмориста») все-
рьез воспринимает эту цветистую 
метафору, больше напоминающую 
фейковые «цитаты великих людей» 
из интернет-пабликов. Однако она, 
еще раз повторенная в финале, буд-
то закольцовывает картину, посвя-
щенную беспокойным перемеще-
ниям по планете благополучных, 
красивых и умных — но, конечно, 

некстати и невпопад — людей, ка-
ждому из которых чего-то или ко-
го-то не хватает.

Например, Никите в Таилан-
де недостает его девушки Жени 
(Ирина Старшенбаум), проект-
ного менеджера по специально-
сти и по жизни. Переезд в Таиланд 
на несколько месяцев на самом 
деле был ее идеей, чтобы Ники-
та подальше от московской суеты 
и случайных подработок наконец 
сосредоточился на работе над собст-
венной игрой. Но прямо перед по-
садкой в самолет пара поссорилась, 
и Женя, выкинув не свойствен-
ный ее упорядоченному менеджер-
скому рассудку фортель, на послед-
ние деньги купила билет в другую 
сторону.

В результате она оказывается 
в Берлине, на диване у подруги (По-
лина Ауг), безнадежно в нее влю-
бленной, что очевидно всем, кроме 
самой Жени, вообще не отличаю-
щейся особой восприимчивостью: 
ее эмоциональную глухоту при раз-
ных обстоятельствах помянет почти 
каждый персонаж, встреченный 
ею на протяжении полутора ча-
сов экранного времени и полутора 
лет, что проходят внутри картины. 
Подруга приводит Женю на съем-
ки фильма «Сирин», байопика На-
бокова с прицелом на международ-
ную аудиторию и фестивальные 
призы. Как и «Джетлаг», картину 
снимает семейная пара: широко из-
вестный в узких кругах и почитаю-
щийся там гением режиссер Генрих 
(Александр Горелов) и его жена, из-
вестная в чуть более широких кру-
гах модная художница с каким-то 
уже совсем игорь-северянинским 
именем Мелиора (ближе к фина-

лу картины выяснится, что ее па-
спортное имя куда прозаичнее). 
Благодаря стати и какому-то особо-
му внутреннему достоинству, с ко-
торым держится играющая ее Ксе-
ния  Раппопорт,  эта  героиня 
остается, пожалуй, единственной, 
кто хоть и выглядит как пародия на 
представительницу творческой ин-
теллигенции, но не такая злая, как 
в остальных случаях.

В отличие от «Джетлага», на пло-
щадке «Сирина» согласия в супру-
гах нет, что постоянно приводит 
к творческим распрям, простоям 
высокооплачиваемой немецкой 
массовки и финансовым потерям. 
Появление Жени с ее менеджерски-
ми навыками ненадолго привно-

сит в этот хаос порядок, но потом, 
когда у нее — естественно — завя-
зывается роман с «гением», рушит 
все окончательно. Тем временем 
в Москве складывается еще один 
кусочек многофигурного любовно-
го пазла, участниками которого ста-
новятся неудачливая актриса Марго 
(Полина Долиндо), снявшая кварти-
ру Жени и Никиты на время их от-
сутствия, и Антон (Павел Ворож-
цов), продюсер все той же ленты 
про Набокова.

Производство «Джетлага» при-
шлось на разгар пандемии, поэтому 
создателям, как и их героям, нуж-
но было как-то выкручивать-
ся: Берлин и Детройт снимали 
в Москве, Португалию и Канны — 

в Турции. Возможно, из-за это-
го картине свойственно легчайшее, 
но неотвязное ощущение фаль-
ши, возвращающее во времена, 
когда наши играли заграничную 
жизнь, доезжая в лучшем случае 
до Риги. Мир фильма, еще не за-
крытый наглухо мерами сани-
тарной безопасности, но сле-
пленный воедино знакомствами 
и романами, почти клаустрофоб-
но тесен. Это чувствуют и его пер-
сонажи: Генрих говорит Жене, 
что нет никакого Берлина и Лис-
сабона, а только Москва и рассто-
яния, на которые она нас отпу-
скает. Когда она повторяет это 
Никите, тот откликается: «Какая 
страшная мысль!»

Ро м ан т и чес к и е  п р и к л юче-
ния легких на подъем жите-
лей больших городов в результа-
те мало чем отличаются, скажем, 
от альковных перипетий запер-
тых в коммуналках героев коме-
дии «Не может быть!»: «Я выхожу 
замуж за Николая, артист женит-
ся на тебе, Зиночка, ну а эти двое 
товарищей по работе тоже соста-
вят вполне приличную пару, слу-
жащую в одном учреждении». 
Однако, как и у Гайдая, перетасо-
вать персонажей «Джетлага» и ни-
кого при этом не обидеть оказы-
вается не так просто. И так же, как 
в СССР, в современном мире без 
границ все в итоге портит квартир-
ный вопрос.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Недолет
Фильм «Джетлаг»

Приключения героев «Джетлага» мало чем отличаются от приключений запертых в коммуналках героев советских комедий  ФОТО МЕТРАФИЛЬМС

В Казани прошел первый фести-
валь «Театра горожан», подразу-
мевающий интервенцию театра 
в город, а обычных горожан — 
в спектакль. Смотрела и участво-
вала Алла Шендерова.

 Формат «Театра горожан», при 
котором спектакли ставятся при уча-
стии самих жителей, появился в Ка-
зани благодаря фонду «Живой город» 
(создатели и продюсеры Инна Ярко-
ва, Артем Силкин, Диана Сафарова) 
и площадке Mon, которая, в свою 
очередь, выросла из театра «Угол» — 
маленького, но уже известного Рос-
сии и не раз приезжавшего на «Золо-
тую маску».

Фестиваль (куратором в этом 
году стала директор московского 
ЦИМа Елена Ковальская) вобрал 
в себя уже несколько лет сущест-
вующую в Казани лабораторию 
«Город Арт-подготовка» и самые 
разные проекты: от спектаклей, 
которые войдут в репертуар Mon, 
до сайт-специфик перформансов 
и ридингов.

Создательницы спектакля-иг-
ры «Децентрализация»  Ната -
ша Боренко, Настя Радвогина 
и Дина Сафина воспользовались 
опытом швейцарско-немецких 
коллег из группы Rimini Pro-
tocoll,  придумавших «100% X» 
и осуществивших его в разных го-
родах мира, включая наш Воронеж. 
«100% X» — спектакль—социологи-
ческое исследование, «Децентрали-
зация» — спектакль-действие, пусть 
пока только игровое. Представьте, 
что центральный в Казани Вахитов-
ский район закрыт. Попробуйте пе-
рерасположить все его институции, 
чтобы жизнь города не нарушилась, 
а стала лучше. В прологе зрителей, 
они же игроки, просят распреде-
литься по районам — карта горо-
да нанесена на пол. У каждой груп-

пы — своя проектная доска, стоя 
у которой приходится защищать 
все свои новшества. Центр реаби-
литации для бездомных или новая 
парковка? Перенос за черту города 
вредных предприятий и зеленые 
насаждения или еще один торговый 
центр? Честно говоря, очень нелов-
ко решать судьбу незнакомого рай-
она в почти незнакомом городе. Од-
нако лучшего способа узнать город 
и его проблемы, почувствовать за 
него ответственность, а значит, по-
любить,— не придумать.

«Плюс-минус спектакль» — про-
ект фонда «Солнце внутри» и Кар-
тинной галереи Набережных Чел-

нов, осуществленный казанской 
художницей и режиссером Ксени-
ей Шачневой, на первый взгляд 
устроен привычнее: в нем есть раз-
деление на сцену и зал, зрителей 
и участников, вернее, участниц. Во-
семь жительниц Набережных Чел-
нов с инвалидностью (Анастасия 
Плеханова, Алсу Хайруллина, Веро-
ника Плеханова, Аделина Рахматул-
лина, Лена Фархутдинова, Наталья 
Лапшина, Эльза Ярушкина, Ли-
лия Лутфрахманова) рассказывают 
о своей жизни. О том, как стать мод-
ным и востребованным инста-бло-
гером, сидя в инвалидной коляске; 
как знакомиться в сети и ходить на 
свидания, если у тебя был ДЦП; как 
писать стихи и выбирать платья на 
все случаи жизни (во время поэти-
ческого монолога героини задник 
за ее спиной превращается в экран, 
на котором, словно цветы, распу-
скаются платья); о том, в конце кон-

цов, как надевать носки, если ты 
сильно ограничен в движении.

Ксении Шачневой удается органи-
зовывать пространство каждого мо-
нолога таким образом, что свидетель-
ский театр превращается не только 
в социальное высказывание, но 
и в художественное произведение. 
Это красивый и веселый спектакль, 
в финале которого оказавшаяся ис-
крометной стендапершей Аделина 
Рахматуллина ломает все старые пат-
терны и провоцирует зал на обрат-
ную связь: «Не молчите! Нам можно 
задавать любые вопросы». И зрители 
включаются. Кое-кто тут же сознает-
ся: «Это я, пройдя по QR-коду и отве-

чая на ваши вопросы перед спекта-
клем, сказал, что слово „инвалид“ 
ассоциируется у меня со словом „ка-
лека“. Но теперь я так не думаю».

Финальный ридинг «Авазлар» 
(слово переводится как «голоса» или 
«звучания») — это медленное чтение 
татарских дневников, переданных 
куратору проекта культурологу Ну-
рие Фатыховой потомками тех, кто 
вел их в советском колхозе, в лаге-
ре, во время депортации из Крыма. 
Дневники — строчка за строчкой — 
читают, сидя по кругу, зрители. Чи-
тают по-татарски (внизу есть мелкий 
русский перевод), узнавая родной 
или впервые слыша звучание чужо-
го. Узнавая в бедах татарского наро-
да — беды русских, украинцев, ев-
реев, латышей,— каждый может 
подставить свое. Впрочем, к финалу 
ни своих, ни чужих здесь нет.

Последний день фестиваля был 
посвящен перформансам, став-
шим итогом работы лаборатории 
«Кыйссаи Йосыф». Ее кураторы, ре-
жиссер Туфан Имамутдинов, хоре-
ографы Марсель Нуриев и Нурбек 
Батулла, предложили жителям го-
рода осмыслить некоторые образы 
из средневекового памятника тюрк-
ско-татарской и башкирской лите-
ратуры — «Сказания о Йосыфе». Од-
ним из сильных впечатлений стал 
«Ашлык/Ачлык» (слова «изобилие» 
и «голод» в татарском отличаются на 
одну букву). Инсталляция пятерых 
художников, посвященная голоду 
в Поволжье, проходила во дворике 
Татарской усадьбы, объединяющем 
несколько кафе. В центре прямо на 
асфальте сидела огромная кукла бо-
гини правосудия, тучное тело кото-
рой было обклеено передовицами 
из «Правды». А рядом девушка-пер-
формер до изнеможения била но-

жом холщовый мешок, из которого 
сыпалось зерно.

Перформансы последнего дня фе-
стиваля длились до ночи. Впрочем, 

«последнего дня» тут не было — ведь 
фестиваль не закончен: фонд «Жи-
вой город» и куратор «Арт-подготов-
ки» Олег Лоевский вовсю готовят 

лабораторию в Свияжске, которая 
теперь тоже в программе «Театра го-
рожан». Она пройдет в конце июля, 
ее тема — «театр художника».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Изобретая город
«Театр горожан» в Казани

Променад-опера «Юл», как и весь фестиваль, обживала  
необжитые пространства города и заново открывала давно  
забытые  ФОТО РАМИСА НАЗМИЕВА

Формат «Театра горожан», при котором 
спектакли ставятся при участии  
самих жителей, появился в Казани  
благодаря фонду «Живой город»  
и площадке Mon
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РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Евро-2020. 1/8 финала
Швеция—Украина 1:2 (доп. время)
Форсберг, 43 — Зинченко, 27; Довбик, 120+1. Удаление: Даниэльс-
сон (Швеция), 99.
1/4 финала. 2 июля: Швейцария—Испания, Бельгия—Италия.  
3 июля: Чехия—Дания, Украина—Англия.

Теннис
Wimbledon
Мужчины. Первый круг. Маттео Берреттини (Италия, 7)—Гви-
до Пелья (Аргентина) 6:4, 3:6, 6:4, 6:0. Жереми Шарди (Франция)—
Аслан Карацев (Россия, 20) 7:6 (7:4), 7:6 (8:6), 6:3. Сэм Куэр-
ри (США)—Пабло Карреньо Буста (Испания, 11) 7:6 (8:6), 6:4, 7:5. 
Джордан Томпсон (Австралия)—Каспер Руд (Норвегия, 12) 7:6 (8:6), 

7:6 (7:3), 2:6, 2:6, 6:2. Григор Димитров (Болгария, 18)—Фернан-
до Вердаско (Испания) 3:6, 6:3, 6:4, 6:4. Ник Кириос (Австралия)—
Уго Умбер (Франция, 21) 6:4, 4:6, 3:6, 6:1, 9:7. Кристиан Гарин (Чи-
ли, 17)—Бернабе Сапата Миральес (Испания) 6:7 (6:8), 6:3, 3:6, 6:3, 
6:2. Гаэль Монфис (Франция, 13)—Кристофер О’Коннелл (Австра-
лия) 4:6, 6:2, 7:6 (7:5), 4:6, 6:4. Феликс Оже-Альяссим (Канада, 16)—
Тьягу Монтейру (Бразилия) 6:3, 6:3, 6:3. Второй круг. Новак Джо-
кович (Сербия, 1)—Кевин Андерсон (ЮАР) 6:3, 6:3, 6:3. Денис Шапо-
валов (Канада, 10)—Пабло Андухар (Испания) отказ.
Женщины. Первый круг. Анастасия Павлюченкова (Россия, 
16)—Ана Богдан (Румыния) 6:2, 6:2. Каролина Мухова (Чехия, 19)—
Чжан Шуай (Китай) 6:3, 6:3. Ализе Корне (Франция)—Бьянка Андре-
еску (Канада, 5) 6:2, 6:1. Элина Свитолина (Украина, 3)—Элисон Ван 
Эйтванк (Бельгия) 6:3, 2:6, 6:3. Дарья Касаткина (Россия, 31)—Па-
трича Мария Циг (Румыния) 6:0, 3:6, 6:3. Виктория Азаренко (Бело-
руссия, 12)—Катерина Козлова (Украина) 6:1, 6:3. Кайя Юван (Сло-
вения)—Белинда Бенчич (Швейцария, 9) 6:3, 6:3. Второй круг. Эли-
зе Мертенс (Бельгия, 13)—Чжу Линь (Китай) 6:2, 6:0. Арина Собо-
ленко (Белоруссия, 2)—Кэти Бултер (Великобритания) 4:6, 6:3, 6:3.

Главный тренер сборной России Ста- 
нислав Черчесов, несмотря на ее про-
вал на чемпионате Европы, кажется,  
сохранит должность. Технический ко-
митет Российского футбольного союза 
(РФС) признал итог первенства для ко-
манды неудовлетворительным, но тем 
не менее выразил поддержку господи- 
ну Черчесову, посчитав, что причиной 
неудачи является прежде всего «уро-
вень мастерства игроков». Независи-
мые эксперты согласны с тем, что чем-
пионат Европы лишь высветил общие 
проблемы отечественного футбола 
и «искать решения и проводить рефор-
мы надо именно в области подготовки 
футболистов».

чера состоялось заседание тех-
нического комитета Российского футболь-
ного союза, посвященное выступлению 
сборной России на чемпионате Европы. 
Оно вылилось для нее в провал. Российская 
команда, выступавшая на турнире в ранге 
четвертьфиналиста последнего мирового 
первенства, не попала в play-off, заняв по-
следнее место в группе. Она с трудом выиг-
рала лишь у финнов, считавшихся явными 
аутсайдерами турнира, потерпев два круп-
ных — 0:3 и 1:4 — поражения от сильней-
ших соперников в квартете, бельгийцев 
и датчан.

Технический комитет — это орган, 
в состав которого входит ряд известных 
специалистов, осуществляющих в том чи-
сле анализ выступления сборных России 
и представляющих по его итогам рекомен-
дации исполкому РФС. Они могут отно-
ситься и к тренерам команд. В данном слу-
чае основная интрига была связана как раз 
с ближайшим будущим наставника сборной 
Станислава Черчесова, чья работа на чемпи-
онате Европы подверглась критике со сторо-
ны некоторых экспертов. Однако, несмотря 
на нее, господин Черчесов, срок контракта 
которого с РФС истекает в декабре 2022 года, 
то есть сразу после окончания чемпионата 
мира в Катаре, кажется, пост сохранит.

Технический комитет ожидаемо при-
знал итоги чемпионата для российской 

команды, а также работу Станислава Чер-
чесова неудовлетворительными. Однако 
при этом он посчитал необходимым выра-
зить поддержку наставнику, пожелав ему 
«улучшить качество игры». Оно пригодится 

в ближайшие месяцы в матчах квалифика-
ционного турнира к катарскому первенст-
ву. После трех первых встреч сборная Рос-
сии занимает второе место в своей группе, 
уступая хорватам по дополнительным по-
казателям и сохраняя неплохие шансы про-
биться в финальную стадию. Объясняя та-
кое противоречие, член техкома Михаил 
Гершкович сказал ТАСС, что основной про-
блемой сборной России являлась не ее под-
готовка, а «уровень игроков». По его словам, 
речь идет о «серьезном отставании в техни-
ческом мастерстве».

Господин Гершкович, развивая тему, 
обратил внимание «РИА Новости» на от-
ставание российского футбола «не толь-
ко от ведущих стран, но и от тех, которые 
еще недавно были нам по зубам». Михаил 
Гершкович привел в пример сборные Да-
нии и Австрии: «Их чемпионаты уступают 
нашей премьер-лиге, но игроки их нацио-
нальных сборных выступают в основном 
в ведущих европейских чемпионатах. Полу-
чается, что сила этих сборных напрямую за-
висит от хорошо поставленной работы в си-
стеме детско-юношеского футбола».

Независимые эксперты, похоже, с этим 
согласны. В распоряжении „Ъ“ оказалось 
заявление Профсоюза футболистов и тре-
неров России. В нем анонсируется прове-
дение «независимого анализа» состояния 
российского футбола «с целью определить, 
какие изменения предстоит осуществить, 
чтобы улучшить сложившуюся ситуацию».

Профсоюз тоже подчеркивает, что про-
блемы российского футбола заключаются 
в первую очередь «в качестве подготовки иг-
роков и их переходе из юношеского во взро-
слый футбол». В качестве яркой иллюстра-
ции тезиса приводятся следующие цифры. 
В прошедшем сезоне в чемпионатах «боль-
шой пятерки» сыграли 25 центральных 
защитников из Франции и ни одного из 
России. В российском чемпионате, как от-
мечают авторы исследования, всего четы-
ре центральных защитника в возрасте до 
23 лет — Игорь Дивеев, Роман Евгеньев, Ва-
дим Карпов и Данила Прохин — «регулярно 
имели игровую практику», притом что речь 
идет об «одной из самых значимых и дефи-
цитных позиций для нашей сборной».

В документе говорится, что «на сегод-
няшний день практически все лучшие 
молодые игроки оказываются в раннем 
возрасте в пяти ведущих московских ака-

демиях и академиях „Краснодара“ и „Зени-
та“, и, как только они начинают хоть немно-
го выделяться на фоне своих сверстников, 
эти клубы сразу, начиная с 14-летнего возра-
ста, предлагают им трехлетний контракт». 
Затем, «как правило, спустя год или полто-
ра» к ним снова приходят представители 
клубов и «настоятельно просят продлить 
контракт. Зачастую это делается под завуа-
лированной угрозой сокращения игрово-
го времени в случае отказа от продления». 
Таким образом, игроки оказываются «в до-
говорных отношениях, из которых они не 
могут выйти, чаще всего на очень неболь-
ших зарплатах (20–50 тыс. руб.)». Посколь-
ку у ведущих российских клубов нет раз-
ветвленной системы фарм-клубов, как, 
например, у «Манчестер Сити» или «Зальц-
бурга», со временем эти футболисты, не по-
падая в основной состав, оказываются во 
вторых командах своих клубов в низших 
лигах, где «начинается их регресс в силу не-
высокого уровня соревнований». Они «те-
ряют драгоценные с точки зрения футбола 
годы, и только единицы из них пробивают-
ся в большой футбол».

Как считают авторы исследования, «если 
мы хотим получать другие результаты на 
уровне сборной и клубов, искать решения 
и проводить реформы надо именно в обла-
сти подготовки футболистов на начальном 
этапе их карьеры». Они также приводят пе-
речень возможных вариантов реформ: по-
вышение возраста подписания первых 
контактов с 14 до 17 лет, ограничение права 
на компенсацию клубам в случае отсутст-
вия игровой практики у футболистов, суб-
сидирование независимых академий, со-
здание новой закрытой лиги для игроков 
до 23 лет.

Сам Станислав Черчесов, рассказывая 
о заседании технического комитета и своем 
докладе, представленном ему, предпочел 
сделать акцент на прошлом, а не будущем. 
Поблагодарив членов техкома за «конструк-
тивный диалог» и за «объективные критиче-
ские замечания в адрес сборной», господин 
Черчесов заметил, что «в функциональном 
плане команда была готова хорошо и циф-
ры это объективно показывают». По его 
словам, сборной на чемпионате Европы 
«возможно, не хватило куража и эмоций, 
которые помогли бы игрокам раскрепо-
ститься и проявить свои лучшие качества».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Неча на тренера пенять, коли ноги кривы
Техком РФС поддержал Станислава Черчесова и осудил уровень мастерства игроков сборной

Представителю России достался один престижный ин-
дивидуальный приз по итогам очередного сезона в НХЛ. 
Лучшим новичком лиги признали форварда «Миннесо-
та Уайлд» Кирилла Капризова, попавшего в топ-десятку 
снайперов и чуть-чуть не дотянувшего до топ-20 бомбар-
дирской гонки регулярного чемпионата. Причем победил 
он в этой номинации фактически на безальтернативной 
основе. Хорошие шансы выиграть награду лучшему гол-
киперу были у Андрея Василевского из «Тампа-Бей Лай-
тнинг», но он все-таки уступил в голосовании ветерану 
Марку-Андре Флери из «Вегас Голден Найтс».

писок лауреатов сезона, объявленный НХЛ, можно раз-
бить на две части. В одной — хоккеисты, про которых все зара-
нее догадывались, что ценный индивидуальный приз от них 
никуда не уплывет, в другой — неожиданные победители.

Кирилл Капризов, перебравшийся в НХЛ из ЦСКА в прош-
лом году,— как раз из первой категории. Он оказался лауреа-
том фактически безальтернативным, а вошедшие вместе с ним 
в тройку номинантов форвард «Даллас Старс» Джейсон Ро-
бертсон и голкипер «Каролина Харрикейнс» Алекс Неделько-
вич не смогли хотя бы обозначить конкуренцию в борьбе за 
Calder Trophy. Она, как и большинство наград, присуждается 
голосованием членов Ассоциации профессиональных хоккей-
ных авторов. Из 100 его участников 99 поставили на верхнюю 
строчку в своем рейтинге именно Капризова. Тут нет, конеч-
но, ничего странного. Кирилл Капризов дебютировал в НХЛ 
исключительно ярко. С ходу стал лидером «Миннесота Уайлд», 
превратив его из неприметного середнячка в довольно креп-
кий клуб, а в регулярном чемпионате забил 27 голов и набрал 
54 очка, оказавшись внутри снайперской топ-десятки и вплот-
ную к бомбардирской топ-двадцатке. По показателям, по коли-
честву попаданий в хайлайты он был на голову выше осталь-
ных новичков.

Впрочем, если верить ESPN, по поводу кандидатуры Кирил-
ла Капризова все-таки были споры. Они связаны с его бэкграун-
дом. Капризов, которому уже исполнилось 24, приехал в НХЛ 
на самом деле уже сложившимся игроком с отличной биогра-
фией. В его послужном списке шесть сезонов в КХЛ, то есть на 
уровне, близком к энхаэловскому, и даже олимпийское золо-
то, завоеванное в Пхёнчхане в 2018 году. А львиная доля конку-
рентов Капризова — это вчерашние юниоры с небогатым опы-
том взрослого хоккея.

Но никакого противоречия регламенту в присуждении ему 
приза между тем не было. На Calder Trophy может претендо-
вать любой дебютант НХЛ в том случае, если на момент старта 
регулярного чемпионата ему нет 26 лет. Ограничение по воз-
расту, кстати, было введено из-за отечественного хоккеиста. 
В 1990 году награда лучшему новичку НХЛ досталась выдающе-
муся форварду сборной СССР Сергею Макарову, отправивше-
муся из ЦСКА в «Калгари Флеймс». Макарову тогда уже пошел 
четвертый десяток, и НХЛ посчитала, что подобные прецеден-
ты правильнее исключить, поощряя молодежь.

С еще более солидным преимуществом победил в борь-
бе за наиболее престижный приз — самому ценному игроку 
сезона — форвард «Эдмонтон Ойлерс» Коннор Макдэвид. За 
нынешнего фронтмена канадского хоккея, набравшего 105 
очков в 56 матчах регулярного первенства и с огромным от-
рывом выигравшего бомбардирскую гонку, проголосовали 

все сто членов Ассоциации профессиональных хоккейных 
авторов. Такое единодушие в НХЛ было до этого зафиксиро-
вано лишь однажды — в 1982 году, когда Hart Trophy взял ве-
ликий Уэйн Гретцки.

Неожиданностей было две. Norris Trophy лучшему защит-
нику ушел Адаму Фоксу, который в 23 года провел всего-то 
второй сезон в НХЛ, перед ним, строго говоря, звездой не 
считался, а выступал за «Нью-Йорк Рейнджерс» — команду, 
пролетевшую мимо play-off в том числе из-за посредственной 
обороны. А Vezina Trophy лучшему вратарю получил Марк-Ан-
дре Флери из «Вегас Голден Найтс», хотя еще накануне тот же 
ESPN не сомневался, что его обладателем будет назван, как 
и в 2019 году, шикарно отыгравший «регулярку» россиянин 
Андрей Василевский. Но Флери на десять очков опередил Ва-
силевского. Это, между прочим, довольно любопытный кейс. 
Марк-Андре Флери, которому уже 36 лет, отыграл в НХЛ 17 се-
зонов, почти никогда не исчезал из группы элитных голкипе-
ров, но до сих пор его не включали хотя бы в тройку номинан-
тов на Vezina Trophy.

Алексей Доспехов

НХЛ

Российский новичок выбил 99 из ста
Кирилл Капризов получил престижный приз НХЛ  
по итогам сезона

Один из самых ярких российских боксеров 
Мурат Гассиев свой второй бой в супертя-
желом весе проведет 22 июля в Москве  
против представляющего Германию Эркана 
Тепера. Тепер — ветеран, не имеющий в по-
служном списке по-настоящему заметных 
достижений, но уже побеждавший класс-
ных бойцов.

едерация бокса России сообщила 
о том, что свой второй бой в супертяжелом весе 
Мурат Гассиев проведет 22 июля в Москве на во-
лейбольной арене «Динамо». Его соперником 
станет представляющий Германию Эркан Тепер.

Речь идет о довольно заметном событии. Му-
рат Гассиев — один из самых ярких спортсменов 
нового поколения в российском боксе. Извест-
ность 27-летний боксер приобрел, когда в 2016 
году, будучи совсем молодым, неожиданно одо-
лел соотечественника Дениса Лебедева в чемпи-
онском бою в рамках первого тяжелого веса (до 
90,7 кг). Затем Гассиев был отобран для высту-
пления в масштабном проекте World Boxing Su-
per Series, объединившем сильнейших предста-
вителей категории. Он дошел до финала, выбив 
высоко котировавшихся поляка Кшиштофа Вло-
дарчика и кубинца Юньера Дортикоса. В реша-
ющем бою Гассиев уступил по очкам украинцу 
Александру Усику, признанному потом лучшим 
бойцом 2018 года вне зависимости от весовой 
категории. И это поражение остается единствен-
ным в его карьере при 27 победах.

Позже Мурат Гассиев принял решение о пере-
ходе из первого тяжелого веса в супертяжелый, 
более выгодный с финансовой точки зрения. Та-
кой же шаг совершил и Александр Усик. Причем 
украинец уже добился права выступить в бою, 
вызывающем колоссальный ажиотаж. В нем он 

в сентябре будет противостоять неофициально-
му королю супертяжелого веса британцу Энтони 
Джошуа, владеющему чемпионскими поясами 
Всемирной боксерской ассоциации (WBA), Ме-
ждународной боксерской федерации (IBF) и Все-
мирной боксерской организации (WBO).

Что касается Мурата Гассиева, то предпо-
лагалось, что в новой категории боксер, драв-
шийся с Усиком в июле 2018 года, дебютирует 
в середине 2019-го. Однако с дебютом возни-
кли сложности из-за преследовавших росси-
янина травм. Они сорвали сразу несколько 
уже согласованных поединков с его участием. 
В итоге перерыв в карьере Гассиева растянулся 
на два с лишним года.

Мурат Гассиев вернулся на ринг в октябре 
прошлого года. В Сочи он легко нокаутировал 
албанца Нури Сефери. Бой с Сефери, которому 
вскоре после него исполнилось 44 года и кото-
рый, проиграв, сразу объявил о том, что уходит 
из спорта, завершился уже в первом раунде.

Скорее всего, в Москве Гассиева ждет бо-
лее опасный оппонент. Эркан Тепер, выиграв-
ший 21 профессиональный бой и проигравший 
три, не входит в элиту супертяжелого веса и не 
имеет в послужном списке заметных достиже-
ний. Но про Тепера, который все же помоложе 
Сефери (ему 39 лет), нужно знать, что в карьере 
у него были удачные поединки. Например, он 
чрезвычайно убедительно справился с извест-
ным французским бойцом Жоаном Дюопа и эф-
фектно нокаутировал британца Дэвида Прайса, 
в котором одно время видели потенциально-
го претендента на чемпионский титул. Прав-
да, эти успехи Эркана Тепера относятся к 2015 
году. После них подвигов он не совершал, сохра-
нив, впрочем, панчерские таланты, позволяю-
щие время от времени доставлять дискомфорт 
соперникам гораздо выше классом.

Арнольд Кабанов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мурату Гассиеву  
подобрали нового ветерана
В своем втором поединке в супертяжелом весе  
он встретится с Эрканом Тепером

Кирилл Капризов стал восьмым российским  
хоккеистом, получившим Calder Trophy —  
приз лучшему новичку НХЛ    
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Технический комитет РФС признал 
неудовлетворительной работу 
Станислава Черчесова на посту 
главного тренера сборной России, 
выразив при этом ему поддержку 
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